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Orquestra Sinfônica da UFPB 
realiza concerto didático hoje

‘Baile Muderno’ tem Berra 
Boi, Amaro Mann e MC Jéssica

Polícia Federal deflagra a 
‘Operação Infância Roubada II’

Finados: bancos, comércio e 
repartições não funcionam 

Polícia Rodoviária Federal 
vai reforçar a fiscalização

Cetran-PB aprova ampliação 
da municipalização do trânsito

Estimativa é de que 400 alunos de escolas de ensino fun-
damental e médio das redes públicas e privadas da capital 
estarão nas duas apresentações programadas. Página 12

Evento acontece na General Store, na Avenida General 
Osório, Centro Histórico de João Pessoa, e a noite con-
tará também com os DJs Filosofino e Bravo. Página 9

Objetivo da ação em Campina Grande foi de investigar 
e prender suspeitos de crimes relacionados à distribui-
ção de pornografia infantil pela internet. Página 6

Alguns shoppings de João Pessoa vão funcionar 
normalmente e outros terão horários diferenciados 
amanhã, feriado nacional do Dia de Finados. Página 5

PRF vai deflagrar a partir da meia-noite de hoje a ‘Ope-
ração Finados 2018’. Os trechos com maiores índices de 
acidente ou crimes terão fiscalização reforçada. Página 7

Municípios com mais de 15 mil habitantes deverão ter o 
trânsito municipalizado. Medida foi aprovada por una-
nimidade pelo Conselho Estadual de Trânsito. Página 7
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Governo inaugura 
mais uma obra de 
mobilidade urbana
Região Metropolitana de João Pessoa recebeu oficialmente ontem a passarela metálica 
construída pelo Governo do Estado nas proximidades do Iesp, na BR-230. Página 4

Diversidade

2o Caderno

Secretaria da Saúde inicia 
campanha Novembro Azul
Abertura será às 9h de hoje na sede da Secretaria 
Estadual da Saúde, com um café da manhã e distribui-
ção de laços azuis, símbolo da campanha. Página 17

Artesãos paraibanos 
participam de Salão 
do Artesanato em SP

Bloco PCdoB, PSB e 
PDT fará oposição 
a Jair Bolsonaro

Trinta artesãos que integram o Pro-
grama do Artesanato da Paraíba vão 
participar da 11a edição do Salão do 
Artesanato de São Paulo.   Página 8

Com um total de 69 deputados a partir 
de janeiro de 2019, o bloco parlamentar 
promete uma atuação conjunta na 
oposição ao futuro governo.   Página 14

DOAÇÃO DE
LEITE MATERNO

Banco de Leite Humano
Anita Cabral (83) 3215-6047

DOE
VIDA

Dia de Finados Administradores dos cemitérios públicos de João Pessoa preveem uma movimentação de até 20 mil pessoas na capital nesta sexta-feira. Página 5

Foto: Evandro Pereira



Em geral, nos regimes democráticos, as 
eleições existem para renovar esperanças e 
possibilitar novas diretrizes políticas e eco-
nômicas. No pleito de domingo passado, no 
Brasil, não é possível asseverar que essas 
duas consequências – esperanças e novas di-
retrizes – não tenham presidido o sentimen-
to da maioria do eleitorado. Votou-se, como 
só acontece, vislumbrando-se expectativas 
e em busca de um futuro melhor. Mas, o que 
há de singular nesta vitória do candidato Jair 
Bolsonaro é que, tão logo confirmada, esta-
beleceu-se na gente brasileira, ou em grande 
parte dela, uma sensação de incerteza. 

Paira no ar um caldeirão de apreensões. 
Teria o brasileiro ido às urnas para aprovar 
ideias e comportamentos reconhecidamen-
te superados? Voltaremos aos tempos da lei 
do mais forte? Enfim, venceu o conservado-
rismo com aquilo que ele tem de mais nefas-
to, como o preconceito, o individualismo e a 
violência? O novo governo ainda não tomou 
posse, mas já dá pra ver, sem muito esforço, 
que a pancada do bombo mudou. Temas ca-
ros para uma enorme parcela da população 
parecem estar indo pelo ralo. Preservação 
do meio ambiente, controle do comércio de 
armas e tolerância comportamental são al-
guns desses temas que estão em debate.  

Para resumir isto a uma só questão: com 
a eleição do presidente Jair Bolsonaro, a De-
mocracia está sob ameaça? A recente campa-
nha política deixou esta impressão. Falou-se 
– e não foi apenas o candidato vitorioso – em 
se promulgar uma nova Constituição. É ver-
dade que tanto Bolsonaro como Fernando 
Haddad, seu opositor, recuaram em relação 
às propostas que haviam feito neste senti-

do. Deixaram o dito pelo não dito. Mas, diz o 
brocardo popular, gato escaldado tem medo 
de água fria. Por que este assunto entrou na 
pauta dos candidatos? O que estariam que-
rendo os dois – o vitorioso e o derrotado – ao 
sugerirem uma nova Constituinte?

Bom, é fato que esta discussão não foi 
em frente, mas perduram apreensões sobre 
políticas públicas que, a partir da posse do 
novo presidente, serão aplicadas em relação 
a pessoas e comunidades que hoje são ex-
cluídas das prioridades nacionais. Vai haver 
caça às bruxas, quer dizer, perseguição aos 
que não votaram no candidato vencedor? 
E as comunidades LGBT? Serão reprimidas 
pela força bruta? Movimentos que represen-
tam mulheres, negros e indígenas estão na-
turalmente apreensivos. O futuro governo 
ficará impassível diante das agressões que 
sofrem mesmo agora, antes da posse?

As mais recentes declarações do pre-
sidente eleito Jair Bolsonaro sugerem que 
as coisas não se darão bem assim. Desde 
que foi proclamado eleito, ele tem pisado 
no freio e tentado controlar a sua militân-
cia. Resta ainda um pronunciamento mais 
claro sobre os programas sociais. A popu-
lação que mais precisa, e muitos vivem do 
auxílio do Bolsa Família, até agora continua 
apreensiva, e com razão. Quem defende as 
reservas indígenas não tem a menor ideia 
do que vai acontecer. Pode ser que o futuro 
presidente, a depender da competência de 
seu ministério, tenha condições de desfazer, 
nos primeiros meses, esse clima de incerte-
za. Mas seria recomendável que, desde já, se 
pronunciasse em favor da tolerância. Sem 
ela, o Brasil não vai a lugar algum. 
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Opinião

 O tempo da incerteza

Editorial

Confesso que continuo 
sem saber quando mais a 
tristeza me abate, se em Fi-
nados ou no Natal. Por lon-
go tempo, eu sabia: era em 
Finados. Perdera aos nove 
meses de idade a minha mãe 
(na verdade, nem a conhece-
ra, guardando-lhe as feições 
por fotografias), e, ao longo 
da infância, a dor, incons-
ciente, dessa perda se misturava com a 
consciência de dores como a da avó ma-
terna padecendo no leito de casa até ser 
chamada a compartilhar o leito do céu 
com a filha. A partir daí, sucederam-se ou-
tras perdas e dores que me acompanha-
ram pela adolescência e me seguiram até 
que eu me tornasse adulto, acompanhan-
do-me até hoje. Não é o caso de prosseguir 
rememorando-as. Daria um rosário de 
lágrimas, e eu não quero chorar além do 
choro que a saudade dos entes queridos já 
me deprime tantas vezes ao ano. 

Nesta véspera de 2 de novembro, vol-
to a me valer do poeta Carlos Pena Filho 
para uma reflexão sobre a dor que, imagi-
no, a minha perda poderia causar aos en-
tes que me querem. E repito os versos dele 
como se fora meu Testamento do Homem 
Sensato (título do soneto):

“Quando eu morrer, não faças dispara-
tes /nem fiques a pensar: “Ele era assim...”/
Mas senta-te num banco de jardim, /calma-
mente comendo chocolates. 

“Aceita o que te deixo, o quase nada /
destas palavras que te digo aqui: /Foi mais 
que longa a vida que eu vivi,/

 para ser em lembranças prolongada. 
“Porém, se um dia, só, na tarde em que-

da, /surgir uma lembrança desgarrada, /
ave que nasce e em voo se arremeda, 

“Deixa-a pousar em teu silêncio, leve 
/como se apenas fosse imaginada, /como 
uma luz, mais que distante, breve.”  

CRENDICES
- Quando a pessoa tem um tremor, é 

porque a morte passou por perto dela. De-
ve-se bater na pessoa que está próxima e 
dizer: “Sai, morte, que estou bem forte!”

                               * * *

- Acender os cigar-
ros de três pessoas com 
um fósforo só, provoca a 
morte da terceira pessoa. 
Outra versão: morrerá a 
mais moça dos três fu-
mantes.

 * * *
- Quando várias pes-

soas estão conversando e 
param repentinamente, é 

que algum padre morreu.
                               * * *
- Perder pedra de anel é prenúncio de 

morte de pessoa da família.
                               * * *
- Não se deve chorar a morte de um 

anjinho (criança), pois as lágrimas molha-
rão as suas asas e ele não alcançará o céu.

                               * * *
- Quando o defunto fica com os olhos 

abertos é  porque logo outro da família o 
seguirá.

                             * * *
- Não se deve beijar os pés de defunto, 

pois logo se irá atrás dele, morrendo também.
                               * * *
- Quando uma pessoa jogar terra so-

bre o defunto na cova, não deve pedir ao 
mesmo que lhe arranje um bom lugar no 
além. Se ele for para um bom lugar, arran-
jará; se para um mau, quem pede está aza-
rado. Bom é pedir lugar para o cadáver de 
um anjinho, pois este sempre vai para um 
bom lugar.

                               * * *
- Não se deve trazer terra do cemité-

rio quando se volta de um enterro, pois 
ela traz a morte para a casa.

                               * * *
- Quando passa um enterro, não se 

deve atravessar o acompanhamento, pois 
isso traz a morte para pessoas da família. 
Bom é acompanhar o enterro.

 (Fonte: Araújo, Alceu Maynard. Fol-
clore nacional, São Paulo, Edições Melhora-
mentos. v. 1)

SAIDEIRA
Poema escrito numa parede, sem 

nome de autor:
Em casa de menino de rua/o último a 

dormir apaga a lua.

Perdas e dores
Daria um rosário de 

lágrimas, e eu não 
quero chorar além do 

choro que a saudade dos 
entes queridos já me 

deprime   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

João Azevêdo sobre a eleição da presi-
dência da AL-PB: “Fui procurado por 
vários deputados que se colocavam como 
candidatos. E disse que eles precisariam 
se viabilizar entre seus pares. O Execu-
tivo vai entrar no processo, é claro, mas 
isso ocorrerá mais adiante. Faremos uma 
reunião com a bancada, até para evitar 
qualquer racha”.

Mal acabou a eleição de 2018 
e alguns já estão se pronun-
ciando sobre a eleição muni-
cipal de 2020, sobretudo nos 
dois maiores colégios eleito-
rais da Paraíba, João Pessoa 
e Campina Grande. Na ‘Rai-
nha da Borborema’, o verea-
dor Márcio Melo (DC), primo 
de Romero Rodrigues (PSDB) 
já colocou seu nome “à dispo-
sição do grupo”.

No próximo dia 15 de novembro, serão 
anunciados os integrantes da comissão que 
vai fazer o acompanhamento da transição 
de Governo na Paraíba. Os membros vão 
produzir um relatório a ser entregue ao 
governador eleito, João Azevêdo. O docu-
mento servirá de ‘norte’ para os encami-
nhamentos da futura gestão.

Comissão de transição

anteCipação

“era o Candidato de alguns, agora é o presidente de todos”

Congratulação Volta à gestão

 João e a banCada federal: “fui disCutir interesses da paraíba”

O presidente da Primeira Seção 
Especializada Cível do TJ-PB, 
desembargador José Ricardo 
Porto, sugeriu voto de congra-
tulação ao recém-empossado 
presidente do TRE-PB, de-
sembargador Carlos Martins 
Beltrão Filho. Aprovada pelos 
magistrados, a propositura foi 
ratificada pela representante 
do Ministério Público, procu-
radora Janete Ismael.

Apesar de obter uma votação 
considerável na eleição – mais 
de 45 mil votos – Ana Cláudia 
Vital (Podemos) não conseguiu 
cadeira na Câmara Federal, 
ficou como suplente. Agora, 
ela retornará à gestão esta-
dual, na condição de secretária 
executiva da Mulher e da Di-
versidade Humana, de acordo 
com o ato publicado ontem no 
Diário Oficial do Estado.

De João Azevêdo, em entrevista a emissora de rádio de João Pessoa, sobre o que espera da relação 
do Governo do Estado com o presidente eleito, Jair Bolsonaro: “Ele era o candidato de alguns, agora 
é o presidente de todos. Não se pode separar estados apenas por ter perdido a eleição em alguns 
deles. O Brasil é uma federação, os estados têm sua autonomia. Se ele deixar de investir na Paraíba, 
vai prejudicar também seus próprios eleitores. Venci a eleição em 209 municípios e perdi em 14 e 
nem por isso deixarei de olhar para estes. A partir de janeiro, sou o governador de todos”.

eleição da al-pb

O fato político da semana foi a reunião 
do governador eleito João Azevêdo (foto) 
e parlamentares da bancada federal pa-
raibana, em Brasília, na noite de terça-
-feira. À mesa, frente a frente – ou lado 
a lado –, os principais atores políticos da 
recente eleição, que atuaram em lados 
opostos na disputa majoritária: além do 
governador eleito e da vice-governadora 
Lígia Feliciano (PDT), José Maranhão 
(MDB), Cássio Cunha Lima (PSDB) e, de 
quebra, o prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV) – assim como os deputados federais 
Wellington Roberto (PR), Luiz Couto (PT), Benjamin Maranhão (MDB), Damião Feliciano (PDT), 
Efraim Filho (DEM), Marcondes Gadelha (PSC), Wilson Filho (PTB), André Amaral (Pros), o se-
nador Raimundo Lira (PSD), e os senadores eleitos Veneziano Vital do Rêgo (PSB) e Daniella 
Ribeiro (PP). Na pauta da reunião, a destinação de recursos por meio das emendas parlamenta-
res ao Orçamento Geral da União, relativas ao exercício de 2019. Existia uma expectativa quanto 
ao entendimento que os blocos distintos presentes teriam – situação e oposição –para repartir a 
fatia do bolo. Em outras palavras, para onde iria cada centavo no bojo das emendas impositivas 
de bancada. Dos R$ 169,6 milhões previstos para tais emendas, R$ 59 milhões serão destinados 
ao Governo do Estado para, entre outras coisas, o custeio de hospitais. Ontem, João Azevêdo 
deu o mote de como pretende manter o relacionamento com a bancada federal: “Não fui fazer 
acordo político, fui discutir, do ponto de vista administrativo, os interesses da PB. É essa a forma 
que eu entendo de fazer gestão, sempre haverá um diálogo com a bancada”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1o de novembro de 2018

Projeto promove oportunidade na área de tecnologia da informação para adolescentes do regime de semiliberdade

O vice-presidente e 
corregedor do Tribunal do 
Trabalho da Paraíba (13ª 
Região), desembargador 
Wolney de Macedo Cordei-
ro, abriu na última terça-fei-
ra (30), mais uma edição do 
Projeto e-Saber de inclusão 
digital e social, no auditório 
da Escola Judicial, em João 
Pessoa. O projeto promove 
oportunidade na área de 
tecnologia da informação 
para adolescentes do regi-
me de semiliberdade, as-
sistidos pela Fundac. Nesta 
edição estão participando 
nove jovens.

O desembargador ex-
plicou aos participantes que 
o projeto é um trabalho que 
servidores abnegados da 
instituição desenvolvem vo-
luntariamente, partilhando 
seus conhecimentos. “É um 
trabalho muito interessante, 
que faço questão de elogiar. 
E, agora, está à disposição de 
vocês. Esperamos que des-
perte o interesse de vocês na 
escolha de uma profissão, de 
uma carreira”, disse.

O assessor de Gestão 
Estratégica, Max Frederi-
co Guedes Pereira, também 
apresentou as boas-vindas 
aos alunos, destacando “a 
importância do TRT em divi-
dir conhecimentos com pes-
soas que, às vezes, não têm 

Internos da Fundac recebem 
curso de computação no TRT

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

oportunidade de sentar em 
uma sala de aula e receber 
ensinamentos de instrutores 
extremamente gabaritados 
e que multiplicam tecnolo-
gia dentro de tribunal para 
juízes e servidores”. Max 
acrescentou ainda que “ter 
conhecimento para enfren-
tar o mercado de trabalho na 
idade em que vocês estão, é o 

único diferencial que os fará 
melhor que outras pessoas 
que não tiveram acesso a 
essa ferramenta”.

Gratidão
Representando a admi-

nistração da Fundação de 
Desenvolvimento da Crian-
ça e do Adolescente da Pa-
raíba (Fundac), o diretor da 

Unidade de Semiliberdade, 
Davi Lira, agradeceu ao TRT 
a oportunidade de oferecer 
aos jovens a oportunidade de 
uma preparação de qualida-
de para o ingresso no merca-
do de trabalho. “A participa-
ção do Tribunal na vida desse 
jovens fará grande diferença 
através dessas ações de for-
ma continuada”.

O diretor da Fundac, Davi Lira, agradeceu ao TRT a oportunidade de oferecer aos jovens uma oportunidade

Foto: Divulgação/TRT13

Trabalho infantil
Esta edição do projeto está inserida no Pro-

grama de Combate ao Trabalho Infantil e Estímulo 
à Aprendizagem, do Conselho Superior da Justiça 
do Trabalho (CSJT), Tribunal Superior do Trabalho 
(TST) e Tribunais Regionais do Trabalho. Na Pa-
raíba, os gestores são o desembargador Thiago 
de Oliveira e a juíza Maria Lília Leal de Souza.

A primeira edição do Projeto e-Saber aconteceu 
em 2007 beneficiando adolescentes de escolas pú-
blicas das redes estadual e municipal de ensino da 
grande João Pessoa. É coordenado pela equipe da 
Secretaria de Tecnologia da Informação e Comuni-
cação do TRT (Setic), com o apoio da administração 
do tribunal. Nesta edição, está recebendo o apoio 
da Credjust, a cooperativa de crédito dos servidores 
da Justiça do Trabalho na Paraíba.

Formação
O curso é composto por 15 aulas, ministra-

das duas vezes por semana, das 13h às 16h. No 
encerramento, os participantes receberão um kit 
de ferramentas como incentivo para o empreen-
dedorismo. As aulas do Curso Prático de Manu-
tenção de microcomputadores serão ministradas 
na Escola Judicial do TRT pelos servidores Ericson 
Benjamim Melo de Arruda, Fernando gambarra 
e Luiz Alberto Alves dos Santos, do Núcleo de 
Atendimento ao Usuário da Setic.

O objetivo do e-Saber é proporcionar 
formação técnico-profissional que favoreça o 
ingresso no mercado de trabalho, ofertada em 
condições adequadas à aprendizagem profis-
sional na área .

Alimentícia

Justiça nega aumento de 
pensão paga pelo avô

“O aumento da verba 
alimentar fixada enseja a 
demonstração de que a 
parte demandada tenha 
rendimentos compatí-
veis com a pretensão, o 
que não ocorreu no pre-
sente caso”. Com esse en-
tendimento, a Primeira 
Câmara Cível do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
manteve sentença da 1ª 
Vara da Família da Capi-
tal, que determinou ao 
avô de duas crianças pa-
gar pensão alimentícia 
aos netos no valor per-
centual de 63,45% sobre 
o salário mínimo.

A decisão teve a rela-
toria do desembargador 
José Ricardo Porto e foi 
acompanhada por unani-
midade pelos membros 
do Órgão Fracionário, que 
negaram provimento à 
Apelação Cível nº 0024252-

07.2011.8.15.2001, na ses-
são dessa terça-feira (30).

Segundo o relatório, a 
genitora das crianças mo-
veu uma Ação de Alimen-
tos contra o avô, tendo o 
magistrado de 1º Grau 
acolhido parcialmente o 
pedido, fixando o valor da 
pensão em R$ 605,31. In-
conformada, ela recorreu 
da decisão, requerendo 
o aumento da verba es-
tipulada para a quantia 
de R$ 2.250,75, por com-
preender que o apelado 
possuía rendimentos que 
permitiam uma maior 
contribuição.

No mérito, pugnou 
pelo provimento do ape-
lo, para condenar o pro-
movido a pagar o equi-
valente a 20% sobre seus 
vencimentos líquidos.

Ao votar, o desembar-
gador-relator esclareceu 

que a Ação de Alimentos 
também havia sido pro-
posta inicialmente contra 
o pai das crianças, mas, 
depois a autora apresen-
tou desistência em relação 
ao genitor, em virtude da 
formalização de um acor-
do quando do divórcio 
consensual, no qual foi fi-
xada a prestação alimentí-
cia de 25% sobre o salário 
mínimo. Com isso, a sen-
tença de 1º Grau atingiu 
apenas o avô.

Na decisão, o desem-
bargador Ricardo Porto 
citou a Súmula nº 596 
do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), que esta-
beleceu que a obrigação 
alimentar dos avós tem 
natureza complementar 
e subsidiária, somente se 
configurando no caso de 
impossibilidade total ou 
parcial de seu cumpri-
mento pelos pais.

Observou, ainda, que 
a obrigação de alimentos 
deve estar assentada no 
juízo de proporcionalida-
de feito pelo magistrado 
para equilibrar a necessi-
dade, possibilidade e pro-
porcionalidade. O relator 
também afirmou que 
incumbe ao autor a com-
provação de fato consti-
tutivo de seu direito, no 
sentido de demonstrar 
que o apelado é capaz de 
contribuir com quantia 
superior.Pensão requerida era de 63,45% sobre o valor do salário mínimo

A campanha “Outu-
bro Rosa” está se encer-
rando, mas a prevenção 
ao câncer de mama não. 
Segundo a promotora de 
Justiça de Defesa da Saú-
de de João Pessoa, Jovana 
Tabosa, e o procurador 
da República, José Gui-
lherme Ferraz, esse tra-
balho deve ser feito de ja-
neiro a janeiro para que 
vidas sejam salvas. Por 
isso, as mulheres na fai-
xa etária a partir dos 40 
anos de idade poderão 
se dirigir, diretamente e 
de forma espontânea, a 
quatro serviços de saúde 
para realizar gratuita-
mente exames de mamo-
grafia de rastreamento, 
basta apresentar nesses 
serviços a requisição mé-
dica que pode ser obtida 
nas unidades básicas de 
saúde.

Além dos hospitais 
filantrópicos Napoleão 
Laureano e São Vicente 
de Paula, as pacientes do 
SUS João Pessoa também 
poderão realizar o exame 
no Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (HU) e 
no Centro Especializado 
de Diagnóstico do Cân-
cer do Estado da Paraíba 
(CEDC).

O atendimento por 
demanda espontânea 
(sem a necessidade de 
regulação na Secretaria 
de Saúde) foi uma das 
medidas propostas pe-
los Ministérios Públicos 
Federal e do Estado da 

Paraíba (MPF e MPPB, 
respectivamente) para 
facilitar o acesso aos 
exames por parte das pa-
cientes. “A partir de ago-
ra, a paciente com requi-
sição médica poderá ir a 
quaisquer desses luga-
res sem necessidade de 
etapa burocrática prévia 
perante o setor munici-
pal de regulação. Tal sis-
temática já estava sendo 
implementada no Napo-
leão Laureano e no São 
Vicente, sendo que, a pe-
dido do MPF e do MPPB, 
foi estendida ao CEDC e 
HU, uma vez que se trata 
de serviços públicos bem 
estruturados e capaci-
tados, os quais inclusive 
merecem prioridade no 
direcionamento de ser-
viços do SUS”, declarou o 
procurador da República 
do MPF, José Guilherme 
Ferraz da Costa.

Na última quinta-fei-
ra (25), José Guilherme 
Ferraz e Jovana Tabosa 
promoveram uma reu-
nião com os gestores na 
sede do MPF, em João 
Pessoa, para avaliar as 
dificuldades que vêm 
sendo enfrentadas por 
pacientes da capital para 
terem acesso aos exames 
de mamografia de ras-
treamento. O encontro 
foi realizado no âmbito 
da programação de even-
tos alusivos ao “Outubro 
Rosa”, apoiados neste 
mês pelos Ministérios 
Públicos.

Quatro unidades 
fazem mamografias

A Comissão do Pri-
meiro Concurso Público 
para a Outorga de Delega-
ção de Serviços Notariais 
e Registrais do Estado da 
Paraíba (Cartórios Extra-
judiciais) divulgará na 
próxima segunda-feira 
(5) a relação dos candi-
datos classificados na ter-
ceira etapa do certame, 
após o julgamento dos 
pedidos de inscrição defi-
nitiva e documentos exi-
gidos nos itens 9.1 ou 9.2, 
do Edital nº 001/2013. 
A lista será publicada no 
Diário da Justiça eletrôni-
co do Tribunal de Justiça 
da Paraíba. 

Os cartórios extraju-
diciais, também conheci-
dos como serventias, são 
os locais onde funcionam 
os serviços notariais (ta-
belionatos) e de registro 
(ofícios de registro). Nestas 
serventias são praticados 
diversos atos extrajudiciais, 
por exemplo: escrituras, 
inventários, procurações, 
autenticações, condomí-
nio, contratos, declarações, 
reconhecimento de firma, 
certidões de protesto, la-
vratura de protesto entre 
outras atividades.

Sob a responsabili-
dade de tabeliães e regis-
tradores concursados, os 
cartórios extrajudiciais têm 
o objetivo precípuo de dar 
publicidade, autenticidade 
e segurança aos atos jurídi-
cos, sejam estes motivados 
por interesses da socieda-
de ou particulares.

TJ divulga 
resultado 
de concurso 
para cartórios
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Melhorando ainda mais a mobilidade urbana, o Governo do Estado entrega mais uma passarela para travessia de pedestres

O governador Ricardo 
Coutinho entregou, na tarde 
de ontem, a passarela metá-
lica para pedestres em frente 
ao Instituto de Educação Su-
perior da Paraíba (Iesp), na 
BR-230. A ação facilita a mo-
bilidade dos estudantes da 
faculdade, dos trabalhadores 
e de moradores da área que, a 
partir de agora, tem um local 
seguro para atravessarem a 
rodovia, sem riscos de aciden-
tes. O investimento na obra foi 
de R$ 1,7 milhão com recursos 
do Tesouro Estadual.

Na oportunidade, o go-
vernador Ricardo Coutinho 
comentou que a obra vai 
dar mais segurança para to-
dos que precisam atravessar 
aquele trecho da BR-230, 
além de reduzir os índices de 
acidentes. “Diariamente os 
estudantes e moradores des-
sa área corriam risco de vida, 
atravessando as pressas essa 
rodovia, podendo ser atrope-
lados a qualquer momento. 
Essa passarela de 220 metros 
e R$ 1,7 milhão de investimen-
to vai preservar muitas vidas”, 
observou o governador.  

De acordo com o superin-
tendente do Departamento de 
Estradas de Rodagem (DER), 
Carlos Pereira, a passarela 
era uma demanda antiga dos 

População ganha passarela 
em frente ao Iesp, na BR-230
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A COOPEDUCC-PB LANÇA EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBEIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA PARA MUDANÇA E CONFIRMAÇÃO DO SEU ESTATUTO

A Presidente da Cooperativa dos Educadores para Cursos e Capacitações da Paraíba – 
COOPEDUCC-PB, CNPJ nº 30.462.023/0001-89, com sede à Avenida Deputado Odon Bezerra, 
184, sala E-0342, Escritórios Nível III, Tambiá, Centro, João Pessoa-PB, CEP: 58.020-500, no 
centro empresarial Dr. João Medeiros (Tambiá Shopping), no uso das atribuições conferidas pelo 
Estatuto Social, convoca os cooperados para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária que 
realizar-se-á no dia 21 de novembro de 2018, na sede da Cooperativa, em primeira convocação às 
10:00 horas,  com  a  presença  de  2/3  dos cooperados, em segunda convocação às 11:00 horas, 
no mesmo dia e local, com a presença  de metade mais um do número total de cooperados e, per-
sistindo a falta de quórum legal, em terceira e última convocação, às 12:00 horas, com a presença 
mínima de 10 cooperados, a  fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: REFORMA 
ESTATUTÁRIA e CONFIRMAÇÃO DO ESTATUTO. Para efeito de quórum, declara-se que o número 
de cooperados em condições de votar nesta data são de 57 (cinquenta e sete).

João Pessoa-PB, em 1 de novembro de 2018.
ANA JÚLIA SOARES CARDOSO

Presidente do Conselho da COOPEDUCC-PB

DAGON CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA-ME, CNPJ de Nº–24.426.105/0001-75, com 
sede, a RUA SARGENTO ANTONIO JOSÉ DE LIMA, Nº -73 /JARDIM AEROPORTO– BAYEUX/PB, 
Torna publico que requereu a SEMABY-secretaria de maio ambiente de Bayeux,a licença de opera-
ção para fossa séptica e sumidouro,Situado na RUA DA VITORIA,QD E,LT 13,SN,LOTEAMENTO 
RESIDENCIAL PANORAMICO – BAYEUX / PB.

PORTOMAR CONSTRUTORA LTDA, CNPJ: 05.372.168/0001-41, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação 
paraConstrução de ResidencialMultifamiliar, situadona Rua Golfo de Cook, 196, Intermares – Lo-
teamento Intermares, Quadra “43”, Lote “H3”– Cabedelo/PB.

O governo atendeu a 
um pedido da Confederação 
da Agricultura e Pecuária do 
Brasil (CNA) e restabeleceu 
o Programa Vendas em Bal-
cão (ProVB), com a liberação 
de volume adicional de 100 
mil toneladas de milho para 
pecuaristas de todo o país.

No início do mês, a CNA 
havia solicitado à Conab a 
volta do ProVB e a resolução 
com a medida foi publicada 
ontem no Diário Oficial da 
União.

A decisão beneficia 
principalmente pequenos 
produtores do Semiárido 
e da região Norte do país, 
que eram os mais prejudica-
dos com a falta do produto. 
Com a medida, eles poderão 
voltar a comprar o grão dos 
estoques públicos da Com-
panhia Nacional de Abaste-
cimento (Conab).

“Os estados do Norte 

e do Nordeste vinham so-
frendo bastante, porque em 
alguns o milho tinha pratica-
mente acabado e em outros 
o milho estava no armazém 
da Conab, mas a comercia-
lização não estava autoriza-
da”, explica o coordenador 
de Assuntos Estratégicos da 
CNA, Joaci Medeiros.

Segundo ele, o resta-
belecimento das vendas em 
balcão vem para solucionar 
o problema da falta de mi-
lho para criadores de aves 
e suínos, caprinos, ovinos e 
bovinos. “Esse programa é 
de fundamental importância 
para a manutenção dos re-
banhos dos produtores ru-
rais, especialmente em pe-
ríodos de seca e estiagem”, 
ressalta Joaci.

O coordenador disse, 
ainda, que a CNA vai acom-
panhar de perto a operacio-
nalização do programa.

Liberadas 100 mil t. 
de milho para venda 

estudantes do Iesp e dos mo-
radores da área. “Essa era uma 
reivindicação constante e, em-
bora não fosse de responsabi-
lidade do Governo do Estado, 
por se tratar de uma rodovia 
federal, resolvemos fazer esta 
importante obra. É fundamen-
tal que as pessoas zelem por 
suas vidas e utilizem sempre 
esta passarela”, ressaltou. 

“Foi uma parceria de ex-
trema importância para os 
que fazem esta instituição de 
ensino e também para a co-

munidade. Alunos e funcioná-
rios se arriscavam passando 
todos os dias por este trecho 
da BR, algo muito perigoso. 
Agora uma enorme quanti-
dade de vidas serão protegi-
das, devido a existência dessa 
obra. Só temos a agradecer”, 
disse o representante do Iesp, 
Antônio Colaço.

A estudante do Iesp Do-
ris Santos foi uma das vítimas 
da falta de segurança para os 
pedestres que atravessam a 
BR-230. Ela foi atropelada, há 

quatro anos, quando tentava 
passar pela rodovia. “No dia 9 
de setembro de 2014, eu des-
ci do ônibus e fui tentar atra-
vessar a BR, mas acabei sendo 
atropelada por um carro. Eu 
tive traumatismo craniano e 
fiquei em estado grave, mas 
Graças a Deus eu sobrevivi. 
Hoje fico muito feliz em ver 
esta passarela concluída, por-
que sei que é um ganho imen-
surável para a proteção da 
vida das pessoas que passam 
por aqui”, frisou.

Foto: José Marques/Secom-PB

A obra dará mais segurança para todos que precisam atravessar a BR-230, além de reduzir os índices de acidentes

A importância da pre-
venção, do autoexame e as 
indicações e tratamentos 
para quem é diagnosticada 
com câncer de mama e de 
colo do útero. Esses foram os 
principais pontos da Roda 
de Conversa, que foi reali-
zada ontem, no auditório 
do Banco de Leite Humano 
da Maternidade Dr. Peregri-
no Filho. A ação, conduzida 
pela coordenadora do setor 
de enfermagem do Hospital 
do Bem, Aretuza Delfino, 
marcou o encerramento das 
ações do Outubro Rosa da 
Maternidade e do Complexo 
Hospitalar Regional Depu-
tado Janduhy Carneiro de 
Patos (CHRDJC).

O diretor da materni-
dade, Dr. Umberto Marinho 
Júnior, abriu a roda de con-
versa focando a importân-
cia da prevenção e do diag-
nóstico precoce nos casos 
de câncer, principalmen-
te de mama, que quando 
identificado no início tem 

altas chances de cura. A di-
retora do complexo, Liliane 
Sena, também presente ao 
evento, enalteceu a impor-
tância dos serviços presta-
dos pelo Hospital do Bem e 
reforçou a necessidade das 
mulheres se autoexamina-
rem e fazerem os exames 
preventivos de mamografia 
e ultrassonografia.

O evento direcionado 
para profissionais da ma-
ternidade e do complexo 
contou ainda com a partici-
pação das mulheres que já 
tinham suas mamografias 
agendadas para a manhã de 
ontem na maternidade e foi 
encerrado com um lanche 
coletivo. A programação do 
Outubro Rosa da materni-
dade e do complexo incluiu, 
ao longo do mês, a realiza-
ção de palestras com pa-
cientes, visitantes e funcio-
nários sobre a importância 
do diagnóstico precoce e da 
prevenção dos cânceres de 
colo de útero e de mama.

Outubro Rosa é 
encerrado em Patos

Prejuízos com incêndio

Empreender PB tem 
reunião na Expofeira

O Empreender Paraí-
ba se reuniu, na manhã 
dessa quarta-feira (31), 
com os comerciantes 
prejudicados pelo incên-
dio ocorrido na Expofeira 
de Artesanato de Tam-
baú na madrugada dessa 
terça-feira (3), a fim de 
conhecer suas necessi-
dades neste momento e 
analisar quais ações le-
gais de apoio poderão ser 
oferecidas no âmbito do 
programa.

O gerente de proje-

tos do Empreender PB, 
Antônio Ramon, parti-
cipou da reunião, rea-
lizada no auditório da 
Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), ouvin-
do as reivindicações dos 
comerciantes. Ele infor-
mou que todas as solici-
tações serão analisadas 
pela Secretaria Execu-
tiva do Empreender e 
adiantou que a principal 
preocupação dos comer-
ciantes no momento é a 
limpeza da área.

A Secretaria de Esta-
do de Segurança e Defesa 
Social inaugurou, ontem, 
as novas instalações da 
Delegacia de Polícia Civil 
de Bayeux. A solenidade, 
que ocorreu às 16h30,  teve 
a presença do secretário 
da Segurança e da Defesa 
Social, Cláudio Lima, e do 
delegado geral de Polícia 
Civil, João Alves de Albu-
querque, delegado geral 
adjunto, Isaias Gualberto, 
comandante do Corpo de 
Bombeiros, coronel Jair 
Carneiro de Barros, supe-
rintende da 1ª Região de 
Polícia Civil, Roberta Neiva, 
do delegado seccional de 

Bayeux, Magno Toledo,  en-
tre outras autoridades. 

A partir de hoje, a po-
pulação que precisar do 
serviço da delegacia já 
passará a ser atendida em 
instalações novas e con-
fortáveis. De acordo com o 
delegado Magno Toledo, da 
4ª Seccional de Polícia Civil 
de Bayeux, a antiga delega-
cia funcionava em prédio 
alugado e, agora, foi trans-
ferida para um imóvel per-
tencente ao patrimônio do 
Estado, que foi totalmente 
reformado e recebeu mobí-
lias novas, para proporcio-
nar mais conforto para os 
usuários e policiais.

Delegacia ganha 
novas instalações

A Polícia Civil do Es-
tado da Paraíba, por meio 
da Delegacia de Repressão 
a Entorpecentes (DRE) de 
Campina Grande, em uma 
ação conjunta com a Dele-
gacia Seccional da cidade 
de Icó, no Estado do Ceará, 
cumpriu na tarde de on-
tem um mandado de prisão 
preventiva em desfavor de 
Antônio Lisboa de Carva-
lho, 51, suspeito de prati-
car crimes de dano quali-
ficado, ameaça, incêndio e 
contra a Lei Maria da Pe-
nha. A prisão foi realizada 
no Bairro São José, na Zona 
Sul da cidade de Campina 
Grande. 

Fogo na empresa
De acordo com as inves-

tigações, Antônio, depois de 
uma briga com a irmã e o 
cunhado, no dia 10 de junho 
de 2018, foi até a fábrica de 
gelo do marido da irmã que 
fica no Município de Icó e 
ateou fogo na empresa. 

O incêndio destruiu vá-
rios imóveis industriais e 
comerciais, máquinas e veí-
culos, causando um prejuí-
zo muito grande à vítima. O 
crime teve uma grande re-
percussão no município. Na 
época o caso foi registrado 
na delegacia da cidade, mas 
o suspeito fugiu para Cam-
pina Grande.

Preso em CG suspeito de 
atear fogo em fábrica
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Arte paraibana
Trinta artesãos que integram o PAP participarão da 11ª edição 
do Salão de Artesanato de São Paulo, a maior vitrine da 
produção artesanal brasileira, de 7 a 11 de novembro. Página 8
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Cemitérios públicos e particulares de João Pessoa esperam receber entre 10 mil e 20 mil visitantes amanhã

No dia destinado a lem-
brar e honrar as pessoas que 
já faleceram, os principais 
cemitérios de João Pessoa 
esperam receber, em média, 
entre 10 mil e 20 mil visitan-
tes. As preparações para o 
Dia de Finados, que acontece 
amanhã, começaram desde o 
início desta semana. A limpe-
za dos túmulos, dos jardins, 
e a expectativa dos vende-
dores de flores estão a todo 
o vapor. 

No cemitério Senhor da 
Boa Sentença, localizado no 
bairro do Varadouro, a capi-
nagem, varrição, pintura e 
podagem estão em fase final 
para o Dia de Finados, segun-
do explica o administrador 
do local, Joacil Aldo da Silva. 
“Nós já começamos os pre-
parativos para a sexta-feira, 
toda a limpeza, a programa-
ção com missas. Esperamos 
receber 20 mil pessoas aqui”, 
comentou. 

O horário de visita do 
cemitério Senhor da Boa 
Sentença, que contará com 
uma programação religiosa 
no Dia de Finados, é das 6h 
às 20h. Haverá missas na ca-
pela nos seguintes horários: 
7h, 9h, 11h, 13h, 15h e 17h. 
Não há programação para 
outras religiões. “A progra-
mação é apenas com a igreja 
católica. Mas é praxe umas 
duas religiões ou mais colo-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Dia de Finados: cemitérios 
intensificam os preparativos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Feriado de 2 de novembro

Bancos, repartições públicas e trens 
não funcionam amanhã na capital

A semana será mais 
curta em virtude do feriado 
da próxima sexta-feira, 2 de 
novembro, Dia de Finados, 
com diversos serviços de 
atendimento à população 
suspensos. Trata-se de um 
feriado nacional, portanto, 
bancos, casas lotéricas, co-
mércio e trens param, vol-
tando ao funcionamento 
normal no sábado (3). As 
repartições públicas fede-
rais, estaduais e municipais 
também param as suas ati-
vidades, funcionando ape-
nas os serviços essenciais.

Alguns shoppings fun-
cionarão normalmente e 
outros terão horários dife-
renciados. A balsa que faz 
a travessia Cabedelo/Cos-
tinha funcionará normal-
mente, não tendo alteração 
em seu horário. Os hospitais 
de urgência e emergência, 
bem como as UPAs Oceania 
e Valentina, também não te-
rão o seu funcionamento al-
terado por conta do feriado 
do Dia de Finados.

A Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB) irá funcio-
nar em regime de plantão 

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

amanhã, Dia da Justiça Fe-
deral (Lei nº 5.010/66, art. 
62), e na sexta-feira (2), Dia 
de Finados. Dessa forma, 
as ações, as medidas de ur-
gência e os procedimentos 

destinados a evitar o pere-
cimento de direito, assegu-
rar a liberdade de locomo-
ção ou garantir a aplicação 
da lei penal serão analisa-
dos em Plantão Judiciário, 

com atendimento 24 horas, 
através dos telefones:  (83) 
99982-3061 (João Pessoa 
e Guarabira) e (83) 99971-
4007 (Campina Grande, 
Monteiro, Patos e Sousa).

Comércio: De acordo com a Câ-
mara de Dirigentes Lojistas de João 
Pessoa (CDL), a previsão é de que o 
comércio não abra. Mas se funcionar 
deve pagar R$ 53 e um dia de folga 
a cada colaborador - desde que seja 
em comum acordo.

Balsa: Inicia a travessia de 
Cabedelo/Costinha às 6h, Costinha/
Cabedelo às 6h30, fazendo a últi-
ma travessia do dia de Cabedelo/
Costinha às 22h e de Costinha/
Cabedelo às 22h30. 

Bancos: Não haverá expediente 
bancário no dia 2 de novembro.

Trens: A CBTU João Pessoa co-
munica que os Veículos Leves sobre 
Trilhos (VLTs) urbanos não irão 
funcionar nesta sexta feira, 2 de no-
vembro, feriado do Dia de Finados. 
Os VLTs voltam a circular normal-
mente no sábado, 3 de novembro, 
a partir das 4h30 até as 13h33. 

No domingo, 4 de novembro, não 
haverá operação comercial.

Bica: O Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara (Bica) funciona 
em horário normal, das 8h às 17h, 
com tempo de entrada sendo até 
as 16h. A entrada custa R$ 2 por 
pessoa, e crianças de até 7 anos e 
idosos não pagam.

Jardim Botânico: Fecha no Dia 
de Finados e funciona no sábado, 
das 8h às 16h30.

Shoppings:
Manaíra 
Funciona normalmente no feriado, 
no período das 10h às 22h30. 

Mangabeira
Funciona normalmente, no 
período das 10h às 22h30. 

Mag Shopping
Funciona normalmente.

Tambiá
Funciona com lojas e Praça da 
Alimentação, das 12h às 20h.

Sebrae 
Funcionará com lojas e Praça da 
Alimentação, das 12h às 20h.

Saúde:
l Hospital Estadual de Emergência 
e Trauma – Avenida Orestes Lisboa, 
s/n – Conjunto Pedro Gondim.
l Ortotrauma - Rua Agente Fiscal José 
Costa Duarte, s/n, Mangabeira II.
l Hospital Municipal Santa Isabel - 
Praça Caldas Brandão, s/n, Tambiá.
l Hospital Municipal Valentina - 
Rua Mariângela Lucena Peixoto, 
274, Valentina Figueiredo
l Instituto Cândida Vargas - 
Avenida Coremas, 865, Jaguaribe.
l UPA Oceania - Avenida Flávio 
Ribeiro Coutinho, 70, Manaíra
l UPA Valentina - Rua Estevão 
Lopes Galvão, s/n, Valentina 
Figueiredo.

Confira os horários de funcionamento de alguns serviços:

Feira do produtor abre
A Associação do Agronegócio da Região 

de João Pessoa (Agroa), em comum acordo 
com a coordenação estadual das Feiras da 
Emater, decidiu manter a realização da Feira 
do Produtor da Emater, nesta sexta-feira (2), 
Dia de Finados, como normalmente ocorre, a 
partir das 3h da manhã, na sede da empresa, 
na estrada de Cabedelo.

Instalada há 15 anos, a Feira do Produtor 
acontece semanalmente no pátio do escritório 
estadual da Emater, na estrada de Cabedelo, 
onde são comercializadas nas 90 barracas 
padronizadas mais de 40 toneladas mensais 
de produtos agrícolas procedentes da agri-
cultura familiar, a preço inferior ao mercado 
convencional, já que não existe interferência de 
atravessadores, contando com uma frequência 
de mil consumidores.

A Associação do Agronegócio da Região de 
João Pessoa (Agroa), que administra a Feira do 
Produtor, atualmente é presidida pelo agricultor 
Severino da Silva Oliveira. O coordenador es-
tadual das Feiras na Emater, Severino Henrique 
de Lima, destacou o apoio que vem recebendo 
do Governo do Estado para o funcionamento 
desta e das outras 66 feiras existentes atual-
mente em toda Paraíba.

 
Agricultura familiar
As famílias agricultoras participantes da 

Feira do Produtor da Emater integram a Agroa 
e são procedentes de vários municípios das Zo-
nas da Mata Norte e Sul da Paraíba. A equipe 
de técnicos da Emater que acompanha a feira 
é composta por Dalvanira Ferreira, Adalberto 
Alves e Osório Vieira, com a participação de 
Keyla Leal, coordenadora regional da Emater, 
empresa integrante da Gestão Unificada, vin-
culada à Secretaria do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca.

carem uma tenda para passar 
folhetos pros participantes, 
tanto o centro espírita como 
a igreja universal”, disse. 

Já o cemitério Parque das 
Acácias se prepara para rece-
ber cerca de 10 mil pessoas. A 
administradora do local, Mar-
garida Fernandes, disse que a 
cada ano o número de visitan-
tes esperados para o Dia de 
Finados aumenta. “Todo ano 
vai aumentando e a tendên-

cia é crescer, porque vão au-
mentando os clientes e assim 
crescem as visitas. Já estamos 
com tudo pronto para receber 
todos, com mesas, tendas, ca-
deiras e todo o conforto ne-
cessário”, explicou. 

Na programação do Par-
que das Acácias estão missas, 
cultos e palestras espíritas 
durante todo o dia. Às 7h e às 
8h, ocorrem missas com o Pe. 
Carlos. Às 9h30 um culto com 

o Pr. Martinho e a participa-
ção do Coral da Primeira Igre-
ja Batista de João Pessoa. Às 
10h30, missa com o Pe. Ade-
lino. Às 15h30, palestra espí-
rita com Rebecca Arruda, com 
o tema “O evangelho e a imor-
talidade”. E às 16h30, missa 
também com o Pe. Carlos. O 
horário de visitação é livre. 

Venda de flores
Adriana Souza vende 

flores desde criança com a 
mãe, em frente ao cemitério 
Senhor da Boa Sentença. A 
poucos dias do Dia de Fina-
dos, ela começou os prepa-
rativos das flores, que pro-
metem aumentar e muito as 
suas vendas. “Durante o dia 
aqui eu vendo 10 pacotes, no 
Dia de Finados chega a 200”, 
comentou. 

Orlando Rodrigues, da 
floricultura do Parque das 

Acácias, explica que as suas 
vendas triplicam nesse pe-
ríodo do ano. As flores são 
para todos os gostos e bol-
sos, variando entre peque-
nos jarros de R$ 15, a arcos 
de flores de R$ 300. “Come-
çamos desde terça-feira a 
organizar todas as flores, ar-
ranjos. Todos os anos as ven-
das aumentam e para sex-
ta-feira esperamos triplicar 
nossas vendas”, disse.

Administração do Parque das Acácias, localizado no bairro José Américo, garante que já está tudo pronto para as visitas e a realização de missas, cultos e palestras espíritas no Dia de Finados

Foto: Evandro Pereira
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Objetivo da ação, realizada em Campina Grande, é investigar suspeitos de crimes relacionados à pornografia infantil

Deflagrada na manhã de 
ontem na cidade de Campi-
na Grande, a "Operação In-
fância Roubada II" cumpriu 
oito mandados de busca e 
apreensão pelas 4ª e 6ª Va-
ras Federais daquele municí-
pio. O objetivo foi investigar 
e prender suspeitos de cri-
mes relacionados à distribui-
ção de pornografia infantil 
pela internet. Cerca de 40 
policiais federais participam 
da operação.

Os crimes apurados são 
os de disponibilização e ar-
mazenamento de fotografia, 

vídeo ou outro registro que 
contenha cena de sexo ex-
plícito ou pornográfica que 
esteja envolvendo criança ou 
adolescente. Os investigados 
foram intimados para prestar 
esclarecimentos na sede da 
Polícia Federal. As penas para 
casos de pedofilia podem 
chegar a 10 anos de prisão.

O nome da operação faz 
alusão à violação do direito 
fundamental da criança e do 
adolescente a ter sua infân-
cia preservada e a salvo de 
perigos contra sua maturi-
dade física e mental. A ope-
ração foi desencadeada nas 
cidades de Fagundes, Serra 
Redonda e Alagoa Grande.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Operação Infância Roubada II é 
deflagrada pela Polícia Federal

Encantamento do consumidor digital
Segundo o relatório Webshoppers do E-

bit, já são mais de 47 milhões de e-consumi-
dores no Brasil e até 2021 esse número deve 
ultrapassar 67 milhões! Apesar do grande 
universo de oportunidades, parece que estes 
e-consumidores não estão tão a fim de finali-
zar as compras. Por quê?

Assim como existem muitos clientes, 
há também um número bem alto de lojas 
virtuais e a disputa pelas vendas se torna 
cada vez mais acirrada. Considerando que 
o cliente tem diversas opções para decidir, 
qualquer detalhe que prejudique sua expe-
riência é motivo para desistência, por menor 
que seja: a página demorou alguns segun-
dos para carregar, o site não parcela em 10 
vezes, o conteúdo é confuso, o frete é caro, o 
prazo de entrega é muito longo, os reviews 
estavam muito negativos, ou o cliente en-
controu um preço menor no concorrente - o 
maior de todos os motivos.

A situação se agrava quando o cliente 
não tem nenhum relacionamento prévio 
com a marca. Isso faz com que ele nave-
gue indistintamente por diversos sites, até 
encontrar a melhor oferta. Mas isso também 
não significa necessariamente que ele esteja 
seguro em comprar.

O funil de vendas acaba dando um certo 
desânimo, quando a gente percebe que há 
várias camadas a serem ultrapassadas, para 
enfim, fechar a compra. Por isso, o grande 
desafio é ganhar o clique de um potencial 
cliente em um momento anterior à pesquisa 
de preços, encantá-lo para convertê-lo em 
um cliente fiel e em um comprador recorren-
te. Afinal, vender é bom, mas o que sustenta 
o negócio é a recorrência.

Pense que a loja virtual é como se fosse 
uma corrida cheia de obstáculos: come-
çamos com 100 atletas, terminamos com 
apenas 2 e, para aumentar este número, 
precisamos de vários pequenos incentivos 
em diferentes fases do relacionamento. Para 
tanto, é importante entender quais são estes 
momentos e intenções de busca para traçar 
uma régua de comunicação eficiente, que irá 
blindar toda esta jornada.

Para conseguir impactar seu público no 
momento certo, no local certo e com o con-
teúdo relevante, você precisa conhecê-lo e 
entender quais canais ele mais utiliza, onde 
costuma comprar ou consumir informações 
e em quais momentos do dia. Todo detalhe 
importa.

No início do processo o consumidor não 

sabe, ou ainda tem uma vaga ideia, sobre um 
seu problema ou necessidade e as possíveis 
soluções. Aqui ele ainda está criando interes-
se por certo tema e vai iniciar suas buscas. 
Como impactá-lo?

Para conteúdo: nesta etapa conteúdos 
mais amplos e que despertem a atenção do 
público como posts, eBooks, vídeos com 
abordagem ampla também funcionam. Se 
o cliente busca por “corpo em forma”, por 
exemplo, os temas trabalhados poderiam ser 
“Dicas para uma alimentação mais saudável 
na correria do dia a dia”, “Exercícios para 
entrar em forma em 1 mês”, entre outros. É 
neste momento também que o cliente vai 
procurar referências para saber se pode con-
fiar no site que acabou de conhecer e você 
não pode deixar esta oportunidade de lado. 
Depoimentos de outros clientes é uma ótima 
ferramenta.

Para mídia: o visitante pode ter caído no 
seu site por acaso neste primeiro momen-
to, apenas porque viu algum anúncio seu 
no Facebook e aproveitou para ver alguns 
produtos que você tem, analisar os preços e 
outras opções que poderia gostar. A chance 
de acontecer uma venda logo de cara é baixa, 
mas este é o melhor momento para conse-

guir gerar lead qualificado para a sua em-
presa e iniciar um relacionamento. Que tal 
configurar um popup oferecendo desconto 
na primeira compra, ao cadastrar o e-mail?

Esta é a etapa final da jornada de com-
pra, na qual o usuário já sabe o que quer 
e onde vai comprar. Investir verba apenas 
nesta fase te trará ainda menos conversão, 
pois convencer um usuário a mudar de ideia, 
uma vez que sua decisão já foi tomada, é 
realmente muito difícil. Por isso, pense sem-
pre em impactá-lo nos momentos nos quais 
ele ainda está formando sua opinião. Seu e-
commerce passou por todas as outras fases 
e chegou até aqui? Então é hora de mostrar 
por que você é mesmo a melhor escolha que 
ele pode ter!

Para ter lucro é necessário fidelizar 
o cliente e para que isso seja possível, é 
necessário criar relacionamento com todos 
os clientes, sejam eles já presentes na sua 
base, ou futuros compradores. Uma vez que 
a compra foi realizada a entrega final tenha 
gerado uma boa experiência, a tendência é 
que eles voltem a comprar no mesmo lugar 
quando precisarem novamente.

(Karen Formagio é cientista de consumo 
da TopperMinds).

Karen Formagio 
veramoreira@veramoreira.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

A Polícia Militar pren-
deu, na manhã de ontem, na 
cidade de Campina Grande, 
um dos envolvidos no assas-
sinato do estudante univer-
sitário Higor Natan Borges, 
que aconteceu em 7 de outu-
bro de 2014, quando a vítima 
chegava no condomínio onde 
morava, no bairro dos Bancá-
rios, zona Sul da capital. 

Havyd José Pereira Lins, 
de 28 anos, foi preso no bal-
cão da loja onde estava tra-
balhando, na Avenida Assis 
Chateaubriand, no bairro 
Jardim Paulistano. A Polícia 
Militar tinha recebido infor-
mações de que o acusado 
estava em Campina Grande, 

realizou levantamentos so-
bre ele durante os últimos 
30 dias, e cumpriu, ontem, o 
mandado de prisão preven-
tiva expedido pelo 2º Tribu-
nal do Júri da Capital.

Havyd José era o último 
foragido do caso. A delegacia 
de Homicídios da capital, que 
investigou o crime, apontou 
que a morte foi uma execução 
e não latrocínio (roubo segui-
do de morte). O assassinato 
teria sido motivado por um 
relacionamento ocorrido en-
tre um dos suspeitos e a na-
morada da vítima, conforme 
informou, na época, o delega-
do Reinaldo Nóbrega, respon-
sável pelas investigações.

Suspeito de assassinar 
estudante é localizado

Duas pessoas foram 
presas ontem suspeitas de 
tráfico de drogas em Caja-
zeiras, no Alto Sertão. Da-
miana Joyce da Silva Santos 
e Gustavo Rodrigues San-
tos são casados e aponta-
dos pelos investigadores 
como organizadores de 
uma “boca de fumo”.

Segundo o delegado 
Glauber Fontes, da Seccio-
nal de Cajazeiras, a polícia 
recebeu denúncias de que 
o casal  comercializava  as 
drogas em sua própria 
casa. Os agentes se deslo-
caram ao local informado, 
onde encontraram grande 
quantidade de entorpecen-
tes. Damiana Joyce foi pre-
sa em flagrante delito, pois 
se encontrava no interior 
da residência. Já seu mari-
do conseguiu fugir. No en-
tanto, os policiais realiza-
ram diligências e Gustavo 
também terminou sendo 
localizado e preso.

Na busca por Gustavo, 
os policiais ainda encontra-
ram outro lote de entorpe-
centes, escondido em outra 
residência. Ele foi encon-
trado nas imediações da 
delegacia. O casal e o mate-
rial apreendido serão apre-
sentados à Justiça.  O casal 
irá responder pelos crimes 
previstos no artigo 33 da 
Lei Federal 11.343/06.

Para o delegado 
Glauber Fontes, a ajuda 
da população é funda-
mental para o combate 
à criminalidade. “Vale 
salientar a importância 
do Disque 197, que vem 
ajudando a polícia, com 
informações e denúncias 
anônimas, como ocorreu 
nesse caso”, declarou.

Casal é 
detido por  
tráfico em 
Cajazeiras

Acusado de matar homem por esbarrão é preso
A Polícia Civil prendeu 

ontem um jovem acusado de 
praticar homicídio em Campi-
na Grande.  Emanuel Messias 
da Silva Pinheiro, de 19 anos, 
é apontado pelos investigado-
res como o responsável pela 
morte de José Flávio de Melo 

Costa. O crime ocorreu no dia 
3 de junho deste ano, na feira 
central da cidade.

Segundo a delegada de 
Homicídios de Campina Gran-
de, Ellem Maria Ferreira de 
Sousa, o crime ocorreu após 
um esbarrão. Houve uma  in-

tensa discussão entre vítima 
e acusado e, durante o “bate
-boca”, Emanuel ficou revol-
tado e passou a golpear José 
Flávio com uma faca.

Após o crime, Emanuel 
fugiu do local.  Testemunhas 
ainda tentaram socorrer a 

vítima, que não resistiu aos 
ferimentos e morreu no dia 
seguinte no hospital.

O inquérito policial já 
foi concluído e encaminhado 
para a Justiça, onde está tra-
mitando.  Ao analisar os fatos, 
o 2º Tribunal de Júri de Cam-

pina Grande decidiu decretar 
a prisão preventiva do acusa-
do, por entender que a liber-
dade dele representa algum 
risco para o andamento do 
processo, para o cumprimento 
da pena ou para resguardar  a 
segurança das testemunhas.

Campina Grande

Veículos irregulares são 
apreendidos no Centro

Uma operação com o 
objetivo de combater es-
tacionamentos irregula-
res no Centro de Campina 
Grande foi realizada na ma-
nhã de ontem, na Avenida 
Floriano Peixoto, próximo 
a Catedral da cidade. Na 
ação, foram apreendidos 
seis veículos, sendo quatro 
automóveis e duas motos.

Segundo o 1º tenente 
Gláucio Costa de Menezes, 
sub-comandante da Com-
panhia de Policiamento 
de Trânsito de Campina 
Grande, todos os veícu-
los apreendidos estavam 
estacionados em locais 

proibidos e apresentavam 
“coincidentemente” licen-
ciamentos atrasados.

A ação, coordenada 
pelo Ministério Público, 
contou com a participação 
de agentes da Superinten-
dência de Trânsito e Trans-
porte (STTP) de Campina 
Grande, também teve o ob-
jetivo de desobstruir o trá-
fego de veículos no Centro 
da cidade, pois o fluxo es-
tava prejudicado. “Estamos 
programando novas ope-
rações em datas e locais a 
serem definidos’, disse o 
tenente Gláucio.

Enquanto os agentes 
da STTP realizavam a no-
tificação dos veículos esta-
cionados irregularmente, os 

policiais da Companhia de 
Trânsito (CPTran) verifica-
vam a documentação. Todos 
os veículos foram recolhidos 
ao pátio do Detran e a um 
depósito conveniado com o 
órgão municipal de trânsito.

A Avenida Floriano Pei-
xoto, localizada no centro 
de Campina Grande, é uma 
via bastante movimentada 
e possui um ponto de táxi. 
Vários veículos faziam es-
tacionamentos irregulares, 
provocando transtornos a 
motoristas e transeuntes. A 
iniciativa do Ministério Pú-
blico em parceria com os ór-
gãos de trânsito de Campina 
Grande, CPTran e STTP pre-
tende desafogar e melhorar 
o tráfego de veículos.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Reprodução

Operação foi realizada na Avenida Floriano Peixoto com o objetivo de combater estacionamentos irregulares
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Regra passará a valer para todas as cidades com mais de 15 mil habitantes, segundo decisão do Conselho Estadual
O Conselho Estadual de 

Trânsito (Cetran) aprovou, 
por unanimidade, que os 
municípios com 15 mil habi-
tantes deverão ter o trânsito 
municipalizado. A decisão 
foi anunciada durante reu-
nião na sede do Conselho, 
no Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran-PB), 
sob a presidência do secre-
tário de Estado da Seguran-
ça e Defesa Social, Cláudio 
Lima, e com as presenças do 
superintendente Agamenon 
Vieira, do coordenador do 
Núcleo de Políticas Públicas 
do Ministério Público da Pa-
raíba, procurador Valberto 
Lira, e demais integrantes 
do órgão.

Preocupados com a ne-
cessidade de cada município 
gerir e ser responsável pelo 
trânsito nos seus limites, os 
órgãos envolvidos estão en-
gajados em uma campanha, 
lançada durante a Semana 
Nacional de Trânsito, em se-
tembro último, com o objeti-
vo de diminuir o número de 
acidentes nas vias e rodovias 
da Paraíba, disciplinando o 
sistema e mantendo um ca-
nal de troca de experiências 
entre eles e a sede.

Segundo o Cetran-PB, 
dos 223 municípios do Es-
tado, apenas 20 estão inte-
grados ao Sistema Nacional 
de Trânsito (SNT). São eles: 
Bayeux, Cabedelo, Cajazei-
ras, Campina Grande, Conde, 
Esperança, Guarabira, Itapo-
ranga, João Pessoa, Monteiro, 
Patos, Pitimbu, Queimadas, 
Remígio, Rio Tinto, Santa 
Rita, São Bento, Sapé, Sole-
dade e Sousa.

Uma nova reunião com 
todos os envolvidos, inclusi-
ve com o representante do 
Tribunal de Contas do Es-
tado, será realizada no pró-
ximo dia 12, em local a ser 
definido, visando dar con-
tinuidade ao processo nos 
municípios com população a 
partir de 15 mil habitantes, 
em um total de 58.

Segundo o diretor de 
Engenharia do Detran-PB, 
Zeca de Sousa, municipalizar 
o trânsito significa assumir 
integralmente a gestão das 
questões locais naquilo que o 
Código de Trânsito Brasileiro 
determina como responsabi-
lidade dos municípios, isto é, 
a engenharia, a fiscalização, a 
operação e a educação.

As vantagens da inte-
gração do município ao SNT 
são: aumento da receita mu-
nicipal, redução dos custos 
hospitalares com a diminui-
ção do número de acidentes, 
melhoria na qualidade de 
vida do município, participa-
ção de programas nacionais 
de educação e segurança, e 
geração de emprego, renda e 
oportunidade.

Medida do Cetran-PB amplia 
municipalização do trânsito

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

58 municípios da 
Paraíba devem fazer 
a municipalização, 

mas apenas 20 estão 
integrados aos Sistema 

Nacional de Trânsito

Fiscalização

PRF deflagra hoje a Operação Finados

A partir da meia-noite 
de hoje, a Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) deflagra 
na Paraíba a Operação Fi-
nados 2018. Durante este 
período, policiais rodoviá-
rios federais reforçarão a 
fiscalização nos trechos 
com maiores índices de 
acidentes e crimes, até as 
23h59 do domingo (4). O 
objetivo é reduzir os índi-
ces de acidente e crimina-
lidade na malha rodoviária 
federal do Estado. 

Durante a operação, 
que foi deflagrada em todo 
o país, a PRF vai promo-

ver ações preventivas e de 
fiscalização, priorizando o 
excesso de velocidade, em-
briaguez ao volante, ultra-
passagem proibida e mano-
bras indevidas geradas por 
condutores de motocicletas 
e ciclomotores.

Na Paraíba, a PRF vai 
intensificar a fiscalização 
com atenção especial para 
as rodovias BR-230, prin-
cipal corredor de ligação 
entre a capital e cidades do 
interior; BR-101, entre as 
divisas dos estados do Rio 
Grande do Norte/Paraíba 
e Paraíba/Pernambuco, e 
BR-104, entre os trechos 
de Nova Floresta, Campina 
Grande e Alcantil.

A fim de promover 
a fluidez do trânsito em 
grandes feriados, quan-
do há maior movimenta-
ção nas estradas, a PRF 
vai restringir o trânsito de 
Combinações de Veículos 
de Cargas (CVC) portando 
Autorização Especial de 
Trânsito (AET), de Combi-
nações de Transporte de 
Veículos (CTV) e Combina-
ções de Transporte de Veí-
culos e Cargas Paletizadas 
(CTVP), portando ou não a 
AET, bem como o trânsito 
dos demais veículos porta-
dores de AET. As restrições 
abrangem apenas os tre-
chos rodoviários de pista 
simples, nos seguintes dias: 

hoje, das 16h às 22h, ama-
nhã, das 6h às 12h, e no do-
mingo, das 16h às 22h.

Dicas de trânsito 
– Lembre-se que os 

faróis ligados são obrigató-
rios em rodovias, durante o 
dia e a noite;

– Faça uma revisão 
atenta no veículo antes de 
viajar. Verifique principal-
mente pneus (inclusive o 
estepe), palhetas dos lim-
padores de para-brisa e 
itens de iluminação e sina-
lização;

– Planeje a viagem, 
lembre-se de programar 
paradas em locais ade-
quados para alimentação, 

abastecimento e descanso;
– Mantenha a atenção 

na rodovia;
– Respeite a sinaliza-

ção e os limites de velocida-
de, eles existem para prote-
ger a sua vida;

– Não ligue o pisca-alerta 
com o veículo em movimento. 
Isso pode confundir os ou-
tros motoristas e causar um 
acidente;

– Aumente a distância 
do veículo à frente e dimi-
nua a velocidade.

A PRF dispõe do tele-
fone 191 para informações, 
comunicação de acidentes 
e denúncias. A ligação é 
gratuita e atende 24 horas 
em todo o país.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Até domingo, policiais rodoviários vão 
reforçar a fiscalização nos trechos com 
maiores índices de acidentes e crimes

O chefe da Divisão de 
Policiamento e coordenador 
da Lei Seca, major Edmilson 
Castro, disse ontem que a 
Operação Lei Seca será inten-
sificada durante o feriadão 
de Finados. "As blitze têm 
o objetivo de coibir abusos 
no trânsito, principalmente 
a prática de embriaguez ao 
volante”.

A Operação Lei Seca 
flagrou, no último fim de 
semana, 34 condutores diri-
gindo alcoolizados em João 
Pessoa. E no último feria-
dão, 12 de outubro, outros 
39 motoristas também fo-
ram autuados por dirigirem 
sob efeito de álcool. Os mo-
toristas flagrados dirigindo 
alcoolizados podem pagar 
multa de RS 2.934,70, além 
de ter a CNH suspensa por 
um período de 12 meses.

Lei Seca 
será ativada 
no feriadão
de Finados
José Alves
zavieira2@gmail.com

Durante fiscalização 
realizada na BR-104, no Km 
141, no município de Quei-
madas (PB), policiais rodo-

viários federais recupera-
ram uma motocicleta com 
queixa de furto. Os PRFs 
realizavam fiscalização de 

rotina, quando abordaram 
uma motocicleta Honda CG 
150 Titan ES, de cor pre-
ta, ano 2005, com placa de 

Motocicleta furtada é localizada em 
Queimadas por policiais rodoviários

Campina Grande (PB).
O veículo estava sen-

do conduzido por um ho-
mem que transportava 
uma mulher como passa-
geira, que se identificou 
como proprietária. Duran-
te a fiscalização, o homem 
informou que residia em 
Queimadas e que havia 
comprado o veículo como 
se fosse de leilão.

Dois foram detidos
Posteriormente, os 

policiais verificaram atra-
vés dos sinais identifi-
cadores da motocicleta 
que se tratava de veículo 
produto de roubo e fur-
to na cidade de Campina 
Grande. Diante dos fatos, 
o condutor e a passageira 
da motocicleta foram enca-
minhados para a Delegacia 
de Polícia Civil do municí-
pio de Queimadas para que 
fossem tomadas as provi-
dências cabíveis.Policiais faziam fiscalização na BR-104 quando pararam a moto; homem disse ter comprado veículo em “leilão”
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Evento, considerado a maior vitrine da produção artesanal brasileira, será realizado de 7 a 11 de novembro 

Trinta artesãos que inte-
gram o Programa do Artesa-
nato da Paraíba (PAP), vincu-
lado à Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Econômico 
e Turismo, participarão da 
11ª edição do Salão do Arte-
sanato de São Paulo. O evento, 
considerado a maior vitrine 
da produção artesanal brasi-
leira, será realizado de 7 a 11 
de novembro, no Expo Center 
Norte, na capital paulista. 

Os artesãos foram sele-
cionados por meio de edi-
tal de chamamento público, 
do qual puderam participar 
interessados maiores de 18 
anos e que estivessem ca-
dastrados no Programa do 
Artesanato da Paraíba e no 
Sistema de Informações Ca-
dastrais do Artesanato Bra-
sileiro (Sicab), assim como 
os de entidades representa-
tivas legalmente constituí-
das, a exemplo de cooperati-
vas e associações. 

A gestora do PAP, Lu 
Maia, destacou que a parti-
cipação do artesanato parai-
bano no 11º Salão do Arte-
sanato de São Paulo certifica 
o crescimento e a qualidade 
do segmento no Estado. “Os 
investimentos feitos pela 
gestão do governador Ricar-
do Coutinho no artesanato 
paraibano têm resultado na 
qualificação do nosso arte-
são, incentivando a econo-
mia e fortalecendo as nossas 
raízes culturais”, disse.

Entre as tipologias que se-
rão comercializadas pelos ar-
tesãos paraibanos no Salão de 

Artesãos da Paraíba participam 
do Salão de Artesanato de SP

Editoração: Klécio Bezerra Edição: Denise Vilar

A Superintendência de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) informou 
que vai suspender a ciclofai-
xa de lazer da Avenida Epitá-
cio Pessoa, excepcionalmente 
nos domingos (4) e (11) de-
vido a realização das provas 
do Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem). A Semob 
informou ainda que as faixas 
exclusivas para ônibus tam-
bém estarão liberadas para 
veículos comuns. Ou seja, 
qualquer condutor poderá 

utilizar aos domingos as fai-
xas destinadas a transportes 
públicos urbanos. 

A ciclofaixa é instalada 
sempre aos domingos das 7h 
às 13h em uma das faixas da 
Avenida Epitácio Pessoa, des-
de o Busto de Tamandaré até 
o Centro da cidade, e também 
em uma das avenidas que se-
gue para o parque da Lagoa.

Ainda conforme a Se-
mob-JP, a suspensão se faz 
necessária em função do 
grande fluxo de veículo nas 
ruas da cidade durante os 
dois domingos de provas 
do Enem. 

Faixas para ônibus são 
liberadas durante Enem
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Direitos garantidos

Fundac retira certificado de 
alistamento de socioeducandos

Durante toda a sema-
na, 119 socioeducandos 
que cumprem medidas nas 
unidades socioeducativas 
da Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
receberão o Certificado de 
Alistamento Militar. Com a 
ação, o Eixo Profissionali-
zante da Fundac, mais uma 
vez, garante direitos aos 
socioeducandos e assegura 
o processo de quitação do 
Serviço Militar, obrigatório 
para jovens do sexo mascu-
lino, maiores de 18 anos.

Segundo Waleska Ra-
malho, diretora técnica da 
Fundac, a posse do Certifi-
cado de Alistamento Militar 
(CAM) possibilita que os so-
cioeducandos, após o cum-
primento da medida, não 
fiquem privados das restri-
ções a que se referem à lei 
para quem não está em dia 
com o serviço militar, tais 
como: obter passaportes, 
ingressar como funcioná-
rio, assinar contratos, pres-
tar exame e matricular-se 
em qualquer instituição de 
ensino, obter carteira pro-
fissional, e receber títulos, 
entre outros.

“Para a retirada dos 
Certificados de Alistamento 

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (SEDH), informa à popu-
lação de Campina Grande e 
municípios vizinhos que rea-
lizará serviços de manuten-
ção no prédio onde funciona 
a Casa da Cidadania da cida-
de. Os serviços prestados se-
rão suspensos no período de 
2 a 11 de novembro. 

Nesse período, o atendi-
mento será oferecido à popu-
lação em outros postos dos 
respectivos órgãos.

Segundo o gerente das 
Casas da Cidadania, Camilo 
Franco, a obra no local tem 
por objetivo oferecer mais 
conforto ao público que utiliza 
os serviços. “Estão previstas a 
realização de revisões das ins-
talações hidráulicas, elétricas 
e sanitárias, da cobertura, pin-
tura das paredes, substituição 
e pintura de portas e janelas”, 
explicou o gerente.

Atendimento 
na Casa da 
Cidadania
é  suspenso

Serviços de manutenção 
serão realizados 

no prédio em Campina 
Grande, suspendendo 

atendimento no 
período de 2 a 11 

de novembro 

Plano de mobilidade em CG
No município de Campina Grande, a Supe-

rintendência de Trânsito e Transportes Públicos 
(STTP), montará um plano de mobilidade urbana 
com ação durante a realização das provas do 
Enem 2018.

Conforme planejamento operacional, serão 
disponibilizadas equipes de agentes no período de 
realização das provas, nos principais polos gera-
dores de tráfego das vias da cidade, e o sistema 
de transporte público de passageiros circulará, 
nos domingos 4 e 11 de novembro, com a mesma 
frota que é utilizada nos dias úteis.

A operação terá início a partir das 11h, ob-
jetivando facilitar o fluxo de veículos que será 
intensificado pelo deslocamento dos participantes 
do Enem. A STTP alerta que para evitar quaisquer 
transtorno de última hora, os condutores de veí-
culos iniciem seu trajeto com antecedência, e pro-
curem rotas alternativas para os locais de provas.

Militar dos jovens socioe-
ducandos, na Junta Militar 
do município de João Pes-
soa, a Fundac efetivou o pa-
gamento das Guias de Reco-
lhimento da União (GRUs) 
e garantiu a documentação 
de 119 socioeducandos que 
cumprem medidas nas uni-
dades socioeducativas de 
João Pessoa”, disse Maria do 
Céu, técnica da referência 
do eixo Profissionalizante. 

Segundo Silvana Ci-
belle, coordenadora do 
eixo Profissionalizante da 
Fundac, a retirada do Cer-
tificado de Dispensa do 
Serviço Militar faz parte do 
programa de atendimento 
socioeducativo da diretoria 
técnica da Fundação, que 
vem garantindo aos ado-
lescentes e jovens em cum-
primento de medidas nas 

unidades de internação do 
Estado o acesso à documen-
tação necessária ao exercí-
cio da cidadania, entre eles: 
carteira de identidade, CPF, 
cartão do SUS e carteira de 
trabalho.

“Neste primeiro mo-
mento, 119 jovens privados 
de liberdade que cumprem 
medidas do Centro Educa-
cional do Jovem – CEJ, no 
Centro Socioeducativo Ed-
son Mora – CSE e na Semili-
berdade estão sendo bene-
ficiados com os Certificados 
de Alistamento Militar. Pos-
teriormente, a Fundac pro-
videnciará a documentação 
dos socioeducandos inter-
nos no Lar do Garoto (Lagoa 
Seca) e no Centro Educacio-
nal do Adolescente (Sousa)”, 
acrescentou a técnica de re-
ferência, Maria do Céu.

Jovens que cumprem medidas socioeducativas receberão o documento

Foto: Reprodução

Artesanato de São Paulo estão 
a renda renascença, o crochê, o 
couro, a madeira e a tecelagem. 
“A produção artesanal paraiba-
na eleva ainda mais o valor cul-
tural do Estado, fortalecendo 
toda a diversidade cultural do 
país”, acrescentou Lu Maia.

O evento
A 11ª edição do Salão de 

Artesanato de São Paulo reú-
ne, desde a primeira edição, 
o que há de melhor na pro-
dução artesanal brasileira. O 
evento, considerado a maior 
vitrine do artesanato brasi-

leiro, terá a participação de 
diversas atrações culturais, 
oriundas de todas as regiões 
do país. 

Entre atrações, está o 
cantor e compositor Renato 
Teixeira que, junto com Almir 
Sater, ganhou o Prêmio de 

Melhor Álbum de Música de 
Raízes Brasileiras. Renato se 
apresenta no dia da abertura 
da 11ª edição do Salão de São 
Paulo, às 20h. 

Em outras edições, o 
Salão de Artesanato de São 
Paulo recebeu mais de 50 

mil visitantes, cerca de 1500 
artesãos e um volume de ne-
gócios estimado em mais de 
R$ 5 milhões. Ao todo, parti-
cipam do evento 25 estados, 
além do Distrito Federal, ga-
rantindo uma variedade sig-
nificativa de produtos.

Madeira está entre as 
tipologias que serão 
comercializadas pelos 
artesãos paraibanos, 
além da renda 
renascença, crochê, 
couro e tecelagem

Foto: Secom-PB
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Música erudita
OSUFPB realiza concerto didático hoje em JP. Apresentação tem 
cunho pedagógico, deve reunir 400 alunos de escolas estaduais 
e municipais e um dos objetivos é formar plateia. Página 12
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Programação conta com apresentações do grupo Berra Boi, Amaro Mann, MC Jéssica Caitano, DJs Filosofino e Bravo 

Se você gosta de músi-
ca e de dançar, a noite está 
te chamando... Não fique 
em casa chorando: vá ao 
Baile Muderno, que tem 
mais uma edição hoje, na 
General Store, no Centro de 
João Pessoa (Avenida Gene-
ral Osório). No palco, Berra 
Boi, Amaro Mann e a MC 
pernambucana Jéssica Cai-
tano. Apresentações come-
çam ao fim da tardezinha e 
vão até 22h.

Também ligados na to-
mada e através de 34 auto-
falantes, darão o seu recado 
os DJs Chico Correa, Cassi-
cobra, Filosofino e Bravo. 
Edição também será mar-
cada pela estreia do projeto 
Caixa de Maribondo, com 
o sanfoneiro Lucas Dan fa-
zendo forró com a utiliza-
ção de elementos eletrôni-
cos. Dan é sanfoneiro de Os 
Fulano. Os ingressos cus-
tam apenas R$ 10.

“Não vai ser Chico Cor-
rea e banda. Serei eu e uma 
coquista e MC lá de Triunfo 
(PE), a Jéssica Caitano, da 
Radiola Serra Alta e tam-
bém do Projeto Cristaleiras. 
Ela é do Sertão do Pajeú. 
É repentista, cantadora, 
poetisa, rapper...”, disse Es-
meraldo Marques, o Chico 
Correa, que fará um ‘dueto’ 
com Jéssica.

Esmeraldo é o idealiza-
dor do Baile Muderno e tem 
uma larga pesquisa sobre 
música eletrônica e disco-
tecagem. Esmeraldo tam-
bém é guitarrista da banda 

Seu Pereira & Coletivo 401 
(com dois CDs lançados e 
que iniciará uma turnê por 
nove Estados do Nordeste 
e Sudeste, a partir do ano 
que vem)

Jéssica Caitano é uma 
guerreira das palavras, do 
empoderamento femini-
no e da defesa da cultura 
popular. Junta tudo isso 
ao tradicional pandeiro 
e aos elementos eletrô-
nicos. “Nós vamos fazer 
uma sambadinha de coco 
bem muderna, com muito 
RAP e RAPente, embolada 
e muita coisa linda”, disse 
Jéssica sobre o ‘dueto’ com 
Chico Correa.

Chico Correa também 
estará junto Lucas Dan e 
Cassicobra na apresentação 
da banda Berra Boi (forma-
da pelo trio). Assim como 
Esmeraldo e Lucas, Cas-
sicobra também fará uma 
apresentação individual. Vai 
discotecar. Ele destaca que 
o Projeto Basile Muderno 
está sempre voltado para a 
cultura do DJ.

“Eu gosto muito de mú-
sica latino-americana, de 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘Baile Muderno’ terá várias 
atrações hoje na General Store 

Editoração: Maradona

Não vai ser Chico 
Correa e banda. Serei 

eu e uma coquista e MC 
lá de Triunfo (PE), a 
Jéssica Caetano, da 
Radiola Serra Alta e 
também do Projeto 

Cristaleiras 

reggae, de música africana e 
da música do Oriente Médio. 
Vai ter um pouquinho de 
cada nesse meu set. Princi-
palmente o reggae e o afro-
beat, que são músicas revo-
lucionárias por natureza”, 

afirmou Cassicobra, em en-
trevista ao jornal A União.

O DJ e percussionista re-
corda que o nome da festa 
é uma referência a uma das 
músicas do DJ Chico Correa, 
que tem voz e interpretação 

da paraibana Cátia de França. 
E nunca é demais lembrar que 
o Baile Muderno tem ‘a voz 
da conquista’. Então, se abra e 
chegue pra pista! A cultura po-
pular estará de braços e abra-
ços com os sons eletrônicos.

Grupo formado por Lucas 
Dan, Chico Correa e João 

Cassiano, o Berra Boi (foto) 
usa sonoridades urbanas 

e nativas da América 
Latina e da África

A repentista e rapper 
Jéssica Caitano (E) 
e o músico Amaro 

Mann (D) são 
algumas das opções 
dançantes do baile

Foto: Divulgação

Edição: Alexandre Macedo



Jair Bolsonaro, o candidato do PSL - Partido Social Li-
beral, foi eleito o novo presidente do Brasil, e no discurso 
que fez, no anúncio de sua vitória, prometeu transformar 
o Brasil em uma grande, livre e próspera nação, “reduzin-
do a sua estrutura e a burocracia, cortando desperdícios 
e privilégios, para que as pessoas possam dar muitos 
passos à frente”. Esperamos que ele seja feliz em seus 
objetivos, mas quais serão os seus planos para o setor da 
educação?

No seu programa de governo, Jair Bolsonaro reclama 
do baixo desempenho registrado no país no segmento da 
educação. Ele utiliza frases de efeito – do tipo “gastamos 
como os melhores” e “educamos como os piores” - para 
mostrar que os investimentos financeiros no setor (mais 
de R$ 100 bilhões) são incompatíveis com o péssimo nível 
educacional dos estudantes. Mais adiante, defende uma 
inversão na pirâmide, ou seja: o governo precisa desti-
nar maiores aportes de recursos na educação infantil, ao 
contrário do que ocorre hoje, quando prioriza a educação 
superior. Essa proposta, se aplicada, traria uma mudança 
radical na política do setor.

O programa também prevê o estabelecimento de pelo 
menos um colégio militar em cada capital brasileira até 
2020. Esse projeto de militarização das escolas como uma 
opção para o futuro do país foi muito defendida durante a 

Certa vez, uma amiga de São Paulo esteve 
aqui na Paraíba, pela primeira vez, há quase 30 
anos. Advogada renomada, professora da PUC
-SP, e consultora de investimentos para empre-
sas de saneamento e irrigação, havia prestado 
serviços, durante muitos anos, para a Compa-
nhia Vale do Rio Doce.

Encantada com as belezas do Nordeste, pois 
era daqueles paulistanos evoluídos, que sabem 
o que é bom, e não cultivam preconceito algum 
contra os nordestinos, já se sentia ambientada. 
Aliás, com um pouco de amadurecimento cultu-
ral e experiência de viagens, não é difícil perce-
ber que esse tipo de preconceito, como o racial, 
religioso, sexual, social estão ligados proporcio-
nalmente ao nível de intelectual e à educação de 
quem os nutre.

Nossa amiga, sensível e inteligente, de pron-
to percebeu que a qualidade de vida do Nordeste 
estava muito além da de seus conterrâneos. Res-
salte-se que, àquela época, não tínhamos ideia no 
que se transformaria, em poucos anos, o trânsito 
de nossa capital. Nem tampouco da insegurança 
com que viríamos a conviver. Éramos felizes e 
não sabíamos...

Ao regressar de uma viagem ao interior, veio 
mais encantada, porém, um tanto impressiona-
da com os níveis de pobreza comparados aos do 
litoral. “São duas Paraíbas, que vocês têm” - ob-
servou - “E só se mostra na TV esse lado seco e 
pobre que acabei de ver”.

Mais tarde, jantando em um dos pitorescos 
restaurantes da orla pessoense, ela arrematou: 
“Germano, meu amigo, para a sua terra só tem 
um jeito: a irrigação!”

Quase duas décadas depois, fomos visitar 
uns parentes que passaram a residir em Petroli-
na (PE). Nem imaginem como ficamos surpresos, 
pois esperávamos tudo, menos encontrar uma 
cidade progressista, bem planejada, próspera, 
com um nível de qualidade de vida inimaginável 
para as “brenhas” do esquecido sertão. Vimos 
uns 20 condomínios horizontais com estrutura 
e arquitetura das melhores do país. Vimos lojas, 
shoppings, universidades, grandes avenidas, be-
los edifícios residenciais, uma orla à beira do São 
Francisco de fazer inveja a muita praia, e, pas-
mem: não vimos pobreza, sequer um só mendigo 
na rua. Parecia que todo mundo tinha algo a fa-
zer naquela organizada cidade.

À noite, meus primos nos levaram a um res-
taurante no município vizinho, Juazeiro do Nor-
te, separado de Petrolina apenas por uma ponte, 
onde as diferenças gritavam. Um desordena-
mento urbano generalizado, poluição sonora e a 
clara evidência de que, ali, os desníveis sociais 
eram bem mais altos. Voltamos intrigados com 
a grande diferença entre lugares tão próximos.

A que se deve essa prosperidade de Petroli-
na? - perguntei-lhes. “Ah... foi um deputado per-
nambucano, chamado Nilo Coelho, autor de um 
projeto de irrigação responsável por esse mila-
gre nordestino”.

Visitando Israel, pouco depois, vimos as 
avançadas tecnologias de irrigação daquele 
povo, que consegue transformar desertos em la-
vouras e vinhedos. Daí, todo governo que muda, 
aqui no Brasil, ficamos sempre a imaginar… Será 
que, desta vez, se lembrarão de que um milagre 
nordestino é possível?...

O novo governo e a educação

Um milagre 
nordestino

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O presidente eleito já deu sua 
primeira ré prá trás: ele disse ao 
repórter que seu propósito de 
concessão de porte de armas res-
tringia-se à posse, e não ao porte, 
que o cidadão não poderia andar 
armado, apenas ter em seu domicí-
lio a guarda de uma arma. A posse 
e porte continuará a ser privilégio 
dos bandidos, portadores até de 
ponto cinquenta – o calibre usado 
nas metralhadoras pesadas nas duas 
guerras mundiais.

O presidente eleito sabe, por 
experiência própria, que, para se 
matar um, é bastante uma faca de 
ponta, como aquela que o Bispo 
usou no atentado de Juiz de Fora. 
Uma faca modesta, de 10 polegadas. 
Ainda por cima, inox – o que evita a 
formação de ferrugem e do tétano, 
presente nas perfurações, principal-
mente no baixo-ventre. Vai ver, faca 
estava esterilizada, a se confirma-
rem as suspeitas de que o atentado 
teria sido planejado pela CIA – que 
queria eleição do capitão, no que 
teria sido bem-sucedida.

 Ora, ora, a dita licença para 
possuir arma já existe de fogo. Está 
um tanto dificultada, mas o cidadão 
pode adquirir seu revólver de fogo 
na loja de armas pra detonar seu vi-
zinho após o jogo de futebol ou por 
outro motivo fútil. Melhor seria uma 
pistola de 9mm de 15 cartuchos, 
mas quem não tem vai de foice. Lem-
bro-me de quando houve uma crise 
internacional em 1958. Eu estava em 
Floresta do Navio – aquele navio que 
Luís Gonzaga canta em “Riacho do 
Navio... corre pro Pajeú... o Rio Pajeú 
vai despejar no São Francisco...”. Aí o 
assunto veio à tona. 

Era ano de seca brava, muito 
brava. Quarenta à sombra. Qual era 
a crise, não me lembro; são tantas. 
Numa roda de gamão, os desocupa-
dos manifestando seu medo. Aí um 
deles disse: “só chamando os cabras 
da Paraíba pra brigar de foice...” Qual 
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era a crise, não me lembro; são tantas. 
Lembro-me que um dos Jogadores 
era Zé Coió. Floresta é famosa por sua 
gente de briga, desde os tempos lam-
piônicos. Mas havia quem se lembras-
se de chamar os cabras da Paraíba em 
seu socorro. E eu todo ufano, calado, 
vendo o jogo.

Ele prometeu muito, inclusive 
essa. Porte de arma para gregos e 
baianos, vascaínos e flamenguistas. 
Ora, bastava o presidente novel man-
dar fazer uma revisão no regulamento 

atual. Não precisava o cidadão bra-
sileiro ficar com os mesmos direitos 
do americano, que entra na padaria 
e diz ao cara do balcão: “embrulha 
seis pães e um fuzil M 16”. Ele sabe 
que o M 16 não presta, que foi com 
ele na mão que o exército america-
no perdeu a guerra do Vietnam e se 
rendeu, ele é ufanista.

No Brasil, os praticantes do tiro 
ao alvo esportivo podem ter até seis 
armas de fogo; e os colecionadores, 
podem ter seus paus-de-fogo sem 
limite. Ambos devem ser registrados 
no Exército, e suas armas também, 
sujeitas a inspeção anual. Pense nu-
mas patentes difíceis de tirar, essas 
de atirador esportivo e de colecio-
nador. Certidão negativa de todas 
as varas, de todas as delegacias, 
psicotécnico para ver se o candidato 
é doido.

Depois de tudo isso, o candidato 
tem de ser aprovado no teste do tiro 
ao alvo e no conhecimento da arma, 
além das normas de segurança. Por 
isso que não se vê, no Brasil, notícias 
como aquelas tão comuns, nos Esta-
dos Unidos, que o doido entrou no 
templo e matou mais de uma dezena 
que assistia à cerimônia. Depois, a 
grande imprensa diz que os árabes 
são terroristas. Os texanos é que são. 

Também as crianças ianques são 
treinadas para ir prá guerra desde 
novinhas, assistindo filmes de Tom 
& Jerry (tem nada mais violento?, de 
Durango Kid e de Bufalo Bil e de etc.

O porte de arma não pode ser 
concedido a todo mundo. Aos cor-
nos, por exemplo. Quem está levan-
do chifre não pode receber porte de 
arma, pois é um assassino em poten-
cial. Deu no jornal: “matou a mulher, 
os filhos e em seguida suicidou-se. 
Uma carta explicava que Fulano de 
Tal era o urso.” Num caso como este, 
o urso e a ursa deviam ser responsa-
bilizados.

(Terça, quinta, sábado)

O presidente 
eleito sabe, por 

experiência própria, 
que, para se matar 
um, é bastante uma 
faca de ponta, como 

aquela do Bispo 
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campanha. Segundo ele, os alunos de colégios em regiões 
violentas melhoraram o desempenho quando militares 
se tornaram diretores. Ele cita os exemplos das unidades 
existentes no Amazonas e em Goiás, e vai listar os estados 
que não tenham colégio militar para que passem a con-
tar com uma unidade. O maior deles seria construído no 
Campo de Marte, em São Paulo.

Além de acabar com a aprovação automática, o novo 
presidente apresenta uma proposta de fundo social que 
chama muito a atenção: alunos e professores de univer-
sidades públicas privadas seriam destacados para dar 
aulas de reforço escolar em áreas carentes. Ele também 
quer a volta das disciplinas de Educação Moral e Cívica e 
Organização Social e Política do Brasil (OSPB), e para isso 
será preciso trabalhar em novos estudos para propiciar 
mudanças na Base Nacional Comum Curricular (BNCC). 
Lembramos que até hoje o BNCC do ensino médio está em 
discussão no Conselho Nacional de Educação (CNE) e não 
foi liberado.

Ao abordar a questão do método de gestão na edu-
cação, o programa de governo do PSL fala em revisão e 
modernização do conteúdo. O objetivo é claro: expurgar 
do sistema todas as referências às doutrinas marxistas na 
formação dos professores e também na alfabetização dos 
alunos. Em relação ao trinômio “inovação-ciência-tecno-
logia”, Jair Bolsonaro, que visitou diversos países, conside-
ra esgotado o modelo atual, que é centralizado e coman-
dado de Brasília. Ele chama a atenção para os programas 
desenvolvidos em Israel, Estados Unidos, Taiwan, Coreia 
do Sul e Japão, que dão grande ênfase aos cursos técnicos 
e às carreiras de exatas.

Vamos esperar 2019, quando começa a gestão do pre-
sidente eleito, para que tenhamos uma visão real das suas 
propostas. De antemão, ele admite que é possível fazer 
muito mais com os atuais recursos disponibilizados para 
o Ministério da Educação, e isso é um bom indício. Em seu 
discurso, também podemos destacar o aceno que ele fez à 
juventude: “Aos jovens, palavra do fundo do meu coração: 
vocês têm vivido um período de incerteza e estagnação 
econômica, vocês foram e estão sendo testados a provar 
sua capacidade de resistir. Prometo que isso vai mudar, 
essa é a nossa missão. Governaremos com os olhos nas 
futuras gerações e não na próxima eleição”.

Fotos: Divulgação
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O Palhaço Azul é o título do 
mais novo romance - o sexto livro 
dessa autora - que a escritora e 
poetisa Irene Dias Cavalcanti lan-
çará na próxima quinta-feira, dia 8 
de novembro, a partir das 19h30, 
na Usina Cultural Energisa, locali-
zada na cidade de João Pessoa. O 
livro, que é publicado pela Editora 
da Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), tem 240 páginas e 
custa R$40. “Nas minhas obras é 
sempre o mais forte que persegue 
os mais fracos”, disse ela para o 
jornal A União, acrescentando que 
reverterá a renda para instituição 
que trata de portadores de câncer. 
“Temos o dever de contribuir com 
essa causa, pois são pessoas que 
precisam de assistência”, ressaltou 
a autora.  

“A palavra azul que está no 
título do livro eu escolhi porque é a 
cor da fantasia do palhaço”, justifi-
cou Irene Dias. Esse seu novo livro, 
cujo design da capa é uma criação 
de Mônica Câmara, a poetisa e 
escritora dedica para uma amiga, 
a saudosa escritora e jornalista 
paraibana Maria José Limeira, que 
faleceu em 2012. “Mulher valente 
em seu ideal socialista. Admiração 
eterna”, registra ela. 

Na apresentação escrita para a 
obra O Palhaço Azul, o membro da 
Academia Paraibana de Medicina, 
Manoel Jaime Xavier Filho destaca 

Literatura

 No lugar onde em encontro, no cocuruto do lajedo, 
é possível observar na caatinga à distância garrotes e 
vacas zanzando na pastagem seca. Distante o vaqueiro 
faz o pastoreio usando uma moto, levantando poeira a 
cada rodopio em volta das moitas de graveto de marme-
leiro, onde o gado repousa.

Na convivência com essa paisagem, Antônio David 
fez registros fotográficos de vaqueiros usando tradicio-
nal vestimenta, mas também captou esse novo modo 
de conduzir rebanhos bovinos no Sertão, é que a moto 
substituindo o cavalo na caatinga.

No tempo de antes, o primeiro contato do homem 
com o gado se dava quando findava o inverno e a boiada 
saia sem rumo. O gado solto no mato, sem cercas para 
demarcar o limite das fazendas, misturava-se com o re-
banho vizinho. O vaqueiro arrebanhava o boi, às vezes 
agarrando pelo rabo o animal mais arredio, derrubando
-o e colocando as peias e máscara.

Tempo quando o vaqueiro protagonizava histórias, 
tristes ou alegres, que ficavam na memória do povo, aju-
dando a construir riquezas culturais e econômicas. O 
vaqueiro de gibão deu sua contribuição ao Sertão e nun-
ca será esquecido pela riqueza que ajudou a construir 
nas terras tórridas do sertão.

Observei tardes vagarosas, com o sol se despedin-
do por trás dos montes e acolhendo a noite, vaqueiros 
conduzindo o gado ao curral. Certo dia, enquanto o sol 
se despedia como bola de fogo descendo entre arbustos, 
um vaqueiro seguia pelas encostas silenciosas escutava 
o canto mavioso do uirapuru no talo de jurema-preta. 
Agora os pássaros se espantam com o ronco da moto, 
quando antes acompanhavam o tropel dos cavalos e o 
urro do gado.

Muitas vezes presenciei ao vento morno da tarde, 
boi e vaqueiro, cúmplices da mesma sina, após a refrega 
na caatinga ensolarada, olhando-se esbaforidos. Duran-
te horas haviam convivido na caatinga depois do sol a 
pino. 

Um dia, meu tio Manoel estava capturando peque-
no rebanho, um garrote guzerá rodopiou ao redor do 
mourão, sob as derradeiras faíscas do sol, soltando ge-
mido de submissão.

Tantas vezes meu titio com as mãos aferradas ao 
gibão, entoava aboio insistente, que se ouvia de longe. O 
canto da vitória dele era testemunhado pelo gado e o ca-
valo e trazido pelo vento antes de chegar até nós.

Houve um tempo em que os vaqueiros viviam dias 
sem intermitências, enfrentando tempos austeros na 
monotonia alimentada pela brisa quente, andava pelas 
ciladas da caatinga, sem nunca se apartar do gibão e 
do cavalo.

 Ao final do dia, o boi no curral troféu erguido ao pôr 
do sol, então começava a vida adormecida na noite, vida 
renascida no alvorecer com chocalhos e nos gravetos de 
umburana quebrados pelas patas do cavalo e do boi. 

Os vaqueiros motorizados não usam gibão, mas 
bermudas e camisa com estampas de comerciais. Per-
deram o encanto. Guardo comigo os quadros silencio-
sos que presenciei convivendo com vaqueiros envol-
tos no gibão vermelho pardo, em cavalos elegantes, 
quando ao entardecer davam como cumprida a labuta. 
        O vaqueiro das antigas nunca perderá sua graça no 
pôr do sol, com seus aboios.

Vaqueiros ao 
pôr do sol

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Livro O Palhaço Azul será lançado  
na Usina Cultural Energisa, em JP     

Destaque

Final da Copa de Bandas 
Marciais acontece amanhã

A Gerência de Bandas da Secretaria de Estado da Edu-
cação (SEE) realiza amanhã a IV edição da Copa de Bandas 
Marciais da Rede Estadual de Ensino. O evento vai aconte-
cer às 9h, na Praça do Povo do Espaço Cultural, e reunirá 
mil alunos de 33 bandas escolares que estarão participan-
do nas categorias infantil, infantojuvenil e juvenil.

A Copa de Bandas é uma iniciativa do Governo do Esta-
do e Gerência de Bandas da Secretaria de Estado da Educa-
ção. A ação é realizada todo ano para a confraternização de 
todos que compõem as bandas marciais do Sertão, Brejo, 
Cariri e Agreste e avaliação dos trabalhos que são desenvol-
vidos com os alunos na parte musical. Além disso, as ban-
das participam de eliminatória de classificação para XXV 
Campeonato de Bandas e Fanfarras, que vai acontecer no 
mês de novembro em Recife. 
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BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Du-
ração: 135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami Malek) e seus 
companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam o 
mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de 
Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio 
de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais 
complicadas. MANGABEIRA 2 DUB: 14:00 - 16:45 - 19:30. MANGAB-
EIRA 2 LEG: 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 14:00 - 16:45. MANAÍRA 4 LEG: 
19:30 - 22:15. MANAÍRA 10 LEG: 15:00 - 17:45 - 20:30.

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fan-
tasia / Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde 
a única chave mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável 
dado por seu padrinho (Morgan Freeman). Safa na solução de proble-
mas, ela decide então iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo 
Reino dos Doces, o Reino das Neves, o Reino das Flores e o sinistro 
Quarto Reino. MANGABEIRA 1 3D DUB: 12:45 (somente sexta, sábado 
e domingo) - 15:00 - 17:15 - 19:45 - 22:00. MANAÍRA 5 3D DUB: 
13:30 (somente sexta, sábado e domingo) - 15:45. MANAÍRA 5 3D 
LEG: 18:00 - 20:30. MANAÍRA 9 3D DUB MACRO XE: 14:30 - 19:00. 
MANAÍRA 9 3D LEG MACRO XE: 16:45 - 21:30.

O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. Duração: 
108 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um vigilante 
mascarado surge para atacar a impunidade que permite que políti-
cos e donos de empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e do 
trabalho da população brasileira. A história do homem por trás do 
disfarce de “Doutrinador” envolve uma jornada pessoal de vingança 
na qual um agente traumatizado decide fazer justiça com as próprias 
mãos. MANGABEIRA 3: 14:15 (exceto segunda e terça)             - 16:30 
(exceto segunda e terça) - 19:00 (exceto segunda e terça) - 21:30 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 2: 13:10 (somente sexta, sábado 
e domingo) - 15:30 - 17:50 - 20:10.

JOHNNY ENGLISH 3.0 – (REINO UNIDO 2018) Comédia / Es-
pionagem. Duração: 89 minutos. Sinopse: Em sua nova aventura, 
Johnny English (Rowan Atkinson) é a última salvação do serviço 
secreto quando um ataque cibernético revela as identidades de todos 
os agentes do país. Tirado de sua aposentadoria, ele volta à ativa 
com a missão de achar o hacker por trás do ataque. Com poucas 
habilidades e métodos analógicos, Johnny English precisa superar 
os desafios do mundo tecnológico para fazer da missão um suces-
so. MANAÍRA 8 DUB: 14:00 (somente sábado e domingo) - 18:00. 
MANAÍRA 8 LEG: 16:00 (somente sábado e domingo) - 20:00.

A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMARCA 2018) Drama 
/ Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação indicativa: 18 anos. 
Sinopse: Um dia, durante um encontro fortuito na estrada, o ar-
quiteto Jack (Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento provoca um 
prazer inesperado no personagem, que passa a assassinar dezenas 

de pessoas ao longo de doze anos. Devido ao descaso das autori-
dades e à indiferença dos habitantes locais, o criminoso não encontra 
dificuldade em planejar seus crimes, executá-los ao olhar de todos 
e guardar os cadáveres num grande frigorífico. Tempos mais tarde, 
ele compartilha os seus casos mais marcantes com o sábio Virgílio 
(Bruno Ganz) numa jornada rumo ao inferno. 14:00 (somente sexta, 
sábado e domingo) - 20:00 (exceto sexta, sábado e domingo).           

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 
minutos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque 
de Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie 
Lee Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela última 
vez. Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, 
mas dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, 
ela está preparada. MANGABEIRA 4 DUB: 20:00 (exceto segunda) 
- 22:30 (exceto segunda). MANGABEIRA 5 DUB: 14:30 (exceto sex-
ta, sábado e domingo) - 17:00. MANAÍRA 6 DUB: 14:20 - 19:10. 
MANAÍRA 6 LEG: 16:40 - 21:45.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Ro-
mance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Sla-
vabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, 
anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, 
as adolescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara 
Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus pais 
deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde 
moram. MANGABEIRA 4: 13:45 (exceto segunda) - 16:00 (exceto 
segunda) - 18:00 (exceto segunda).  13:00 (somente sexta, sábado e 
domingo) - 15:00 - 17:20 - 19:30. MANAÍRA 8: 14:00 (somente de 
segunda a sexta) - 16:00 (somente de segunda a sexta).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um 
cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos 
mortais. Quando ele acaba entrando em contato com um simbi-
onte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina de matar 
incontrolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
19:15 - 21:45. MANAÍRA 7 3D DUB: 13:20 (somente sexta, sábado e 
domingo) - 18:15. MANAÍRA 7 3D LEG: 15:40 - 20:45.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura 
conhecida como o Abominável Homem das Neves, está indo na 
contramão do que todos os seus semelhantes acreditam: ele tem 
a certeza que os seres humanos, para eles até então um mito, 
realmente existem, mesmo que todos da sua espécie neguem com 
veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua tese. 
MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sexta, sábado e domingo) - 
14:30 (somente sexta, sábado e domingo). MANAÍRA 1 DUB: 16:15.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 

122 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um gener-
al rapta o presidente da Rússia, que precisa ser resgatado por um 
capitão americano de submarinos e a força de operações especiais 
da marinha dos Estados Unidos. MANAÍRA 1 DUB: 18:30. MANAÍRA 
1 LEG: 21:15.

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 
142 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do as-
tronauta norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jor-
nada para se tornar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios 
e custos de Neil e toda uma nação durante uma das mais perigosas 
missões na história das viagens espaciais. MANAÍRA 3 LEG: 22:00.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 
2018) Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação in-
dicativa: LIVRE. Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, 
muda completamente quando a nave espacial de três alienígenas 
cai nos fundos do quintal de sua casa. Seu pai, um ufologista famo-
so, congelaria os novos amigos na primeira oportunidade, por isso 
ele precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o paradeiro da nave 
mãe, para que só assim eles consigam voltar para casa. MANAÍRA 4: 
13:45 (somente sexta, sábado e domingo).

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 
2018) Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indica-
tiva: 9 anos. Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do 
Halloween. Sonny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são 
grandes amigos, que encontram um livro incompleto guardado den-
tro de um baú, em uma casa abandonada. Ao abri-lo, eles desper-
tam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge inesperadamente. 
Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens e ainda 
a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 1 DUB: 14:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 
121 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu 
(Constance Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora 
com Nick Young (Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick con-
vida Rachel para ir no casamento do melhor amigo, em Singapura, 
ele esquece de avisar à namorada que, como herdeiro de uma fortu-
na, ele é um dos solteiros mais cobiçados do local, colocando Rachel 
na mira de outras candidatas e da mãe de Nick, que desaprova o 
namoro. MANAÍRA 8 LEG: 22:00.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Du-
ração: 136 minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) 
ascende ao estrelato ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson 
Maine (Bradley Cooper), um renomado artista de longa carreira, cai 
no esquecimento devido aos problemas com o álcool. Os momentos 
opostos nas carreiras acabam por minar o relacionamento amoroso 
dos dois. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sexta, sábado e domingo) 
- 17:15 - 20:00 (somente sexta, sábado e domingo).

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

que “é um livro instigante e, diante do 
que nele está transmitido, às lentes 
resulta inevitável não lembrar-se de 
suas convicções, convergentes ou 
destoantes, quando comparadas as 
do texto. Só não cabe a indiferença!”. 
Ele ainda faz a seguinte observação: 
“A vertente devaneadora, componen-
te indissolúvel da magia circense, en-
tusiasticamente identificada e aplau-
dida pela criançada mundo afora, é 
reapresentada à emocional idade dos 
adultos envolvidos com esse roman-
ce, personagens e ledores”.

No total, são 37 capítulos. E, 

ao longo de todos eles, 
Manoel Jaime Xavier 
Filho pode constatar que 
“a trama obedece a uma 
evolução, a depender 
der circunstâncias, dis-
torções e atitudes nem 
sempre previsíveis, des-
pertando a vontade de 
prosseguir com a leitura 
em busca do desfecho 
derradeiro, reservado 
com habilidade para o 
final do livro”. Ele ainda 
faz a seguinte observa-
ção: “Não passa des-
percebido o dinamismo 
alcançado pela maneira 
como são tratados, a cer-
ta altura, o fantasioso e 
a realidade, distintos ou 
mesclados, dependendo 
da ocasião”. 

“Como em sua pro-
dução literária anterior, 
guardando coerência e 

honestidade intelectual, Irene intro-
duz cenas de louvor ao erotismo, num 
plano elevado, enaltecendo sentimen-
tos e relacionamentos. “Um erotismo 
místico”, assim classificou um crítico 
literário”, escreve, ainda, em seu 
texto de Apresentação, Manoel Jaime 
Xavier Filho. A propósito, Irene Dias 
Cavalcanti já lançou as seguintes 
obras: Eu, Mulher, Mulher (1971) e 
Lirerótica (1974), ambas de poesia, 
e os romances A Menina do Velho 
Senhor, O Amor do Reverendo (2010) 
e O Médico e a Noviça (2012).                                     

Capa do sexto livro de Irene Dias, lançado pela editora da UFPB

Foto: Divulgação
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Apresentação tem cunho pedagógico, deve reunir 400 alunos de escolas públicas e um dos objetivos é formar plateia 

A estimativa é de que 
400 alunos de escolas de 
ensino de níveis Funda-
mental e Médio das redes 
pública e privada da capital 
sejam envolvidos nas duas 
apresentações - a primeira 
começando a partir das 8h, 
mas ambas de cunho didáti-
co - que a Orquestra Sinfôni-
ca da Universidade Federal 
da Paraíba (OSUFPB) realiza 
hoje, na Sala de Concertos 
Radegundis Feitosa, no Cam-
pus I da própria instituição, 
localizada na cidade de João 
Pessoa. “É um projeto piloto, 
que vai estar sendo lança-
do de forma inédita, com o 
objetivo de formar plateia 
e desmistificar essa cultura 
orquestra de música sin-

fônica. O intuito é mostrar 
a eficácia e a versatilidade 
de uma orquestra, que tan-
to pode tocar uma obra de 
Tchaikovsky como o tema de 
Star Wars”, disse para o jor-
nal A União o mastro titular, 
o carioca Thiago Santos. 

“O concerto tem cunho 
bastante teatral, didático, 
pois segue um roteiro, uma 
sequência, onde os alunos 
na faixa etária dos 8 aos 14 
anos vão saber, por exem-
plo, a importância de se 
fazer silêncio e manter a 
atenção dentro de uma sala 
de concerto; o porquê do 
maestro cumprimentar o 
spalla (nome dado ao pri-
meiro-violino de uma or-
questra); o funcionamento 
de cada instrumento e seu 
respectivo som. É um pro-
jeto piloto e, por ser atem-

poral, pois não depende do 
Dia da Criança, data na qual 
realizamos concerto come-
morativo neste ano de 2018, 
deverá ter uma agenda de 
apresentações”, comentou o 
maestro Thiago Santos.

O concerto ocorre hoje 
como resultado de parceria 
da OSUFPB com as Secreta-
rias de Educação do Estado 
e do Município de João Pes-
soa, envolvendo seis escolas, 
mobilizando a participação 
de 200 estudantes de cada 
instância pública de ensino. 
São as seguintes: em âmbito 
municipal, Escola Aruanda, 
Escola Olívio Ribeiro Cam-
pos, Lions Tambaú e Ana 
Cristina. E, na área esfera 
estadual, as escolas Daura 
Santiago e CPDAC.

Nesse sentido, durante 
as apresentações didáticas, 

estarão sendo utilizadas es-
tratégias pedagógicas para 
apresentar aos alunos essa 
expressão cultural, o que in-
clui desde a apresentação in-
dividual dos instrumentos, 
dos grupos instrumentais 
que compõe uma orquestra 
sinfônica, até a escolha do 
repertório, que traz temas 
de filmes e outras obras 
consagradas e conhecidas 
do grande público, tudo com 
o intuito não apenas de for-
mar plateia, mas também 
despertar o interesse de jo-
vens para atuar no mundo 
da música.

O projeto-piloto da 
OSUFPB também se justi-
fica pelo fato do Estado da 
Paraíba contar com inicia-
tivas que objetivam a for-
mação de instrumentistas 
consideradas importantes. 

Um exemplo é a  própria 
Universidade Federal da Pa-
raíba, que tem os cursos de 
Bacharelado e Licenciatura 
em Música Erudita e popu-
lar, assim como o curso de 
extensão em música, com  o 
intuito de preparar alunos 
para cursar uma graduação 
na área. 

Nascida com finalida-
des pedagógicas, a OSUFPB 
é um grupo orquestral cria-
do e mantido pelo Centro 
de Comunicação, Turismo e 
Artes (CCTA) da Universida-
de Federal da Paraíba e que 
vem realizando, desde 2013, 
concertos com repertórios 
variados para quem aprecia 
a boa música, mas sobretu-
do para formar plateia para 
a música sinfônica na Paraí-
ba. Um detalhe que merece 
ser destacado é que todos os 

concertos são precedidos de 
uma pequena palestra que 
traz informações importan-
tes sobre as obras e os com-
positores contemplados. Só 
que, no caso do concerto 
didático de hoje, a finalida-
de é aprofundar ainda mais 
a postura pedagógica da Or-
questra Sinfônica. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Concerto didático da OSUFPB 
acontece hoje em João Pessoa 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Concerto 
didático da OSUFPB
n Data: Hoje
n Hora: 8h
n Local: Sala de 
Concertos Radegundis 
Feitosa, na UFPB, em 
João Pessoa
n Endereço: Cidade 
Universitária, s/n0, 
Bairro Castelo Branco  

A OSUFPB foi criada em 
2013 pelo Centro de 
Comunicação, Turismo 
e Artes da Universidade 
Federal da Paraíba

A autora Leticia Wierzchowski e o 
livro ‘O menino que comeu uma 
biblioteca’ (lado)

Fotos: Divulgação

Nacional

Escritora gaúcha lança uma fábula 
contra a guerra e a invasão nazista

Autora do romance 
intitulado A casa das sete 
mulheres, livro que origi-
nou a minissérie homôni-
ma com 53 capítulos que a 
Rede Globo produziu e exi-
biu no período de 7 de ja-
neiro a 8 de abril de 2003, 
a escritora gaúcha Leticia 
Wierzchowski lançou pela 
Editora Bertrand Brasil 
(Grupo Editorial Record), 
no último  mês de outubro, 
a obra denominada O me-
nino que comeu uma bi-
blioteca, com 280 páginas 
e preço de R$ 39,90. 

O livro intitulado O 
menino que comeu uma 
biblioteca é uma fábula so-
bre a guerra, a literatura e 
o amor. A trama é ambien-

tada na Polônia, onde, em 
uma casa velha localizada  
no interior do país, na Eu-
ropa, mora o menino Jósik, 
que vive rodeado de livros. 
Já uma outra personagem, 
que se chama Eva, reside 
com sua avó em uma ci-
dade simples no Uruguai, 
nação situada a muitos e 
muitos quilômetros dali, 
ou seja, na América Latina. 
Enquanto o passatempo 
do garoto e de seu avô é 
mergulhar na literatura, a 
menina se distrai com as 
cartas de tarô da avó. 

E é justamente assim 
que as vidas de ambos - 
Eva e Josik - se cruzam. 
Em uma tarde de verão, 
postada sob uma figueira 

Sobre a autora
Gaúcha nascida na capital do Esta-

do do Rio Grande do Sul, Porto Alegre, 
Leticia Wierzchowski estreou na litera-
tura em 1998 com o romance intitulado 
O anjo e o resto de nós. A autora já 
publicou 28 livros, entre ficção adulta e 
infantil, além de ter obras editadas em 

Portugal, Espanha, Croácia, Alemanha, 
França, Itália, Sérvia e Montenegro e 
Grécia. E, a propósito, vale ressaltar que 
o best-seller A casa das sete mulheres 
foi adaptado como minissérie pela Rede 
Globo em 2003, a qual chegou a ser 
transmitida em mais de 40 países. 

centenária, Eva vê nas cartas 
a imagem de Jósik comendo a 
biblioteca de seu avô Michael. 
Ele estava escondido numa 
sala lotada de livros. Do lado 
de fora, o exército nazista 
avançava com seus tanques e 

soldados armados de fuzil. A 
partir daí, a menina começa a 
acompanhar os infortúnios de 
Jósik e sua luta para mudar o 
próprio destino, que também 
é marcado pela falta de pers-
pectiva e a tristeza. 
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Oposição
Os líderes do PDT, PSB e PCdoB na Câmara dos 
Deputados anunciaram que os três partidos terão uma 
atuação conjunta na oposição a Bolsonaro.  Página 14
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TCE reprovou contas dos anos de 2015 e 2016 de Mylton Domingues de Aguiar Marques, de Aroeiras

Despesas sem compro-
vação documental contri-
buíram para a reprovação, 
pelo Tribunal de Contas do 
Estado, às contas de 2015 e 
2016 do prefeito de Aroei-
ras, Mylton Domingues de 
Aguiar Marques, a quem foi 
imposto débito conjunto de 
R$ 1.753.557,37, conforme 
voto do conselheiro Nomi-
nando Diniz, relator de am-
bos os processos.

Parte dessa imputação, 
no valor de R$ 724.079,17, 
correspondeu ao exercí-
cio de 2015. O prefeito, que 
ainda pode recorrer dessa 
decisão, também respondeu 
por gastos com a folha de 
pagamento acima do limite 
constitucional, desrespeito 
ao piso salarial dos profes-
sores e não recolhimento de 
contribuições previdenciá-
rias. Além do débito, ele ain-
da deve arcar com multa in-
dividual de R$ 16 mil, sendo 
R$ 8 mil por cada exercício.

Reunido na manhã des-
ta quarta-feira (31), o TCE 
emitiu pareceres favoráveis 
à aprovação das contas dos 
prefeitos de Teixeira (Edmil-
son Alves dos Reis, exercício 
de 2017) e Sobrado (Geor-
ge José Porciúncula Perei-
ra Coelho, 2017). Aprovou, 
também, as dos ex-prefeitos 
de Picuí (Acácio Araújo Dan-
tas, 2015 e 2016), São José 

Prefeito terá que ressarcir
município em R$ 1,7 milhão

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

do Sabugi (Iracema Nelis de 
Araújo Dantas, 2015) e Algo-
dão de Jandaíra (Humberto 
dos Santos, 2014, por maio-
ria e em grau de recurso).

Tiveram, ainda, as con-
tas aprovadas, na mesma 
sessão plenária, as Câmaras 

de Vereadores de Santa Cruz 
(2017), Diamante (2017), 
Lucena (2017), e Aroeiras 
(2016), com ressalvas nos 
três últimos casos.

Acompanhando o pare-
cer final do Ministério Pú-
blico, expresso pelo procu-

rador geral Luciano Andrade 
Farias e o voto do conselhei-
ro Marcos Costa, relator do 
processo, o tribunal enten-
deu pela improcedência de 
representação contra atos 
de promoção pessoal supos-
tamente praticados pelo go-

vernador do Estado durante 
o exercício de 2017.

Conduzida pelo presi-
dente André Carlo Torres 
Pontes, a sessão plenária 
teve as participações dos 
conselheiros Nominan-
do Diniz e Marcos Costa. 

Também, dos conselheiros 
substitutos Antonio Gomes 
Vieira Filho, Renato Sér-
gio Santiago Melo e Antonio 
Cláudio Silva Santos. O Minis-
tério Público de Contas foi re-
presentado pelo procurador 
Luciano Andrade Farias.

A vereadora Raíssa La-
cerda (PSD) ficou revoltada 
com o remanejamento de 
R$ 128 milhões da Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa 
(PMJP) aprovado na Câma-
ra Municipal de João Pessoa 
(CMJP) nessa quarta-feira 
(31) em regime de urgên-
cia. Para a parlamentar-mi-
rim, é um absurdo que uma 
matéria que chegou há um 
dia seja votada e aprovada 
enquanto outras esperam 
por mais de um ano para 
serem apreciadas.

“Eu me sinto indigna-
da em votar essa matéria. 
Eu não quero compactuar 
com uma votação que 

chegou ontem, atropelan-
do o que está parado há 
um ano e meio, e retiran-
do recursos do Traumi-
nha que está um caos e do 
Santa Isabel”, afirmou.

Raíssa foi além e cha-
mou o prefeito Luciano Car-
taxo (PV) de “ditador” pois 
os recursos remanejados 
incluem R$ 1,3 milhão do 
Trauminha de Mangabeira 
e R$ 670 mil da Maternida-
de Cândida Vargas, de uma 
saúde já “sucateada”, segun-
do a vereadora.

O remanejamento 
recebeu hoje parecer fa-
vorável da Comissão de 
Constituição e Justiça 
(CCJ) e hoje mesmo foi 
aprovado em plenário.  

Vereadora Raíssa critica 
remanejamento da PMJP
ParaibaJá

Parlamentar criticou rapidez na tramitação da matéria 

O voto contrário do vereador Marcos Henriques (PT), presidente da Comissão de Políticas Públicas

Foto: Diuvlgação

Por maioria

Câmara de JP revoga dedicação 
exclusiva de conselheiros tutelares

A dedicação exclusiva 
nas atividades dos conse-
lheiros tutelares da capital 
foi revogada durante vota-
ção da Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP), 
na manhã de ontem (31). 
Além desse Projeto de Lei 
Ordinária (PLO) aprovado, 
foram apreciadas mais dez 
matérias legislativas em 
votação.

O PLO 879/2018, 
de autoria do verea-
dor Eduardo Carneiro 
(PRTB), revoga o inciso 
que restringe as ativida-
des da categoria para a 
dedicação exclusiva na Lei 
11.407/2007, que institui 
diretrizes para a formu-
lação da política munici-
pal de proteção à criança 
e ao adolescente, dispõe 
sobre a estrutura dos con-
selhos, e os instrumentos 
a ela inerentes (Conselho 
Municipal de Direitos da 
Criança e do Adolescente 
e Conselho Tutelar). Com 
a revogação, a categoria 
pode exercer outras fun-
ções paralelas desde que 
não comprometam os tra-
balhos como conselheiro.

O projeto foi apro-
vado por maioria, com o 
voto contrário do verea-
dor Marcos Henriques 
(PT), presidente da Co-

missão de Políticas Pú-
blicas e ainda relator da 
matéria no colegiado. Ele 
pediu aos parlamentares 
e aos conselheiros, estes 
que estiveram presentes 
nas galerias da Casa, para 
que a votação ocorresse 
após a audiência pública a 
fim de discutir o tema, na 
próxima quarta-feira (7). 
Porém os parlamentares 
decidiram apreciar o pro-
jeto na votação.

Os parlamentares pa-
rabenizaram a categoria e 
ressaltaram a importância 
do projeto. “Sou ampla-
mente favorável aos con-
selheiros terem outra ocu-
pação em turno diverso. 

Se nós, vereadores, temos 
essa permissão constitu-
cional, sendo vereadores 
em todas as horas, por que 
não os conselheiros não 
terem esses direitos que 
nós temos. Eles também 
são eleitos com o voto po-
pular”, argumentou o ve-
reador Bruno Farias (PPS).

“Estamos corrigindo 
um erro na nossa legisla-
ção”, destacou o autor da 
matéria, Eduardo Carnei-
ro, que afirmou que esse 
inciso revogado só existia 
na capital paraibana.

Projeto do Executivo
Também foi aprova-

do, por maioria, projeto 

de lei do Executivo auto-
rizando à Prefeitura da 
capital o remanejamen-
to de R$ 128.206.106,99 
para programas e ações do 
governo. A verba sairá do 
orçamento vigente, sendo 
transferida de algumas 
secretarias e entidades 
municipais para outros ór-
gãos, também do governo 
de João Pessoa, que neces-
sitam do apoio financeiro.

O projeto não teve o 
apoio da bancada de opo-
sição da Casa, que afirmou 
não ter tido tempo de ana-
lisar o remanejamento, 
uma vez que a matéria foi 
lida na Casa na manhã des-
sa terça-feira (31).

Prefeito também respondeu por gastos com a folha de pagamento acima do limite constitucional, desrespeito ao piso salarial dos professores e não recolhimento de contribuições previdenciárias 

Foto: Divulgação/TCE-PB

Foto: Diuvlgação
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Bloco terá 69 parlamentares, que prometem uma oposição “construtiva e afirmativa” ao novo governo

Os líderes do PDT, PSB 
e PCdoB na Câmara dos De-
putados anunciaram ontem 
(31) que os três partidos te-
rão uma atuação conjunta na 
oposição ao futuro governo 
do presidente Jair Bolsonaro. 
O bloco terá um total de 69 
parlamentares em 2019.

O líder do PDT, André 
Figueiredo (CE), disse as três 
legendas farão uma oposição 
“construtiva e afirmativa” e 
não serão automaticamente 
contra todos os projetos en-
caminhados pelo Executivo. 
“Reconhecemos a legitimida-
de do Bolsonaro que foi elei-
to com 57 milhões de votos. 
Não vamos ser contra tudo”, 
disse o deputado. “Vamos 
trabalhar para que o Brasil 
possa sair da situação de cri-
se, mas sem retirar direitos 
que já foram retirados nos 
últimos dois anos”.

Sobre a participação do 
PT na oposição, Figueiredo 
afirmou que o partido terá 
uma atuação independente. 
“Ele já demonstrou, até pelo 
tamanho de sua bancada 
[56 deputados], que quer 
compor uma parte da opo-
sição. O PDT, PSB e PCdoB 
formam um grande bloco 
partidário e a estes parti-
dos estamos buscando ou-
tras forças. O PT pode even-
tualmente estar compondo 
conosco uma atuação parla-
mentar mesmo não fazendo 

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

PDT, PSB e PCdoB vão atuar 
em oposição a Jair Bolsonaro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

parte do bloco, assim como 
o próprio PSDB”.

Segundo o líder do 
PCdoB, Orlando Silva (SP), 
os três partidos vão dialogar 
e construir propostas que 
sejam alternativas para en-
frentar a crise. “A lógica ultra-
liberal do governo Bolsonaro 
terá nos nossos partidos um 
combate decidido, firme. O 

Brasil precisa ter alternativas 
para sair dessa crise grave”, 
acrescentou.

Silva também afirmou 
que PDT, PSB e PCdoB não 
vão vetar a atuação conjun-
ta com qualquer partido que 
queira fazer oposição ao go-
verno de Bolsonaro, a exem-
plo do PT. “Teremos muitas 
pontes com o PT na resis-

tência e na luta política”.
“Entendemos que nes-

te momento é preciso fazer 
mais que uma atitude de con-
testação. O Legislativo deve 
se reunir em torno de uma 
agenda propositiva, agregan-
do todos aqueles que estão 
na oposição”, disse o líder do 
PSB, Tadeu Alencar (PE).

No primeiro turno da 

eleição presidencial, o PDT 
teve Ciro Gomes como can-
didato. No segundo turno, o 
partido anunciou “apoio crí-
tico” à candidatura de Fer-
nando Haddad (PT) na cor-
rida presidencial. O PCdoB 
teve Manuela D’Ávila como 
vice na chapa de Haddad. O 
PSB apoiou o PT no segundo 
turno das eleições.

Deputado André Figueiredo (CE), líder do Partido Democrático Trabalhista na Câmara, é quem vai encabeçar o movimento com os demais colegas

Foto: Elza Fiuza/ Agência Brasil

General Heleno

Negociações com os 
EUA são saudáveis

O general da reserva 
Augusto Heleno, futuro mi-
nistro de Defesa no gover-
no de Jair Bolsonaro (PSL), 
disse ontem (31) que as 
negociações na área militar 
com o governo do presi-
dente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, são saudá-
veis e respeitam a sobera-
nia nacional.

“Não existe nenhuma 
beligerância nessa história. 
Já chegaram a falar que isso 
era pra invadir a Venezue-
la. Nada disso. É um trata-
mento normal do ponto de 
vista de chefes de Estado. 
Esse intercâmbio entre nós 
é comum, frequente e não 
envolve nenhuma segunda 
intenção. Não tem nenhum 
fantasma. Não tem nada es-
condido atrás da porta.”

Em entrevista exclusi-
va à Rádio Nacional, da Em-
presa Brasil de Comunica-
ção (EBC), o militar afirmou 
que o governo Bolsonaro 
será pautado por três pila-
res: honestidade, transpa-
rência e austeridade e que o 
intercâmbio com as Forças 
Armadas norte-americanas 
acontece desde o final da 
Segunda Guerra Mundial.

“A deturpação que 
houve disso é natural 
diante da pouca relevân-
cia que o assunto ‘defesa 
nacional’ tem, inclusive, 
junto aos nossos intelec-
tuais. A defesa nacional é 
uma coisa vista meio que 
como um vírus”, afirmou. 
“Temos um intercâmbio 
frequente de conheci-
mento, inclusive no nível 
operacional”, completou.

De acordo com o ge-
neral, a relação entre as 
Forças Armadas do Brasil 
e dos Estados Unidos é 
“extremamente saudável”. 
“Ambos [os países] usu-
fruem muito com essas 
trocas de conhecimento. 
Não há nenhum precon-
ceito em relação ao Exérci-
to americano, como existe 
em muitos nichos ideoló-
gicos brasileiros. Temos a 
nossa soberania absolu-
tamente respeitada por 
eles”, destacou.

Logo após as eleições, 
Bolsonaro conversou com 
Trump e acertou um en-
contro nos Estados Unidos. 
O presidente eleito afir-
mou que pretende viajar 
na companhia do general 
Heleno e de Paulo Guedes, 
confirmado para o super-
ministério da Economia.

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

A seis dias do encer-
ramento do prazo, apenas 
716 prestações de contas 
do primeiro turno foram 
apresentadas à Justiça 
Eleitoral, o que represen-
ta 2% das mais de 28 mil 
candidaturas registra-
das no pleito deste ano. 
Conforme o calendário 
eleitoral, os candidatos e 
partidos políticos têm de 
prestar contas da movi-
mentação financeira do 
primeiro turno até o pró-
ximo dia 6 de novembro.

Em nota divulgada no 
portal, o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) mani-
festou preocupação com 
o baixo volume de pres-
tações de contas. Segun-
do Eron Pessoa, chefe da 
Assessoria de Prestação 
de Contas e Exames Parti-
dários do TSE, o processo 
envolve um grande volu-
me de documentos, que 
precisam ser digitaliza-
dos e inseridos no Siste-
ma de Prestação de Con-
tas Eleitorais (SPCE). Na 
sequência, os documen-
tos têm de ser entregues 
no TSE e nos Tribunais 
Regionais Eleitorais.

Segundo Eron Pessoa, 
o ideal é que os partidos 
e candidatos antecipem 

a entrega, não deixando 
para o último dia do pra-
zo. “O melhor seria que 
os partidos utilizassem o 
período de ontem, 31, até 
o prazo final para a entre-
ga das contas, evitando-
se, assim, deixar para o 
último dia do prazo. Isso 
para evitar as filas, os 
atrasos e a sobrecarga do 
sistema da Justiça Eleito-
ral”, argumentou.

Diplomação
A legislação eleitoral 

estabelece que “a inob-
servância do prazo para 
encaminhamento das 
prestações de contas im-
pede a diplomação dos 
eleitos, enquanto perdu-
rar”. Os não-eleitos não 
recebem a quitação elei-
toral. As prestações de 
contas são encaminhadas 
para relatores que ana-
lisam a regularidade da 
movimentação e dos do-
cumentos apresentados.

A Justiça Eleitoral 
pode decidir pela apro-
vação das contas ou pela 
aprovação com ressalvas, 
se identificadas falhas, 
ou pela desaprovação, se 
houver erros que com-
prometem a regularida-
de. No caso de não pres-
tação de contas, a Justiça 
Eleitoral dará prazo de 72 
horas para quitação.

Videoconferência
O TSE realizou ontem 

(30) uma videoconferên-
cia, com os TREs, para 
alertar sobre a necessi-
dade de reforço das equi-
pes envolvidas no recebi-
mento das informações. 
Desde 2016, a Justiça 
Eleitoral vem adotando a 
tramitação eletrônica dos 
processos de prestação 
de contas, para dar mais 
celeridade, visualização 
rápida, sustentabilidade, 
eficiência, transparência e 
controle das contas parti-
dárias e eleitorais.

Conforme o TSE, a mí-
dia contendo toda a docu-
mentação comprobatória 
da prestação de contas 
deve ser gerada a partir 
do sistema SPCE e proto-
colada presencialmente 
no tribunal regional res-
ponsável pelo exame das 
contas. Após a entrega e 
validação da mídia, os da-
dos são gravados e trans-
mitidos eletronicamente 
para o TSE. A documen-
tação ficará disponível no 
portal do TSE para con-
sulta pública.

A prestação de contas 
dos candidatos que dis-
putaram o segundo turno 
tem de ser feita até 17 de 
novembro. As contas po-
dem ser impugnadas até 
20 de novembro.

Justiça Eleitoral só recebeu  
2% das prestações de contas
Luiza Damé
Da Agência Brasil

O presidente elei-
to Jair Bolsonaro (PSL) 
disse ontem (31), em 
sua conta do Twitter, 
que não vai nomear 
“condenados por cor-
rupção” nem tolerar 
“especulação maldosa 
e sem credibilidade” 
sobre os nomes que 
vão compor sua equipe. 
Ele disse ainda que vai 
anunciar os escolhidos 
em suas redes sociais.

“Nossos ministé-
rios não serão compos-
tos por condenados por 
corrupção, como foram 
nos últimos governos. 
Anunciarei os nomes 
oficialmente em minhas 
redes. Qualquer infor-
mação além é mera es-
peculação maldosa e 
sem credibilidade“, tui-
tou o Bolsonaro.

Até o momento, 
quatro nomes foram 
confirmados a equipe 
ministerial do futuro 
governo. Hoje pela ma-
nhã, o presidente eleito 
confirmou o astronau-
ta brasileiro e major da 
reserva Marcos Pontes 
para assumir o Ministé-
rio de Ciência e Tecnolo-
gia. Anteriormente, ele 
definiu os titulares para 
a Defesa, o general da 
reserva Augusto Hele-
no; para o superministé-
rio da Economia, Paulo 
Guedes; e na Casa Civil, 
o deputado federal Onix 
Lorenzoni (DEM-RS).

Em entrevistas 
após vencer o segundo 
turno, ele fez menção 
de convidar o juiz Sergio 
Moro, responsável pelos 
processos da Lava Jato, 
para sua equipe. Segun-
do ele, o magistrado po-
deria ser nomeado para 
o Ministério da Justiça 
ou para uma próxima 
vaga que venha a abrir 
no Supremo Tribunal 
Federal (STF).

Na Corte Suprema, 
a próxima vaga será 
aberta em novembro de 
2020 com a aposenta-
doria do decano minis-
tro Celso de Mello, que 
completará 75 anos e 
pela legislação, deve 
deixar a função.

No Twitter, 
presidente 
eleito fala  
da equipe

Da Agência Brasil

“Qualquer 
informação além é 
mera especulação 

maldosa e sem 
credibilidade“, 

tuitou o Bolsonaro
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”Não temos problemas em nossos relacionamentos com aqueles que pensam de forma diferente”, diz ministro cubano

Cuba está disposta a 
manter relações com o go-
verno de extrema direita de 
Jair Bolsonaro, que assumirá 
a presidência do Brasil em 1º 
de janeiro de 2019, afirmou 
nessa quarta-feira (31) o mi-
nistro do Comércio Exterior, 
Rodrigo Malmierca.

“Não temos problemas 
em nos relacionarmos com 
aqueles que pensam de for-
ma diferente de nós. Isso 
seria intolerante”, declarou 
a repórteres o também titu-
lar da pasta de Investimento 
Estrangeiro, depois de parti-
cipar das atividades da Feira 
Internacional de Havana.

O Brasil é um importan-
te fornecedor de alimentos 
da ilha e contrata profissio-
nais da saúde de Cuba para 
o programa “Mais Médicos” 
desde o mandato de Dilma 
Rousseff (2011-2016).

O programa de serviços 
médicos representa para a 
ilha, a nível mundial, 11 bi-
lhões de dólares.

“Não temos dificuldade 
em manter esses programas. 
Esse programa (no caso de 
Cuba) é realizado através da 
Organização Pan-americana 
de Saúde (como intermediá-
rio). Não é um programa bi-
lateral. Não há dificuldades 

Do Jornal do Brasil 

Cuba não vê problema em 
manter relação com o Brasil

O estouro da 
bolha ideológica

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Rodrigo Malmierca é ministro do Comércio Exterior de Cuba e deu declarações sobre a manutenção das relações

Fotos: Reprodução/Internet

de nossa parte. Não temos 
medo”, acrescentou.

Bolsonaro, que venceu o 
segundo turno no último do-
mingo, expressou várias vezes 
a sua intenção de se distanciar 
de governos de esquerda.

“Nós não vemos nenhum 
problema. O que vai acon-
tecer? Tem que perguntar a 
Bolsonaro”, disse Malmierca.

O ministro explicou que, 
apesar do bloqueio impos-
to por Washington contra 
a ilha, os cubanos “mantêm 

relações com todos, inclusive 
com os Estados Unidos”.

Há poucos dias, uma mis-
são brasileira esteva em Cuba 
para buscar saídas para um 
atraso no pagamento de uma 
dívida da ilha com o país, que 
no final de 2018 chegaria a 
100 milhões de dólares.

Segundo a diplomacia 
brasileira, Cuba pediu para 
reprogramar os pagamentos 
de suas cotas de 2018 e 2019.

Essa dívida correspon-
de, em parte, à construção do 

porto de Mariel e à compra 
de alimentos, realizadas por 
empresas brasileiras, mas fi-
nanciadas pelo BNDES e por 
uma instituição que promove 
as exportações do Brasil, a 
qual Cuba deve pagar.

Na segunda-feira, Mal-
mierca assegurou que Cuba 
cumprirá com as suas obri-
gações, apesar das situações 
conjunturais, como o blo-
queio dos Estados Unidos e 
as chuvas e secas que atingi-
ram suas plantações.

Nave Soyuz

Tripulação deve partir 
para ISS em dezembro

a próxima missão es-
pacial tripulada utilizando 
a nave Soyuz partirá rumo 
à Estação Espacial Inter-
nacional (ISS, na sigla em 
inglês) em 3 de dezembro, 
informou o diretor-execu-
tivo de voos tripulados da 
agência espacial russa, Ros-
cosmos, Sergei Krikaliov.

“a próxima viagem 
tripulada foi antecipada 
um pouco. agora, a indús-
tria [espacial] está fazen-
do grandes esforços para 
transferir o lançamento 
da nave para 3 de dezem-
bro”, afirmou Krikaliov, 
em cerimônia por ocasião 
do 55º aniversário da fun-
dação do Instituto para 
Problemas Biomédicos da 
academia de Ciências da 
Rússia, segundo a agência 
RIa Novosti.

a Roscosmos reto-

mará assim os voos tri-
pulados à ISS depois dos 
problemas registrados no 
lançamento de 11 de ou-
tubro da Soyuz MS-10 do 
Cosmódromo de Baikonur, 
no Cazaquistão.

Dois minutos depois 
do lançamento da nave 
ocorreu uma falha que 
obrigou o cosmonauta 
alexei Ovchinin e o astro-
nauta da agência Espacial 
americana (Nasa, na sigla 
em inglês), Nick Hague, a 
realizarem uma aterrissa-
gem de emergência.

a cápsula recuperá-
vel foi ejetada depois que 
o sistema automático de 
emergência foi acionado 
e, após uma descida em 
modo balístico, aterris-
sou a aproximadamente 
25 quilômetros da cidade 
de Dzhezkazgan, sem que 
seus dois tripulantes ficas-
sem feridos.

Donald Trump prome-
teu acabar com o direito à ci-
dadania nos Estados Unidos 
levando o assunto à Supre-
ma Corte, voltando a atiçar 
o tema da imigração na reta 
final da campanha eleitoral, 
em um momento no qual 
caravanas de migrantes se 
dirigem a sua fronteira sul.

a menos de uma sema-
na para as eleições de meio 
de mandato, que se anun-
ciam apertadas e nas quais o 
governista Partido Republi-
cano pode perder o controle 
do Congresso, Trump tem 
buscado colocar a imigração 
no centro do debate político.

Em um momento em 
que 5.000 soldados foram 
enviados pelo Pentágono 
para a fronteira sul e que o 
presidente americano pres-
siona o México para impedir 
a passagem de migrantes 
centro-americanos, Trump 
colocou em dúvida o direito 
constitucional à cidadania 
para filhos de migrantes 
nascidos em território ame-
ricano.

Esse direito está con-
sagrado na 14º Emenda à 
Constituição e uma reforma 
constitucional iria precisar 
da maioria de dois terços do 
Congresso.

“O chamado direito de 
cidadania por nascimento, 
que custa ao nosso país bi-
lhões de dólares, é muito in-
justo com nos cidadãos e vai 
acabar de uma forma ou de 
outra”, tuitou Trump.

“Este caso será resol-
vido pela Suprema Corte!”, 
prometeu.

O argumento do presi-
dente é que a emenda trata 
das pessoas sujeitas à juris-
dição e que isso não tem ex-
ceções, por exemplo o caso 
dos filhos de diplomatas.

“O direito à nacionali-
dade por nascimento define 
o que somos como nação e 
é o núcleo central do patri-
mônio americano e de sua 
história. Eliminar o direito 
à nacionalidade por nasci-
mento não fará nada para 
resolver as nossas questões 
com a imigração”, assinalou 
Beth Werlin, diretor executi-
vo da ONG american Immi-
gration Council.

a violência na américa 
Central, especialmente no 
chamado Triângulo do Nor-
te (El Salvador, Honduras e 
Guatemala), levou à fuga fa-
mílias inteiras e, em muitos 
casos, crianças desacompa-
nhadas que empreenderam 
uma perigosa viagem em 
direção aos Estados Unidos.

Em 13 de outubro, uma 
caravana de migrantes que 
saiu de San Pedro Sula, em 
Honduras, teve uma grande 
repercussão midiática e cha-
mou a atenção de Trump.

Segundo a ONU, a ca-
ravana chegou a ter 7.000 
migrantes, mas, na segunda-
feira, as autoridades ame-
ricanas estimaram que era 
composta por 3.500 pes-
soas que, atualmente, avan-
çam pelo estado de Oaxaca, 
no sul do México.

Corte dos EUA vai 
decidir cidadania 

Da Agência EFE

Lançamento está previsto para o dia 3 de dezembro deste ano 

Da Jornal do Brasil

O processo eleitoral de 2018, sobretudo a corrida elei-
toral para a presidência, colocou em discussão os valores 
políticos e morais que permeiam a sociedade brasileira. 
Essa eleição envolveu mais que escolha de gestores e legis-
ladores, foi um processo que colocou em choque visões de 
mundo, valores. O princípio republicano que consiste ba-
sicamente no rodízio da titularidade do poder, estimula o 
debate de valores. O curioso é que na era da revolução da 
comunicação, o que menos se viu foi um “debate” de valo-
res, assistimos a uma cruzada moral nos moldes medievais. 
O processo eleitoral de 2018 mais que debates trouxe um 
choque de visões de mundo.

Nessa cruzada moral, os defensores do legado petista 
sustentavam (e muitos ainda sustentam) que se vive um 
golpe em curso no Brasil. Golpe iniciado em 2016 com o im-
pedimento, “sem provas”, do mandato presidencial da en-
tão presidente Dilma Rousseff. Igualmente defendem que 
a Lava Jato, que levou à condenação e prisão de Lula, “sem 
provas”, é a continuidade desse golpe. Na cruzada moral 
empreendida pelos defensores do legado político do PT, a 
democracia seria um patrimônio que estaria em risco com 
a perspectiva de eleição de um candidato que não fosse de 
esquerda, com a reiterada demonização de Jair Bolsonaro, a 
encarnação do demônio como um colunista chegou a escre-
ver. apelidado pejorativamente de “coiso” o deputado fede-
ral do PSL foi satanizado pelos adversários. No curso desse 
processo eleitoral a cruzada de valores descambou para um 
fato criminal: a tentativa de homicídio de um candidato à 
presidência da república.

a narrativa dos que defendem o legado petista encon-
trou, nessas eleições, sérias dificuldades. Defender que Dil-
ma Rousseff foi vítima de um golpe parlamentar e midiático 
é incompatível com os fatos, vamos ao mais expressivo de-
les: se foi um golpe contra a democracia onde Dilma Rous-
seff foi a vítima imediata, como se explica que as urnas de-
mocraticamente tenham negado um mandato de senadora 
à ex-presidente (e vítima na narrativa) e concedido o man-
dato de deputada estadual mais votada da história para a 
autora do golpe contra da democracia, Janaina Paschoal?! a 
democracia golpeada, na narrativa petista, puniu a vítima 
(e a si mesma) e presenteou a criminosa?! a narrativa do 
golpe foi democraticamente falseada pelos fatos. Não foi só 
a narrativa do golpe que foi refutada pelas urnas, mas mais 
que isso, o monopólio da democracia reivindicado pelo PT. 
O Partido dos Trabalhadores na pós-redemocratização se 
apresentou como o partido programático e reivindicava 
uma narrativa histórica: seus militantes tinham ficado do 
lado certo da história ao lutarem contra o regime militar. 
Nos anos 90, o PT confundiu sua imagem com a da própria 
democracia. Entretanto a história recente do PT no poder 
consumiu esse capital político, o Mensalão e o Petrolão são 
fatos incompatíveis com o discurso histórico dos heróis 
petistas da democracia. Quem se apresenta como herói da 
democracia não pode em um momento seguinte roubar a 
democracia (Mensalão e Petrolão), esse fato promoveu uma 
revisão do passado histórico: a esquerda que se reuniu em 
torno do PT não lutou pela democracia na era do regime de 
exceção militar, ela lutou por um outro regime de exceção 
apenas: o socialista.

Na cruzada moral empreendida pelos defensores do 
legado petista, ficou evidente, nesse processo eleitoral, que 
narrativas construídas por diretórios de partidos e propa-
gadas em redes nas universidades e imprensa têm vida cur-
ta e problemática, que a democracia não é o patrimônio de 
um partido e a mídia tradicional já não detém o controle da 
economia da informação. Uma lição de Jürgen Habermas, 
filósofo de esquerda, foi ignorada e decidiu o destino des-
sa eleição: a força do discurso reside na coerência entre o 
que se diz e o que se faz. apresentar-se como o defensor da 
democracia e dos valores da civilização tendo como maior 
ícone político alguém que estava preso por corrupção foi 
um verdadeiro cavalo de troia.

O outro lado dessa cruzada moral foi encarnado pelo 
deputado Jair Bolsonaro. O candidato do PSL soube ca-
pitalizar politicamente as contradições e fragilidades da 
esquerda em crise. Se uma parte da sociedade brasileira 
é progressista e simpática à narrativa da esquerda, uma 
outra parte, pelo resultado das urnas, mais significativa 
ainda é conservadora e está mais à direita, no espectro 
ideológico. Essa demanda retida até então não encontra-
va representação política no sistema político brasileiro. 
Bolsonaro, pragmaticamente, soube explorar essa de-
manda conservadora e liberal, sobretudo ao romper com 
as amarras do politicamente correto. a democracia já 
não cabe mais em bolhas ideológicas, ela é complexa, sur-
preendente e não é o monopólio de ninguém.
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Há suspeita de que restos mortais sejam de Emanuela Orlandi, filha de um funcionário do Vaticano desaparecida há 35 anos

O Vaticano está nova-
mente no olho do furacão 
por conta do anúncio da des-
coberta na nunciatura em 
Roma de ossos humanos que 
podem pertencer à filha de 
um funcionário do Vaticano 
desaparecida há 35 anos.

A família de Emanuela 
Orlandi, a adolescente que 
desapareceu misteriosamen-
te em 1983 em pleno centro 
de Roma, pediu, nesta quar-
ta-feira (31), esclarecimen-
tos ao Vaticano depois do 
anúncio oficial feito na vés-
pera pelo porta-voz do papa.

Os ossos foram locali-
zados por funcionários que 
trabalhavam na remodelação 
da embaixada da Santa Sé na 
Itália. A macabra descoberta 
foi imediatamente relaciona-
da pela imprensa com o de-
saparecimento de Emanuela 
Orlandi, de quem não se sou-
be mais nenhuma informa-
ção desde 1983.

Esse desaparecimento 
havia sido relacionado com 
hierarcas da Igreja, com a 
máfia e também com o turco 

Ali Agca, autor do atentado 
contra João Paulo II em 1981.

“Pedimos com caráter 
oficial que sejamos informa-
dos sobre qualquer ato, si-
tuação ou descoberta. Quere-
mos saber”, declarou à rádio 
italiana um dos advogados 
da família Orlandi, Annama-
ria Bernardini Pace, depois 
de saber da notícia.

O anúncio do Vaticano, 
mediante uma nota oficial 
do porta-voz do papa às 22h 
de segunda-feira, gerou mui-
ta especulação e acrescenta 
mais uma peça ao quebra-
cabeças que é o caso Orlandi.

“Durante os trabalhos 
de restauração em um anexo 
da nunciatura apostólica fo-
ram encontrados fragmentos 
de ossos humanos”, anunciou 
Greg Burke.

A Procuradoria italiana 
imediatamente abriu uma 
investigação e ordenou à po-
lícia forense que estabeleça a 
idade e o sexo da ossada des-
coberta, assim como a data e 
o motivo da morte.

“Esperamos notícias 
mais detalhadas nos próxi-
mos dias”, comentou Pietro 

Orlandi, irmão da vítima, que 
não parou de pedir justiça. 
Emanuela Orlandi, que tinha 
passaporte do Vaticano, hoje 
em dia teria 50 anos.

Em 1983, além de Or-
landi, outra adolescente de-
sapareceu misteriosamente 
em Roma, Mirella Gregori, e, 
por isso, também poderiam 
ser seus ossos.

“Os investigadores e a 
Santa Sé devem nos dizer 
como esses ossos foram en-
contrados e o motivo pelo 
qual a sua descoberta está 
relacionada com o desapa-
recimento de Emanuela Or-
landi ou de Mirella Gregori”, 
assegurou Laura Sgró, outra 
advogada da família Orlandi.

O Vaticano assinala que 
sempre colaborou com a jus-
tiça e não relacionou a des-
coberta dos ossos com os 
nomes das meninas desapa-
recidas.

Pouco depois de sua 
eleição como pontífice em 
2013, o papa Francisco aper-
tou a mão durante uma au-
diência de Pietro Orlandi, 
que contou à imprensa que o 
papa lhe disse ao ouvido que 

Ossada na nunciatura de 
Roma assusta o Vaticano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Do Jornal do Brasil

Emanuela “estava no céu”.
A nunciatura apostólica, 

rodeada por um vasto par-
que, foi doada à Santa Sé em 
1949 por um empresário ju-
deu como forma de agradeci-
mento por ter salvado a vida 
de muitos judeus durante a 
Segunda Guerra Mundial.

Esta não é a primeira vez 
que a polícia italiana segue 
uma pista para encontrar o 
corpo de Orlandi. Em 2012, 
legistas exumaram o corpo do 
famoso chefe do grupo da Ma-
gliana, que havia sido enterra-
do inexplicavelmente em uma 
igreja do Vaticano que ficava 

ao lado da escola de música 
frequentada por Orlandi.

Tratava-se de Enrico De 
Pedis, cujo amante alegou ter 
sequestrado e assassinado a 
menina por ordem do chefe 
do banco do Vaticano, sócio-
chave do falido banco Am-
brosiano.

Manifestantes ergueram cartazes com a foto de Emanuela Orlandi, de quem suspostamente são os ossos achados

Foto: Andrew Medichini (AP)/EPV
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Gasolina mais barata
A Petrobras anunciou ontem uma nova redução no preço da gasolina nas 
refinarias. Desta vez, a queda é de 0,84%. Com isso, o litro do combustível 
passará a ser comercializado a R$ 1,8466 a partir de hoje. Página 19
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Evento, que começa hoje em todo o Estado, visa estimular a adoção de hábitos saudáveis para a população masculina

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) inicia nesta quin-
ta-feira (1º) as atividades do 
Novembro Azul. A abertura 
do mês dedicado à saúde da 
população masculina será às 
9h, na sede da SES, com coffee 
break, distribuição de laços 
azuis, símbolo da campanha 
e uma palestra sobre a saú-
de do homem. Durante todo 
o mês de novembro serão 
realizadas ações articuladas 
com as Gerências Regionais 
de Saúde, serviços de saúde 
e municípios, que buscam es-
timular o autocuidado da po-
pulação masculina e adoção 
de hábitos saudáveis.

O Novembro Azul é um 
movimento com origem em 
2003, na Austrália e, desde en-
tão, são realizadas diferentes 

estratégias de conscientização 
sobre a importância da pre-
venção e diagnóstico precoce 
de doenças que atingem a po-
pulação masculina. 

“Considerando os padrões 
sociais e culturais do nosso 
país e Estado, o homem não 
tem aproximação com o cuida-
do e autocuidado. A campanha 
tem o objetivo de potencializar 
a busca ativa à população mas-
culina e aproximar os homens 
das Unidades de Saúde da Fa-
mília”, explicou o coordenador 
da Área Técnica da Saúde do 
Homem, na SES, Hélio Soares.

As doenças que mais afe-
tam os homens são: infarto 
agudo do miocárdio; fatores 
externos (Acidentes/Violên-
cia por arma de fogo ou arma 
branca); diabetes mellitus; 

pneumonia; Acidente vascular 
cerebral hemorrágico; câncer 
de próstata; câncer dos brôn-
quios e dos pulmões; câncer do 
estômago; câncer do fígado e 
vias biliares intra-hepáticas, e 
câncer da Cavidade Oral/ Tra-
queia, Brônquio e Pulmão.

Quanto aos óbitos, de 
janeiro a outubro de 2018, 
morreram na Paraíba 946 ho-
mens vítimas de infarto agudo 
do miocárdio; 694 de violên-
cia por arma de fogo ou arma 
branca; 594 de pneumonia; 
531 de diabetes mellitus; 292 
de AVC; 235 de câncer de prós-
tata; 157 de câncer dos brôn-
quios e pulmões e 141 de cân-
cer de estômago.

No Brasil, o câncer de 
próstata é o segundo mais co-
mum entre os homens (atrás 

apenas do câncer de pele não-
melanoma). Sua taxa de inci-
dência é cerca de seis vezes 
maior nos países desenvolvi-
dos em comparação aos paí-
ses em desenvolvimento. Mais 
do que qualquer outro tipo, é 
considerado um câncer da ter-
ceira idade, já que cerca de três 
quartos dos casos no mundo 
ocorrem a partir dos 65 anos. 

“É importante que os ho-
mens entendam a necessida-
de de sempre estarem indo 
ao médico e aos serviços de 
saúde, para saber como está 
a saúde, fazer exames e re-
ceber orientações”, pontuou 
Hélio Soares.

Câncer de próstata
A maioria dos cânceres 

de próstata cresce lentamen-

te e não causa sintomas no iní-
cio, mas tumores em estágio 
mais avançado podem causar 
dificuldades para urinar, sen-
sação de não conseguir esva-
ziar completamente a bexiga, 
presença de sangue na urina 
e, em alguns casos, dor ós-
sea na região das costas; por 
isso o diagnóstico precoce da 
doença é essencial, e este é 
realizado por meio do toque 
retal e da dosagem do PSA no 
sangue onde se pode avaliar 
a próstata.  

Neste sentido, a popula-
ção deve procurar as Unidades 
de Saúde da Família, para reali-
zação dos exames preventivos, 
se possível, uma vez ao ano, 
após os 50 anos, ou conforme 
orientação médica, de acordo 
com a Sociedade Brasileira de 

Urologia – SBU. Homens da 
raça negra ou com parentes 
de primeiro grau (pai, irmão, 
tios) com histórico de câncer 
de próstata devem começar 
aos 45 anos. O rastreamento 
deverá ser realizado após am-
pla discussão de riscos e poten-
ciais benefícios. 

O tratamento do câncer 
pelo SUS na Paraíba é realizado 
no Hospital Napoleão Laurea-
no e Hospital São Vicente de 
Paula, em João Pessoa; no Hos-
pital da Fundação Assistencial 
da Paraíba (FAP) e no Hospital 
Universitário Alcides Carneiro 
- HUAC em Campina Grande e, 
agora, no Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro, na Unidade de On-
cologia do Sertão, Hospital do 
Bem, em Patos. 

Secretaria da Saúde inicia 
Campanha Novembro Azul

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Acho que a astrologia começa na 
própria Biblia, nas citações permitidas 
pelo Vaticano, como está no capítulo I do 
Gênesis: “Disse também Deus: façam-se 
luzeiros no firmamento do céu, e separem 
o dia da noite, e sirvam para sinais, e para 
(distinguir) os tempos, os dias e os anos...” 
Está bastante claro, não? “E sirvam para 
sinais...”  É o Gênesis iniciando a astrologia 
como ciência da natureza
       E a Igreja Católica a negar o que ela 
própria publica e tem como origem. 
Por que qualquer personagem da Igreja 
Católica, na Paraíba, ou fora daqui, nunca 
provou que existe incompatibilidade entre 
a astrologia e a Bíblia, a astrologia e o 
Cristo, a astrologia e as leis autônomas e 
sábias da natureza?
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       Cabe dizer que no início da ciência não 
havia astrologia e astronomia. A ciência 
dos astros sempre foi única. A divisão 
surgiu quando o homem deixou de viver 
segundo a ciência natural para viver 
segundo o orgulho de ser cientista e impor 
dogmas que provocaram inquisições, tor-
turas, assassinatos, repressões, suicídios.

Gênesis iniciou a astrologia como ciência
       Desde que a Igreja 
Católica traiu seu 
próprio grande Mes-
tre - Jesus - e passou 
a viver pelos inte-
resses imediatistas 
de poder. A ponto de 
gerar um Clemente V. 
De criar um sistema 
de controle financei-
ro segundo as frias 
leis do capitalismo, 
afastando-se do que 
está, por exemplo, 
nos Evangelhos.
       São Mateus (ilus-
tração): “Não quei-
rais entesourar para 
vós tesouros na terra, 
onde a ferrugem e a 
traça consome, e onde os ladrões desen-
terram e roubam, mas entesourai para 
vós tesouros no céu, onde nem a ferrugem 
nem a traça consome, e onde os ladrões 
não desenterram nem roubam. Porque 
onde está o teu tesouro, aí está também o 
teu coração”.
       As influências dos astros não impedem 
o livre arbítrio humano. É parte do livre 
arbítrio escolher entre conhecer ou não 

conhecer as influências, a elas estar mais 
ou menos submetido. Quem conhece as 
influências, dela sabe tirar proveito.
       De um livro de Raymond Bernard 
(“Encontros com o insólito”, Editora Re-
nes), retiro, como reforço dessas noções, 
um trecho luminoso:
       “Há leis universais que nosso primeiro 
dever é respeitar, pois elas visam à evolu-
ção da Humanidade. Ora, entre essas leis, 

há o que se chama o carma, tão mal compreen-
dido pela maioria. A Humanidade, assim como o 
indivídio, deve aprender pelo carma, que não é, 

de modo algum, uma punição. O carma tem 
sua origem na humanidade e nela encontra o 
seu resultado. A guerra é uma manifestação 
de carma coletivo. Resulta da ações, bem 
como dos pensamentos dos homens”.
       Como esclarecimento, repasso a infor-
mação da existência do Alto Conselho, uma 
espécie de “governo oculto do mundo”, 
formado por 12 pessoas que conhecem o 
último ponto que a Terra atingirá em sua 
evolução. E todas as suas etapas. O papel do 
Alto Conselho é cuidar para que cada etapa 
esteja concluída no tempo determinado e 
apressar ou retardar isso, segundo o caso.
       Em  maio de 1964, em Londres, um 
personagem ligado ao Alto Conselho revelou 
a Raymond Bernard que “na maioria das 
vezes, o Alto Conselho deve trabalhar para 
apressar”. Que seus membros reúnem-se em 
colégios quatro vezes por ano, em períodos 
fixos. Que quando a política perturba a evo-

lução mundial, “nós interviemos, mas por meios 
que nada têm a ver com a política”.
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       Nada melhor do que tudo é reler o dito por 
Jesus no Sermão da Montanha, conforme São Ma-
teus: “Enquanto não passar o céu e a terra, não 
desaparecerá da lei um só jota ou um só apice, 
sem que tudo seja cumprido”. 

Entre pessoas do mesmo sexo

Número de casamentos no Brasil cresce em 10%

A pesquisa Estatísticas 
do Registro Civil divulgada 
ontem (31) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia Es-
tatística (IBGE) mostra que, 
comparando os anos de 
2016 e 2017, houve um au-
mento de 10% no número 
de registros de união entre 
pessoas do mesmo sexo.

O movimento vai em 
oposição às uniões entre 
pessoas de sexo oposto, 
que teve queda de 2,3% no 
ano passado.

De acordo com o estu-
do, o aumento foi puxado 
especialmente pela alta 
de 15% do número de ca-
samentos entre mulheres, 
maior que o de 3,7% entre 
homens.

Ao todo, houve no ano 
passado 2.500 casamentos 

entre homens e 3.387 entre 
mulheres. O aumento foi de 
5.354, em 2016, para 5.887, 
no ano passado.

Os casamentos entre 
cônjuges femininos re-
presentaram 57,5% das 
uniões civis dessa nature-
za em 2017.

Enquanto os registros 
de casamento entre cônju-
ges masculinos cresceram 
3,7%, os casamentos entre 
cônjuges femininos aumen-
taram 15,1%.

Pelos dados divulga-
dos, o número de divórcios 
cresceu 8,3% em 2017, 
comparando com o ano 
anterior. É o equivalente a 
2,48 divórcios para cada 
mil pessoas com 20 anos 
de idade ou mais no país. A 
região Sudeste apresentou 
o maior percentual geral de 
divórcio (2,99%).

Agência Brasil

Pesquisa Estatística do Registro Civil divulgada pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) constata aumento de casamentos homoafetivos

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1o de novembro de 2018

Na etapa de maio, foram vacinados 1,2 milhão de animais no Estado, atingindo a meta do Ministério da Agricultura
Começa nesta quinta-

feira (1) na Paraíba a se-
gunda etapa da campanha 
de vacinação contra a febre 
aftosa. Desta vez, serão imu-
nizados os animais com até 
24 meses. Na etapa de maio 
foram vacinados aproxima-
damente 1,2 milhão de ani-
mais no Estado.  A cobertu-
ra vacinal atingiu a meta do 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa), que é  de 90%. 
Atualmente o rebanho total 
de bovinos e bubalinos é de 
cerca de 1 milhão e 350 mil  
cabeças.

O secretário de Desen-
volvimento da Agropecuária 
e da Pesca, Rômulo Monte-
negro, que vem participan-
do de reuniões em Brasília 
junto ao Departamento de 
Saúde Animal do Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa), disse 
que o Ministério reconhece 
que, até novembro de 2019, 
haverá uma redução nos gas-
tos para os criadores e obvia-
mente para os estados. “Isso 
se dará de forma gradual, 
com a retirada da vacina-
ção. O ganho direto do cria-
dor poderá ser revertido na 
melhoria do rebanho e com 
novos implementos nas pro-
priedades, com investimen-
tos em insumos e tecnologia 
que irão trazer maior produ-
tividade para os criadores”, 
informou. 

O Estado da Paraíba é 
considerado livre da aftosa 
com vacinação pela Organi-
zação Mundial de Saúde Ani-
mal (OIE). No Brasil, apenas 
o Estado de Santa Catarina 
é que não vacina o rebanho 
desde 2000. 

Conforme estimativas 
do Mapa, com a retirada 
gradual da vacinação con-
tra febre aftosa, o Brasil 
terá alcançado uma econo-
mia até 2022 de quase R$ 1 
bilhão, sem contabilizar os 
gastos com o manejo envol-
vido na vacinação (mão de 
obra, cadeia de frio, trans-
porte e outros).

O secretário Rômulo 
Montenegro, que conhece 
toda a movimentação sobre a 
retirada completa da vacina-
ção contra a febre aftosa no 
país, explica que “o Progra-
ma Nacional de Erradicação 
e Prevenção da Febre Aftosa 
(PNEFA 2017-2026) dividiu 
o país em cinco blocos de 
estados e a previsão da re-
tirada completa  se dará no 
Brasil até 2026”.

Pelo cronograma do 
(Mapa), a Paraíba está no 
bloco III, assim como os de-
mais estados da região Nor-
deste e a estimativa é que, 
em 2021/2 a região passará 
a ser reconhecida pela (OIE) 
zona livre de Febre Aftosa 
sem vacinação. 

O Governo do Estado faz 
um chamamento aos criado-
res para que vacinem seus 
animais bovinos e bubali-
nos. De acordo com as exi-
gências do Mapa, a meta é 
que a cobertura vacinal atin-
ja, pelo menos, 90% do re-
banho. A meta estabelecida 
pelo mapa é importante para 
todas as regiões obterem o 
status de livre de aftosa sem 
vacinação. Os criadores en-
contram as vacinas nas ca-
sas registradas de produtos 
agropecuários.

2a etapa da vacinação contra 
aftosa começa hoje na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Visando tirar as dú-
vidas dos magistrados e 
servidores quanto ao ma-
nuseio do  ADMEletrôni-
co, o Tribunal de Justiça 
da Paraíba, por meio da 
Diretoria de Tecnologia 
da Informação (Ditec), 
está disponibilizando 
uma ferramenta que in-
terage com os usuários 
do sistema disponibili-
zado em seu site (www.
tjpb.jus.br), na intranet. 
É o ‘Chatbot’ (robô), cria-
do pelos servidores da 
Gerência de Sistemas do 
TJPB, os analistas Daniel 
Medeiros, Jessé Haniel e 
João Paulo Fechine, de-
senvolvedor da Indra 
(empresa que presta ser-
viço para o TJPB). A cria-
ção se deu a partir de 
uma solução gratuita da 
Google.

Para ter acesso ao 
atendimento virtual, os 
usuários deverão deixar 
desmarcado a opção de 
“Bloquear janelas pop-up” 
no navegador.

O ‘Chatbot’ é um robô 
de conversação, que vem 
sendo utilizado por várias 
empresas, no atendimen-
to virtual a seus clientes. 
Uma das mais conhecidas 
atendentes virtuais é a 
Luiza, da loja Magazine 
Luiza. Para a criação da 
nova ferramenta, a equi-
pe da Gerência de Siste-
mas se baseou no manual 
do próprio ADMEletrô-
nico. “Normalmente, o 
manual não é uma forma 
tão amigável de se tirar 
dúvida. Contém muita in-
formação e até o usuário 
achar o ponto exato que 
responda a dúvida, per-
de muito tempo. Com o 
robô de conversação, ha-
verá mais facilidade nas 
explicações”, acrescentou 
Daniel Medeiros.

De acordo com Da-
niel, a ideia do desenvol-
vimento do ‘Chatbot’ foi 
de intermediar o aten-
dimento aos usuários 
de maneira automática, 
sem haver a necessidade 
de ocupar diretamente 
os servidores da Gerên-
cia de Atendimento a 
todo momento.

Atendimento 
virtual vai 
tirar dúvidas 
no TJPB

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária confir-
mou para os dias 13 e 14 de 
novembro a realização do I 
Seminário Estadual de Se-
gurança do Paciente, evento 
que terá por objetivo, den-
tre outras metas, incluir a 
Paraíba entre os Estados da 
Federação com maior nú-
mero de Núcleos de Segu-
rança do Paciente implan-
tados nos serviços de saúde. 
O seminário seria realizado 

no Teatro Pedra do Reino, 
no Centro de Convenções de 
João Pessoa, mas foi trans-
ferido para o Auditório da 
Agevisa/PB em razão de 
mudanças ocorridas no for-
mato original.

Segundo informou a 
diretora-geral da Agevisa/
PB, Maria Eunice Kehrle 
dos Guimarães, o Seminário 
Estadual de Segurança do 
Paciente terá como público 
alvo os profissionais dos ser-

viços hospitalares públicos 
e privados paraibanos (de-
finidos no art. 2º da RDC nº 
36/2013/Anvisa) que dis-
ponham de Centros Cirúrgi-
cos com UTIs, eleitos como 
serviços de saúde prioritá-
rios segundo protocolos téc-
nicos da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária.

Os serviços aptos a 
participar do I Seminário 
Estadual de Segurança do 
Paciente receberão ofícios 

nominais da organização do 
evento para indicação dos 
seus respectivos represen-
tantes, podendo os interes-
sados buscar informações 
complementares por meio 
do telefone (83) 3218-5927.

 
Debates importantes
Dentre os temas a se-

rem debatidos no semi-
nário, será dada ênfase às 
determinações da Resolu-
ção de Diretoria Colegia-

da (RDC) nº 36/2013, da 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa), 
que instituiu ações para a 
segurança do paciente nos 
serviços de saúde em todo 
o território nacional; aos 
Protocolos de Implanta-
ção e Funcionamento dos 
Núcleos de Segurança do 
Paciente, e também aos as-
pectos legais, infrações e 
responsabilidades relacio-
nadas aos núcleos.

Agevisa realiza seminário este mês

Desenvolvimento sustentável

Projeto de cooperativa paraibana 
vence prêmio nacional em Brasília

A Cooperativa de Tra-
balho Múltiplo de Apoio 
às Organizações de Auto 
Promoção (Coonap) foi 
uma das sete vencedoras 
da 11ª edição do Prêmio 
SomosCoop - Melhores do 
Ano, entregue anteontem 
(30), em Brasília. Sedia-
da em Campina Grande, a 
Coonap ficou em 1º lugar 
na categoria Desenvolvi-
mento Sustentável com o 
projeto “Dessalinizador 
solar de baixo custo”. A 
iniciativa, que já recebeu 
outros dois prêmios na-
cionais, se destacou entre 
437 projetos inscritos por 
267 cooperativas de 20 
estados brasileiros.

O presidente da coo-
perativa, Jonas Marques 
de Araújo Neto, destacou 
a importância social e am-
biental do projeto que já 

foi premiado também pela 
Fundação Banco do Brasil. 
“Estamos bastante felizes 
porque mais uma vez que 
viemos a Brasília para re-
ceber um prêmio de abran-
gência nacional referente 
ao dessalinizador, que é 
um projeto importantíssi-
mo para o Nordeste brasi-
leiro, onde nós extraímos o 
sal da água, transformando 
agua salobra em agua potá-
vel para cerca de 200 famí-
lias de um assentamento”, 
ressaltou.

Ao todo, 21 coopera-
tivas tiveram suas boas 
práticas reconhecidas na-
cionalmente pelo prêmio, 
que é uma iniciativa do 
Sistema OCB*. “Todas as 
cooperativas brasileiras e 
as participantes do Prêmio 
SomosCoop são vitoriosas, 
pois o nosso movimento 

transforma a realidade das 
comunidades e das regiões 
onde estão inseridas. A 
cada dia nossas coopera-
tivas colocam um tijolo na 
construção de um Brasil 
cada vez melhor e mais jus-
to. É preciso parabenizar e 
destacar o trabalho de to-
das elas, nos 13 ramos de 
atuação do cooperativis-
mo”, afirmou o presidente 
do Sistema OCB*, Márcio 
Lopes de Freitas. 

Também presente no 
evento, o presidente do 
Sistema OCB/PB, André 
Pacelli, destacou que o prê-
mio representa uma gran-
de vitória para a Paraíba, 
no contexto do cooperati-
vismo. “Para nós é uma sa-
tisfação muito grande ver 
uma cooperativa de Campi-
na Grande, a Coonap, com 
muito mérito receber essa 

premiação. É um prêmio 
que agrega valor a um tra-
balho que a cooperativa de-
senvolve há muitos anos. É 
um projeto de uma impor-
tância enorme que atende 
aos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável esta-
belecidos pela ONU, com 
poucos recursos, mas uma 
importância social e am-
biental enorme”, afirmou o 
dirigente estadual.

A cerimônia também 
marcou o lançamento na-
cional do selo SomosCoop 
que vai identificar produtos 
e serviços de cooperativas.

Sistema OCB* - Forma-
do pela Organização das 
Cooperativas Brasileiras 
(OCB) e Serviço Nacional 
de Aprendizagem do Coo-
perativismo (Sescoop) e 
Confederação Nacional das 
Cooperativas (CNCoop).

Foto: Guilherme Kardel

Entrega do Prêmio 
SomosCoop - Melhores 

do Ano aconteceu 
anteontem em Brasília



A queda acumulada desde 25 de setembro chega a 17,98%, ou seja, 40 centavos por litro de gasolina

Foto: Reprodução/Internet

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Segundo relatório Doing Business 2019, do Banco Mundial, país cresceu 16 posições e agora ocupa a colocação 109

O Brasil avançou 16 po-
sições e agora ocupa a colo-
cação 109 no ranking geral 
do relatório Doing Business 
2019, do Banco Mundial, 
que classifica 190 países de 
acordo com a facilidade de 
fazer negócios. O relatório, 
divulgado ontem (31), traz 
análises quantitativas de leis 

e regulações que dificultam 
ou facilitam as atividades de 
empresas nas economias e 
classifica os países em diver-
sos tópicos, entre eles a faci-
lidade de abertura de empre-
sas, pagamento de impostos, 
obtenção de crédito e comér-
cio internacional.

Por meio da rede social 
Twitter, o presidente Michel 
Temer comentou o resulta-
do. Ele avaliou que as refor-

mas executadas por seu go-
verno nos últimos dois anos 
contribuíram para o avan-
ço: “Isso mostra que trilha-
mos o caminho certo e que 
o Brasil está pronto para 
avançar ainda mais nessas 
reformas que beneficiam a 
população. E deixa claro o 
compromisso do governo 
em melhorar o ambiente de 
negócios para pequenas e 
médias empresas.”

Maiana Diniz 
Da Agência Brasil

Brasil avança em ranking 
de facilidade para negócios

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Apesar de mais otimis-
tas com relação à inflação, 
o desemprego e a renda 
pessoal, e de perceber me-
lhora da situação financeira, 
o brasileiro continua caute-
loso na hora de fazer com-
pras, segundo levantamen-
to divulgado ontem (31) 
pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI).

De acordo com a enti-
dade, o Índice Nacional de 
Expectativa do Consumidor 
(Inec) apresentou uma alta 
de 4,4% em outubro, na 
comparação com o mês an-
terior, e atingiu 110,6 pon-
tos, o maior valor registra-
do desde outubro de 2014, 
acima também ao da média 
histórica, de 107,7 pontos.

Por meio de nota, a 
CNI avalia que, entre as 
principais razões para o 
aumento da confiança, 
está a melhora da situação 
financeira registrada nos 
últimos meses. Esse índi-
ce (indicador da situação 
financeira) registrou uma 
alta de 8,9% em outubro, 
na comparação com setem-
bro. Quanto maior for esse 
índice, maior é o número 
de pessoas que percebem 
melhora da situação finan-
ceira nos últimos meses.

Ainda segundo o le-
vantamento da CNI, as ex-
pectativas relativas à ren-
da pessoal, desemprego e 
inflação também ficaram 
mais otimistas. O índice de 
expectativa sobre a renda 
pessoal aumentou 5%, o de 
desemprego subiu 8% e o 

otimismo com relação à in-
flação cresceu 5,4%. A CNI 
informa que quanto maior 
o índice, maior é o número 
de pessoas que esperam a 
queda da inflação e do de-
semprego e o aumento da 
renda pessoal.

A entidade, no entanto, 
avalia que os brasileiros con-
tinuam cautelosos com rela-
ção às compras, uma vez que 
o indicador de expectativa 
de compras de maior valor, 
como móveis e eletrodomés-
ticos, caiu 0,3% em relação 
a setembro, mantendo-se 
0,8% abaixo do registrado 
em outubro do ano passado. 
Na avaliação da CNI, apesar 
da melhora da confiança, 
o consumidor ainda está 
cauteloso para comprar 
bens de maior valor, de for-
ma a evitar um comprome-
timento maior da renda ao 
longo do tempo.

Para fazer a pesquisa, 
a CNI, em parceria com o 
Ibope Inteligência, ouviu 
2.002 pessoas em 142 mu-
nicípios, entre os dias 18 e 
22 de outubro.

CNI: confiança do 
consumidor tem alta
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Gasolina

Petrobras anuncia uma 
nova redução de preço

A Petrobras anunciou 
ontem (31) uma nova re-
dução no preço da gasolina 
nas refinarias. Desta vez, 

a queda anunciada é de 
0,84%. Com isso, o litro do 
combustível passará a ser 
comercializado a R$ 1,8466 
a partir de hoje  (1º).

Esta é a décima redu-
ção consecutiva do preço 

do combustível, desde que 
ele atingiu R$ 2,2514 em 
setembro. A queda acumu-
lada desde 25 de setembro 
(quando o preço começou a 
recuar) chega a 17,98%, ou 
seja, 40 centavos por litro.

Abaixo da média em outros critérios
Apesar da melhoria na classi-

ficação geral, o Brasil ainda ocupa 
colocações abaixo da média dos 
países na maior parte dos critérios 
avaliados. No tópico que avalia a 
facilidade para o pagamento de im-
postos, por exemplo, o Brasil ocupa 
o 184o lugar. Em relação à facilidade 
para abrir empresas, o país está em 
140, e na obtenção de crédito, 99. 
No quesito obtenção de alvarás de 
construção, o Brasil está em 175, e 
em registro de propriedade, ocupa a 
137a posição.

Os melhores desempenhos do 
Brasil foram nos critérios “obtendo 
eletricidade”, em que o país ficou em 
40o lugar; “proteção dos investidores 
prioritários” em 48o; “execução de 
contratos”, também em 48o; e “reso-

lução de insolvência”, em 77o.
No critério relativo ao comér-

cio exterior, o Brasil avançou 33 
posições desde o último relatório 
e agora ocupa a posição 106 do 
ranking. De acordo com o Ministé-
rio da Indústria, Comércio Exterior 
e Serviços (MDIC), por meio da 
assessoria de imprensa, a melhora 
no desempenho do país reflete os 
esforços da pasta e de órgãos par-
ceiros na implantação de medidas 
de facilitação de comércio, em es-
pecial o Portal Único de Comércio 
Exterior e a utilização de certifica-
dos de origem digital, que facilitam 
o dia a dia das empresas.

No Brasil, as cidades avaliadas 
para obtenção de dados foram São 
Paulo e Rio de Janeiro.

A CNI informa que 
quanto maior o índice, 
maior é o número de 
pessoas que esperam 
a queda da inflação e 

do desemprego 
e o aumento da 
renda pessoal

Planos vão orientar pesquisas nas 
áreas mineral, petróleo e gás natural

Consumo de energia elétrica registra 
crescimento de 0,3% em setembro

O Ministério da Ciência 
e Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTIC) lan-
çou ontem (31), em Brasília, 
quatro Planos de Ação em 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, que contemplam os se-
tores de energias renováveis 
e biocombustíveis, minerais 
estratégicos, petróleo e gás 
natural.

No evento, Eduardo Lou-
sada, coordenador-geral de 
Desenvolvimento e Inovação 
em Tecnologias Setoriais, do 
MCTIC, explicou que os docu-
mentos têm como finalidade 
dar orientação estratégica ao 

governo brasileiro. Durante 
a elaboração dos planos, que 
ficou sob responsabilidade 
da Secretaria de Desenvol-
vimento Tecnológico e Ino-
vação (Setec), foram abertas 
consultas públicas a especia-
listas nas áreas abordadas, 
que geraram 150 contribui-
ções voluntárias, incluídas na 
versão final dos planos. 

Com o lançamento, o 
ministério pretende, ainda, 
tornar convidativa a empre-
sários a coparticipação em 
projetos de pesquisa já em 
andamento em instituições 
como a Embrapa e universi-
dades federais.  

Segundo o ministro da 
pasta, Gilberto Kassab, os 

planos apresentados são 
abrangentes e devem ser exe-
cutados por meio de parce-
rias público-privadas.

“Não existe a menor pos-
sibilidade de um país conse-
guir se desenvolver, superar 
as adversidades, sem inves-
timento em P&D [pesquisa e 
desenvolvimento]. Parte dele 
[do investimento], parte ex-
pressiva, precisa ser de fundo 
perdido, porque isso é ine-
rente à pesquisa. Evidente-
mente, trabalhando sempre 
em conjunto com o capital 
privado e com o financiamen-
to”, acrescentou.

Exemplos
O secretário da Setec, 

Maxilimiliano Martinhão, des-
tacou algumas das iniciativas 
que já vêm sendo produzidas 
por pesquisadores e que des-
pertam o interesse do gover-
no, por seu potencial econô-
mico. Entre elas está o estudo 
de substâncias da indústria de 
mineração que poderiam ser 
categorizadas como rejeitos, 
mas que, ao serem transfor-
madas, podem ter utilidade 
no meio agrícola. são os cha-
mados agrominerais. 

“Há uma opinião com-
partilhada de que precisa-
mos fomentar o ambiente de 
inovação no setor mineral, 
aprimorar o seu arcabouço 
regulatório, com Ciência e 
Tecnologia”, afirmou.

O consumo de eletricidade 
do Sistema Interligado Nacio-
nal (SIN) registrou crescimen-
to de 0,3% em setembro deste 
ano na relação com setembro 
de 2017, totalizando 39.080 gi-
gawatts/hora (Gwh).

Os dados integram a Re-
senha Mensal do Mercado de 
Energia Elétrico divulgada 
ontem (31), no Rio de Janei-
ro, pela Empresa de Pesquisa 
Energética (EPE).

Eles indicam que a alta foi 
puxada pelo setor industrial, 
onde o consumo avançou 1,2% 

em setembro, uma vez que a 
demanda das classes comercial 
e residencial fechou em queda 
de -1,2% e -0,8%.

Regionalmente, o maior 
uso de energia foi puxado em 
setembro pelo Nordeste, com 
expansão de 2,9% e pelo Su-
deste: 1,5%. Nas demais re-
giões houve retração.

A maior queda na de-
manda por energia ocorreu 
na Região Norte (10%), se-
guida do Centro-Oeste (2%) 
e Região Sul (0,3%).

Os dados da EPE, respon-
sável pelo planejamento ener-
gético do país, indicam, ainda, 
que o mercado cativo das dis-

tribuidoras teve retração de 
2,1% em setembro e de -1,6% 
no acumulado dos últimos 12 
meses. Já o consumo livre au-
mentou 5,2% no mês e 8,6% 
em 12 meses.

Consumo Industrial
O avanço de 1,2% no con-

sumo industrial em setembro, 
comparativamente a setem-
bro de 2017, o equivalente 
a uma demanda de 14.419 
Gwh, reflete o aumento no 
consumo em 6 dos 10 ramos 
da indústria que mais usaram 
eletricidade: extrativo de mi-
nerais metálicos, com cres-
cimento de 12,1%; químico 

(9,5%); e automotivo (3,8%).
Entre as regiões, destaque 

para o Sudeste com expansão 
de 4,2%. Já a classe comercial 
anotou queda de 1,2%, reflexo 
das temperaturas mais amenas 
em quatro regiões do país.

Segundo a EPE, as condi-
ções climáticas beneficiaram 
apenas o Nordeste, onde o cres-
cimento do consumo foi de 3%.

Já na classe residencial, o 
consumo mais baixo no mês, 
-0,8%, foi impactado pelo 
clima ameno, com o cresci-
mento de 2% no Nordeste e 
de 1,5% no Sul compensando 
em parte a queda no consu-
mo no restante do país.
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Diversidade

velinhas
A Coluna do Meio 

esteve presente no de-
licioso almoço de ani-
versário de Auxiliadora 
Cardoso. A vida da 
querida homenageada 
foi celebrada em uma 
festa espetacular na 
tarde de ontem (31), 
ao lado da família e 
amigos de suas ami-
gas na Tasquia do Tio. 
Foi uma comemoração 
superanimada, deco-
rada lindamente e com 
direito a música ao 
vivo. A empresária da 
Maison Baú Chic esta-
va radiante em meio a 
tanto amor e carinho. 
Ela merece! 

A aniversariante do dia, Marlany Braga, com o marido Marcelo Braga e  filho Marcelinho em Miami

Mercês e Geórgia Camelo prestigiando Auxiliadora

Tecnologia

Adonias Fernandes, 
Augusto Bezerra 
Cavalcanti Neto, 
Eliane Félix Falcão, 
Erly Cabral Júnior, 
Fernanda Melo, 
Francisco Lúcio, 
José de Anchieta 
Rocha, José João de 
Miranda Freire Jú-
nior, Lorena Silva de 
Lima, Liliane Mala-
quias, Lízia Paiva, 
Marlanny Braga, 
Nevita Maria Fran-
ca, Silmary Queiro-
ga Vita, Sônia Teles 
Penna, Thiago de 
Oliveira Monteiro e 
Vânia Lúcia Frazão 
de Araújo.

Parabéns

Projetos inovadores e curiosos foram apre-
sentados no Demo Day Start UP PB, evento rea-
lizado pelo Sebrae Paraíba no rooftop Heineken 
do HUB 360, no bairro de Manaíra, em João 
Pessoa, na noite dessa terça-feira (30). Vinte 
ideias foram apresentadas em pitchs, e o grande 
destaque da noite foi o WatchIN, plataforma de-
senvolvida pela SOL- Saúde On Life.  O WatchIN 
conquistou o primeiro lugar na competição, que 
contou com uma comissão julgadora formada 
por Vicente Piccoli, coordenador de Seleção da 
Aceleradora WOW, de  Porto Alegre (RS); Marcos 
Medeiros, da Community Manager da Associa-
ção Brasileira de Startups (SP); Gabriel Basso, 
fundador e Diretor Financeiro da Aceleradora 
Avati (PB); Clóvis Marcondes - Empresário (PB) 
e Rodrigo Tavares, gestor de Comunidades do 
Ninna Venture - Fortaleza (CE).

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa
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em samPa
Cerca de trinta 

artesãos que integram o 
Programa do Artesanato 
da Paraíba participarão 
da 11a edição do Salão 
do Artesanato de São 
Paulo. O evento, consi-
derado a maior vitrine 
da produção artesanal 
brasileira, será realizado 
de 7 a 11 de novembro, 
no Expo Center Norte, 
na capital paulista. “Os 
investimentos feitos pela 
gestão do governador 
Ricardo Coutinho no ar-
tesanato paraibano têm 
resultado na qualifica-
ção do nosso artesão, 
incentivando a econo-
mia e fortalecendo as 
nossas raízes culturais”, 
comentou a gestora do 
PAP, Lu Maia.

Terezinha Vaz, Alda Santos, Hélia Botelho, Gigi Rolim e Socorro Motta

Patrícia Sales, Thereza Madalena, a aniversariante e Fátima Lisboa

GOUrmeT

A chef Daniel-
le Gadelha lançou 
o menu de fim de 
ano da DG Gour-
met nesta semana. 
A apresentação dos 
pratos aconteceu 
no restaurante do 
Hotel Cabo Branco 
Atlântico e contou 
com as presenças 
de importantes 
jornalistas e in-
fluenciadores digi-
tais paraibanos. O 
serviço de buffet é 
um dos que mais 
crescem no Estado. Luciana Piquet comanda franquia de destaque nacional

Fogos de artifício - A rede Pontes Hotéis & Resorts 
lançou pacote para a virada do ano no Mar Hotel 
Conventions com a proposta de começar o ano de 
energias renovadas. O “Réveillon das Luzes” vai ofe-
recer todo conforto e facilidades para o início do 
novo calendário, sua já tradicional festa no dia 31, 
na qual haverá bar de drinques servindo caipirinha 
e caipiroskas, serviço de welcome drink e minico-
quetel no início da festa e pratos sendo preparados 
na hora à frente dos clientes (Show Cooking).

Pesar - lamentamos informar que o empre-
sário solon de lucena veio a óbito no último dia 
30. O velório foi realizado ontem, no Cremató-
rio Caminho da Paz. a cremação acontece hoje 
pala manhã. nossas condolências à sua espo-
sa, filhos, genros, noras, netos, irmãos e de-
mais familiares. 

Ui!
 

O Parmeggio 
inaugurou mais uma 
franquia em João 
Pessoa na noite 
dessa quarta-feira 
(31) no Shopping 
Pátio Altiplano.

O restaurante de 
grelhados e lanches 
foi aberto com um 
coquetel para 
convidados.

scosta.dandara@gmail.com

INDIRA GANDHI ARTHUR SCHOPENHAUERmeioColuna   do

por Dandara Costa

  Todo fruto delicioso 
amadurece lentamente                                                                                                                                           

 Com o punho fechado 
não se pode trocar um 
aperto de mãos                                                                                                                                           

A franquia paraibana de beleza e bem-estar 
SPA Express foi destaque na revista Pequenas Em-
presas Grandes Negócios entre as franquias com 
investimento de até 100 mil reais. Com o cresci-
mento de 350% entre 2017 e 2018, a empresa 
busca se posicionar no mercado como uma das 
três principais franquias home office de beleza 
do país. Para Luciana Piquet, sócia e fundadora 
do SPA Express, o sucesso da franquia mostra a 
necessidade de adaptação aos novos modelos 
de negócio no país, além do crescimento do 
mercado de bem-estar e beleza no Brasil.

Destaque

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução
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Esportes
Neymar
Justiça espanhola vai julgar Neymar e jogador pode 
pegar pena de seis anos de prisão por conta de sua 
transferência do Santos para o Barcelona.  Página 23 Fo
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Para o técnico, o seu clube foi roubado e lembrou do toque de mão no primeiro gol do River Plate em Porto Alegre

Renato Gaúcho gosta de 
salientar a cada entrevista 
coletiva que não reclama da 
arbitragem após as partidas. 
Mas o treinador do Grêmio 
“explodiu” com a Conmebol e 
o árbitro assistente de vídeo 
no início da madrugada da 
quarta-feira, na sequência da 
eliminação em plena Arena 
para o River Plate na semifinal 
da Libertadores.

“O Grêmio foi roubado. 
Acho que o lance não tem dúvi-
da. Será que era o Stevie Won-
der (cantor cego) não veria?” 
(Renato Gaúcho)

Com termos como “p* da 
vida”, “raiva”, “humilhação”, 
“desrespeito”, entre outros, 
Renato afirmou que seu time 
foi “roubado” dentro de casa. 
Ele até tentou falar sobre a 
estratégia utilizada para a 
partida, o desenrolar dos 90 
minutos, mas acabava retor-
nando ao VAR. Segundo os 
gremistas, houve toque de 
mão de Borré no lance do gol 
de empate argentino sem re-
visão, o que aconteceu no pê-
nalti de Bressan – neste caso, 
o Tricolor considerou justa a 
marcação da infração.

“O Grêmio só não está 
classificado por causa do 
VAR. Se funciona, eu estaria 
sorrindo, a torcida feliz, e o 
Grêmio na final da Liberta-
dores. Estaria tudo certo. O 
Grêmio foi roubado. Acho que 
o lance não tem dúvida. Será 
que era o Stevie Wonder (can-
tor cego) não veria? Vendo o 
jogo naquela cabine, como o 
cara não vê, com aquele mon-
te de câmera, que o jogador 
faz o gol com o braço? Será 
que ele vai dormir hoje por 
causa disso? Quem sabe até 
vai, porque não tem nada a 
ver com o Grêmio”, disparou 
Renato Gaúcho.

Portaluppi também foi 
questionado sobre a presença 
do técnico do River, Marcelo 
Gallardo, no vestiário do time, 
no intervalo. Uma decisão da 
Conmebol suspendeu o treina-
dor na noite de segunda-feira 
por ser reincidente em retar-
dar o começo de jogos ou re-
tornos para o segundo tempo. 
Ele preferiu deixar para a dire-
ção falar, mas voltou a criticar a 
entidade sul-americana.

“A diretoria sabe, é um 
motivo a mais. Mas quem fala 
é o presidente. É uma desmo-
ralização da Conmebol. No 
mínimo, teriam que ter tirado 
o treinador do vestiário. De-
pois vocês perguntam como 
eles (River) mandaram a es-
calação. Junta tudo isso com 
a palhaçada do VAR, faz uma 
salada e vê no que vai dar. 
Amanhã, a Conmebol suspen-
de o Gallardo por 100 dias, e o 
River está na final. Eu queria 
estar suspenso por 200 dias 
e na final. É uma humilhação 
da Conmebol, foi um desres-
peito ao Grêmio”, acrescentou 
o técnico gremista.

Com a derrota por 2 a 1, 
o Grêmio está fora da Liber-
tadores. Agora, concentra as 
forças no Brasileirão. No sá-
bado, às 17h, enfrenta o Atlé-
tico-MG no Horto, em Belo 
Horizonte. Atualmente, o time 
está em quinto com 52 pontos, 
11 atrás do líder Palmeiras. O 
Galo é o sexto, com 46.

VAR
O jogo entre Grêmio e 

River Plate na noite de ter-
ça-feira, pelas semifinais da 
Copa Libertadores, ainda está 
dando muito o que falar. Após 
a derrota do clube brasilei-
ro por 2 a 1, e consequente 
classificação dos argentinos à 
final, jornais espanhóis deto-
naram a atuação do árbitro de 
vídeo durante a partida.

Globo Esporte

Globoesporte

Globo Esporte

Renato diz que o árbitro de
vídeo prejudicou o Grêmio

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Técnico, suspenso, se comunica com o auxiliar

Suspenso, o técnico Mar-
celo Gallardo esteve quase tão 
presente na vitória do River 
Plate sobre o Grêmio quanto 
se estivesse na beira do campo. 
O treinador se comunicou com 
auxiliar por meio de um rádio, 
e ainda foi ao vestiário no inter-
valo da partida, atitudes que são 
consideradas irregulares.

Mas será que a atitude do 
comandante, notada por todos 
na Arena do Grêmio, pode re-
sultar em uma reversão de re-
sultado na Copa Libertadores?

O regulamento da Conme-
bol para a disputa da compe-
tição não é claro sobre o cum-
primento de suspensões. Isso 
porque o artigo 19, inciso 3, 
fala de punição apenas no caso 
de um jogador não cumprir uma 
suspensão, o que resultaria na 
derrota por 3 a 0, mas não fala 
nada de treinadores.

Nessa quarta-feira, o diário 
Clarín, da Argentina, lembra de 
um caso similar no futebol uru-
guaio, há pouco mais de um ano, 
que resultou em uma mudança do 
placar pelo tribunal.

No empate entre Sud Amé-

rica e Danubio, o técnico da 
primeira equipe estava suspen-
so e foi ao vestiário para dar 
instruções no intervalo. Dias 
depois a associação uruguaia 
determinou a derrota do Sud 
América.

Gallardo estava suspenso 
por ter retardado o retorno 
do River Plate no intervalo de 
um jogo. Pelo mesmo motivo o 
clube foi multado em US$ 20 
mil (R$ 74,11 mil). O Clarín 
acredita ser improvável que a 
Conmebol tome uma atitude 
diferente de uma nova multa e 
outra suspensão.

Flamengo

Clube ainda faz as contas
para superar o Palmeiras

Projeção para fazer a 
torcida sonhar com uma 
arrancada como a de 2009, 
quando o Rubro-Negro 
desbancou o próprio Pal-
meiras na reta final. A dis-
tância na ocasião, porém, 
era menor do que os qua-
tro pontos atuais.

Faltando sete partidas 
para o fim da competição, o 
Flamengo tinha 51 pontos 
contra 54 dos palmeiren-
ses. O Rubro-Negro, por 
outro lado, era somente o 
quinto colocado, com Atlé-
tico-MG, Inter e São Paulo 
também na sua frente.

Uma série de fatores, 
como confrontos dire-
tos entre os candidatos, 
possibilitou o hexacam-
peonato em ano onde o 
campeão teve a menor 

pontuação da história: 
67. Dos últimos 21 pontos 
em disputa, o Flamengo 
conquistou 16: 76,6% de 
aproveitamento.

Foi o suficiente para 
despachar Internacional 
e São Paulo, concorrentes 
na última rodada, que acu-
mularam 13 pontos na reta 
final. A esta altura, Palmei-
ras e Galo já tinham ficado 
para trás após queda livre, 
com apenas 38% e 14,2% 
nas sete rodadas finais, 
respectivamente.

Pesou a favor do Fla-
mengo em 2009, o bom 
desempenho contra ad-
versários diretos. Nas últi-
mas nove rodadas, despa-
chou São Paulo, Palmeiras 
e Atlético-MG (esses dois 
últimos fora de casa). O 
tropeço do último sábado 
evidencia a diferença de 

desempenho neste tipo de 
“decisão” em 2018.

“Sabemos que nesses 
sete jogos não podemos 
mais vacilar. Ficou um pou-
co mais difícil depois desse 
empate, mas começamos a 
semana forte. Precisamos 
voltar a vencer para sonhar 
com o título. Vai ser um jogo 
difícil. Temos que vencer to-
dos e vamos fazer um gran-
de jogo”, disse Renê ao ava-
liar o duelo com o São Paulo.

O duelo do Morumbi 
entra na relação de confron-
tos diretos. Com três pontos 
a menos, o Tricolor paulista 
não ultrapassa por conta do 
número de vitórias, mas um 
tropeço praticamente sepul-
ta as chances do Flamengo 
de levantar o troféu.

Todos os times que al-
cançaram 80 pontos com 
20 clubes foram campeões: 

Cruzeiro (2014), Corinthians 
(2015) e Palmeiras (2016)

Com quatro pontos de 
desvantagem, o Rubro-Negro 
não depende de si próprio 
para levantar o troféu. A his-
tória, por sua vez, mostra que 
é praticamente impossível um 
time não sair campeão com 
80 pontos (marca máxima al-

cançável pelo Flamengo).
Das 12 edições na era 

dos pontos corridos com 20 
clubes, apenas uma vez o 
campeão ultrapassou este 
número: o Corinthians de 
2015, com 81. Cruzeiro de 
2014 e Palmeiras de 2016 le-
varam o título com 80. A mé-
dia geral é de 75,4 pontos.

Assim, a matemática con-
firma as contas de Renê. O pro-
blema é que o Flamengo não 
tem mais chance de falhar. De-
pois do São Paulo, domingo, às 
17h (de Brasília), no Morumbi, 
a equipe tem pela frente Bo-
tafogo (fora), Santos (casa), 
Sport (f), Grêmio (c), Cruzeiro 
(f) e Atlético-PR (c).

Jogadores do Grêmio se revoltam com a decisão do árbitro que marcou um pênalti no final da partida em favor do River Plate, que sacramentou a derrota

Depois de empatar com 
o Palmeiras em casa, o 

Flamengo terá pela frente 
o São Paulo, no Morumbi

Foto: Agência Estado

Foto: Gilvan de Souza
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A exemplo do ano passado tivemos sérios proble-
mas com a Segunda Divisão do Campeonato Paraiba-
no e agora o filme se repete porque o vencedor de SP 
Crystal e Esporte de Patos não saberá tão cedo o seu 
adversário da final. Todos sabem que o Sport Clube de 
Lagoa Seca entrou com um pedido de suspensão da 
partida até ser julgada uma denúncia de irregularida-
de no Perilima por conta da escalação irregular de um 
jogador, o meia Brunno Yuri. É muito triste esse desfe-
cho. É a cara do futebol paraibano da Segunda Divisão.

Para recordar, o segundo jogo das semifinais 
entre SP Crystal e Nacional de Patos teve três locais 
diferentes antes da confirmação do Estádio Sílvio Por-
to, em Guarabira.  Estava marcado para o Carneirão, 
depois passou para  o Almeidão diante da posição as-
sumida pela Comissão de Prevenção e Combate à Vio-
lência nos Estádios. Foi o maior auê até a confirmação 
do jogo, ganho pelo Nacional de Patos.

A competição está na sua penúltima fase, mas já 
registrou inúmeros problemas, desde a falta de poli-
ciamento, passando por ambulâmcia e chegando até 
à marcação de campo. Ta na hora de criar a hastag 
#salvem a Segunda Divisão. Na verdade sem patrocí-
nio não dá para encarar essa competição e muitos di-
rigentes se atropelam mesmo sabendo da dificuldade. 
O lema é competir, não interessando a forma.

Reportagens mostradas pelo Globoesporte/pb já 
dimensionou o Campeonato que segue aos trancos e 
barrancos em busca de uma grande final. Que o Tri-
bunal de Justiça Desportiva seja célere nesse processo 
e julgue dentro da lei desportiva e que tenhamos uma 
definição sobre o outro jogo da semifinal. Quanto mais 
se retarda a decisão mas nos deixa incertezas. O torce-
dor quer saber logo o resultado desse julgamento e a 
federação na expectativa de marcar a  outra semifinal 
do Campeonato Paraibano. Até quando?

Filme repetido 
na Segundona

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Na última terça-feira foi a vez do 
Renato Gaúcho soltar o seu grito de 
insatisfação com o árbitro de vídeo 
que puniu o Grêmio com a  marcação 
de uma penalidade. Renato chamou a 
turma do apito de ladrão, bem peculiar 
ao seu temperamento quando está na 
defensiva. Acho que o excesso de con-
fiança prejudicou o Grêmio na derrota 
de 2 a 1 para o River e não adianta 
buscar culpados porque na derrota 
todos perdem. Agora resta buscar no 
Brasileiro a vaga para a Libertadores 
do próximo ano. A competição sul-a-
mericana é sempre atraente e se não 
deu para buscar o bi este ano, a saída 
é se garantir para 2019.

Renato Gaúcho

Nova equipe Arbitral
Já se passaram 30 
dias da posse da Dra. 
Michele Ramalho no 
comanda da Fede-
ração Paraibana de 
Futebol e nada de 
anúncio da equipe 
de trabalho. Sabe-se 
que a CBF está dando 
total apoio, inclusive, 
com presença diária.

Já estamos em no-
vembro e nenhuma 
definição sobre o 
Campeonato Parai-
bano de 2019. Fui 
informado de uma 
reunião na tarde des-
ta quiunta-feira para 
começar os debates, 
ainda sem os clubes 
da Segundona.

A renúncia do presidente Félix Brás do 
Campinense já era bastante esperada. Ele não 
tem perfil de dirigente e se conscientizou que o 
mais importante era sair deixando a situação do 
próximo mandatário complicada. Fala-se crise 
na Bela Vista e até duvidam da permanência do 
técnico Francisco Diá. E agora?

Campinense

Ela encerra a carreira com o maior número de medalhas já conquistado em mundiais por uma judoca brasileira

Aos 31 anos de idade e 
há 12 anos representando a 
Seleção Brasileira de Judô, 
Érika Miranda decidiu dar 
um fim à sua carreira como 
atleta em 2018. Natural de 
Brasília, a judoca fecha um 
ciclo de conquistas no tata-
me ainda em destaque, ocu-
pando atualmente a quarta 
posição no ranking mundial 
do peso meio-leve feminino 
(-52kg). Ontem, foi homena-
geada na Sogipa (seu clube, 
em Porto Alegre)”.

“Hoje, com orgulho e 
emoção, venho despedir-me 
da minha carreira no judô, 
esporte pelo qual vivi todos 
os dias com empenho, dis-
ciplina, profissionalismo e 
renúncias. Mas, sobretudo, 
com amor e paixão. Há mo-
mentos na vida que somos 
compelidos a tomar deci-
sões importantes e esta, sem 
dúvida, é a mais difícil para 
mim “ afirmou Érika.

Sua última disputa foi 
o Campeonato Mundial de 
Baku (Azerbaijão), em se-
tembro de 2018, onde con-
quistou a medalha de bron-
ze, resultado que a colocou 
ao lado de Mayra Aguiar 
como recordista do judô 
brasileiro em pódios mun-
diais - ambas com cinco me-
dalhas.

Érika foi prata no Mun-
dial do Rio (2013) e bronze 
em todos os Mundiais se-
guintes: Chelyabinsk (2014), 
Astana (2015), Budapeste 
(2017) e Baku (2018).

Ela representou o Brasil 
em duas edições das Olim-
píadas, nos Jogos de Lon-
dres-2012 e Rio-2016, con-
quistando o quinto lugar, seu 
melhor resultado olímpico.

Ao longo desses anos, 
colecionou dezenas de me-
dalhas em etapas de todos 
os níveis do Circuito Mun-
dial, como Abertos, Copas 
do Mundo, Grand Prix, 

COB

CBP 

Erika Miranda se despede 
dos tatames como recordista

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Grand Slam e World Mas-
ters, tornando-se uma das 
judocas mais consistentes 
do mundo, chegando a lide-
rar o ranking mundial por 
diversas vezes.

Érika dominou a cate-
goria meio-leve a nível con-
tinental, com 12 medalhas 
pan-americanas (Jogos e 
Campeonatos). A brasiliense 
sagrou-se tetracampeã pan
-americana (2012-2016). 
Ela foi campeã do Pan-Ame-
ricano de Toronto 2015 e 
duas vezes prata (Rio-2007 

e Guadalajara-2011).
Érika Miranda partici-

pou de uma das gerações 
mais vitoriosas do judô bra-
sileiro feminino, ao lado de 
nomes como Sarah Menezes, 
Rafaela Silva, Ketleyn Qua-
dros, Mariana Silva, Maria 
Portela, Mayra Aguiar e Ma-
ria Suelen Altheman.

“A Érika é uma das pio-
neiras na virada que trans-
formou o judô feminino do 
Brasil nessa força que ele 
é hoje. Ela é a comandan-
te dessa geração. Acredito 

que ainda tinha lenha para 
queimar, mas eu respeito e 
compreendo essa decisão 
de muita coragem, virtude 
que ela sempre demonstrou 
nos tatames defendendo o 
Brasil - analisou Ney Wilson 
Pereira, atual gestor de alto 
rendimento da CBJ.

Na sua carreira, a judo-
ca passou por clubes como 
SESI/Ceilândia, Academia 
Espaço Marques Guiness, 
Clube de Regatas do Flamen-
go, Instituto Reação, Minas 
Tênis Clube e Sogipa.

Natação

Brasileiro Paralímpico reúne os 
melhores com 13 recordes batidos

Terminou no último 
domingo (21) o Campeo-
nato Brasileiro de Natação 
Paralímpica. Com 259 atle-
tas de 72 clubes na piscina 
do Centro de Treinamento 
Paralímpico de São Paulo, 
a competição contou com 
os oito melhores atletas no 
ranking nacional em cada 
prova. A ADI APIN, de In-
daiatuba, ficou com o título 
de melhor clube e recebeu 
R$ 15 mil como prêmio. O 
melhor técnico, Antônio 
Luiz Duarte Cândido, rece-
beu R$ 3 mil - mesmo valor 
distribuído aos melhores 
atletas por índice técnico 
(Daniel Dias e Patrícia Perei-
ra). O campeonato foi mar-
cado pela quantidade de re-
cordes quebrados. Ao todo, 

18 novas marcas brasileiras 
foram estabelecidas. Outros 
13 recordes de jovens foram 
batidos, atendendo a expec-
tativa de bom desempenho 
dos nadadores em busca 
das premiações individuais 
e por clubes.

Ao todo, os brasileiros 

de Atletismo, Esgrima em 
Cadeira de Rodas, Haltero-
filismo e Natação distribuí-
ram cerca de R$ 180 mil 
em premiações. Esta foi a 
primeira edição dos even-
tos, organizados pelo Comi-
tê Paralímpico Brasileiro. 
"Este é um formato novo e 

interessante. Pretendemos 
que o Brasileiro seja o auge 
de todos os eventos. Quere-
mos que seja, em termos de 
qualidade, o fechamento do 
nosso calendário. Há ajustes 
ainda a serem feitos, mas 
para o próximo ano acredita-
mos que teremos todas as mo-
dalidades com uma qualidade 
técnica ainda melhor", disse 
Alberto Martins da Costa, 
diretor-técnico do CPB.

A próxima temporada 
será recheada de desafios. A 
natação, por exemplo, terá o 
Mundial entre 29 de julho e 
4 de agosto, em Kuching, na 
Malásia. Ainda em julho, de 
13 a 19, o Mundial de Halte-
rofilismo será em Astana, no 
Cazaquistão. Em novembro, 
de 7 a 15, haverá o Mundial 
de Atletismo, em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos.

Erika encerra a carreira aos 31 anos, com 5 medalhas em mundiais, porém nenhuma em Jogos Olímpicos

CT Paralímpico de São Paulo reuniu cerca de 300 nadadores

Foto: Gabriela Sabau/IJF

Foto: Leandro Martins/CPB/Mpix
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Craque será julgado por três juízes e processo ainda analisa a irregularidade na transferência do ex-jogador santista

Goal

iG

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Neymar pode ter deixa-
do o Barcelona no último ano, 
mas ainda responde por sua 
contratação polêmica. O juiz 
encarregado de julgar as irre-
gularidades de sua transferên-
cia do Santos para o clube ca-
talão, acredita que o brasileiro 
poderá enfrentar uma pena de 
seis anos de prisão.

Isso porque o juiz mu-
dou seus critérios após ana-
lisar as acusações e entender 
que elas poderiam levar a 
uma condenação maior que 
a pedida inicialmente pelo 
fisco espanhol - dois anos de 
prisão por corrupção.

“O Neymar vai ser julga-
do por corrupção e dolo, sen-
do que ele incorre numa pena 
que pode ir dos quatro aos seis 
anos de prisão”, explicou José 
María Vázquez Honrubia, à 
imprensa espanhola.

Desta forma, o jogador, 
seus pais, o presidente do Bar-
celona, Josep Maria Bartomeu, 

e seu antecessor Sandro Rosell 
(preso desde maio de 2017) 
serão julgados na Espanha por 
fraude.

Oficialmente o Barcelo-
na anunciou que a contrata-
ção de Neymar teria custado 
57,1 milhões de euros (40 
milhões pagos à família de 
Neymar e 17,1 milhões para 
o Santos). No entanto, a jus-
tiça espanhola estima que 
o verdadeiro valor seria de 
83,3 milhões de euros.

O DIS, que recebeu 6,8 mi-
lhões de euros, acusa o Barça 
e o craque de ocultarem o va-
lor real da negociação. Assim, 
o fundo de investimento pede, 
na Justiça da Espanha, uma in-
denização entre 159 e 195 mi-
lhões de euros.

Como o jogador pode re-
ceber sentença superior a cin-
co anos de prisão, a legislação 
espanhola obriga o julgamen-
to a ter três juízes, o que pode-
ria atrasar ainda mais o início 
do julgamento, que segue sem 
data para começar.

Neymar pode pegar pena de 
6 anos de prisão na Espanha

O Governo do Esta-
do por meio da Secreta-
ria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer 
(Sejel) em parceria com 
a Fundação de Desen-
volvimento da Criança 
e do Adolescente (Fun-
dac) dará início, a partir 
desta quinta-feira (1º), à 
primeira edição dos Jo-
gos Socioeducativos do 
Centro Edson Mota. O 
evento, que terá sete dias 
de duração, é destinado 
aos adolescentes socioe-
ducandos na faixa etária 
entre 14 e 17 anos.

As modalidades em 
disputa serão: futebol 
de campo, futsal, atle-
tismo, dama, dominó e 

cabo-da-paz. “Serão seis 
modalidades e sete dias 
para todos poderem ter 
o contato direto com o 
esporte. O Governo do 
Estado sempre na preocu-
pação em difundir o seg-
mento nos mais diversos 
locais da Paraíba”, disse o 
coordenador geral dos Jo-
gos, José Hugo Coelho.

Abertura
A abertura está mar-

cada para o primeiro dia 
do evento, às 9h, no giná-
sio do Centro Educativo 
Edson Mota, localizado 
no bairro de Mangabeira, 
em João Pessoa. Na opor-
tunidade, haverá desfile 
das equipes, a execução 
do hino nacional, bem 
como algumas apresenta-
ções culturais.

Jogos Socioeducativos 
terão 6 modalidades  

Ingresso barato

Botafogo reduz o valor do ingresso
para tentar evitar o rebaixamento

Lutando contra o re-
baixamento para a Série B 
do Campeonato Brasileiro 
em 2019, o Botafogo baixou 
preço dos ingressos para 
que a torcida compareça e 
incentive a equipe na vitó-
ria. O time do Rio de Janeiro 
está em 15º lugar na tabela 
e não venceu nos últimos 
cinco jogos (três empates e 
duas derrotas).

A venda para o público 
em geral começa amanhã, 
às 10h (horário de Brasília), 
pelo site oficial do clube. Na 
sexta-feira os torcedores po-
dem se dirigir aos postos físi-

cos espalhados pela cidade e 
adquirir seu ingresso.

Além do baixo preço, 
quem é sócio torcedor e ad-
quirir a entrada por R$ 2,50 
poderá levar um acompa-
nhante. Ou seja, neste paco-
te, cada pessoa compra o in-
gresso pelo preço de R$ 1,25. 
Essa iniciativa torna este o 
preço mais baixo de ingresso 
do Alvinegro nessa edição do 
Campeonato Brasileiro.

O recorde de público 
do Botafogo no ano foi pela 
Copa Sul-Americana con-
tra o Nacional do Paraguai. 
Nesta partida, o clube teve o 
preço médio do ingresso em 
R$ 10. Estiveram presente 

33.891 pessoas na vitória da 
equipe carioca por 2 a 0. No 
Campeonato Brasileiro , o re-
corde de público foi anotado 
contra o América Mineiro. Na 
vitória contra o Coelho, o Bo-
tafogo teve a presença de 23 
mil torcedores.

Alguns clubes já adota-
ram a proposta de baixar o 
preço das entradas no estádio 
para que os torcedores pos-
sam comparecer em peso. O 
Corinthians tem reduzido os 
valores em seus últimos jogos, 
fazendo promoção também 
para mulheres e crianças.

Durante a boa campa-
nha do primeiro turno do 
Brasileirão, o São Paulo ven-

deu ingressos para arquiban-
cada por R$ 10. Os camarotes 
e áreas nobres do Morumbi 
foram vendidas por R$ 140. 
Em diversos jogos a equipe 
paulista registrou público 
superior a 40 mil pessoas.

Do outro lado da moeda, 
diferente da ideia de que o 
Botafogo baixou preço dos in-
gressos , o atual líder do Cam-
peonato Brasileiro, Palmeiras, 
tem a média de ingresso mais 
cara do país. Em levantamento 
realizado no início do ano, os 
torcedores alviverdes gastam 
em média R$ 69 reais para ver 
o clube. Apesar disso, a média 
de espectadores no Allianz 
Parque ultrapassa os 30 mil.

Sejel

A transação de Neymar para 
o Santos segue dando dor de 
cabeça ao jogador que vive 
até ameaça de prisão

O Botafogo vai precisar bastante do apoio de sua torcida para evitar um novo rebaixamento no Campeonato Brasileiro, daí ter reduzido o preço de ingressos

Foto:  Divulgação/PSG

Foto: Vítor Silva



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1o de novembro de 2018

Antônio de Macêdo assume, mas ainda não se sabe como ficará a diretoria do Campinense após as mudanças

Desde o afastamento 
do ex-presidente Williams 
Simões, envolvido na ope-
ração cartola, com denún-
cias de manipulação de 
resultados, o Campinense 
tem vivido dias de incerte-
za, ao ponto de terem sur-
gido vários boatos sobre 
a possibilidade do técnico 
Francisco Diá, contratado 
por Simões, não continuar 
mais no clube. Esta sema-
na, houve mais um capítulo 
preocupante para o tor-
cedor da Raposa. O presi-
dente Félix Braz de Lucena, 
que tinha assumido o cargo 
após a saída de Simões, em 
24 de setembro, pediu de-
missão. 

O agora ex-presiden-
te não entrou em detalhes 
sobre os motivos que o fi-
zeram renunciar, alegando 
oficialmente apenas que 
foi por problemas pessoais. 
Ele também não quis dar 
entrevistas e recentemente 
tinha dado entender que a 
relação dele com o técnico 
Francisco Diá não era das 
melhores, porque afirmou 
na imprensa que o treina-
dor falava demais. 

Com a saída de Félix 
Braz, quem assumiu o car-
go foi o presidente do Con-
selho Deliberativo. Antônio 
de Macedo. Imediatamen-
te, ele convocou uma reu-
nião extraordinária para 
ontem à noite, no Estádio 
Renatão. Mas, até o fecha-
mento desta edição, ainda 
não havia definições sobre 
o futuro do clube. 

Alheio aos problemas 
políticos administrativos do 
clube, o técnico Francisco 
Diá afirmou recentemente 
que já tem 16 atletas acer-
tados para fazer parte do 
elenco da Raposa em 2019. 
O Campinense vai disputar 
no próximo ano o Campeo-
nato Paraibano e a Copa do 
Brasil, no primeiro semes-
tre, e o Campeonato Brasi-
leiro da Série D, no restante 
da temporada. O clube ain-
da não definiu oficialmente 
quando vai começar a pré-
temporada, mas segun-
do Diá, o período ideal de 
preparação da equipe seria 
45 dias, antes do início das 
competições oficiais.

Raposa vive crise política 
com renúncia de presidente

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Sérgio Meira e Orlando 
Soares tomarão posse hoje, 
como presidente e vice, res-
pectivamente, do Botafogo. 
Eles foram eleitos recente-
mente por aclamação, e a 
festa de posse está marca-
da para as 16 horas, no CT 
da Maravilha do Contorno. 
Ainda não foram divulga-
dos os outros nomes que 
vão fazer parte da diretoria. 
Mas, o próprio presidente 
Sérgio Meira já admitiu que 
o vice-presidente de patri-
mônio atual, Pedro Maga-
zine, e o gerente de futebol 
Warley vão continuar nos 
cargos, sendo que o último 
também vai acumular a 
função de diretor executivo.

Sérgio Meira já deixou 
claro que o seu maior ob-
jetivo à frente do clube nos 
próximos 2 anos, é levar o 
Belo a Série B. Ele também 
tem outros desejos meno-
res extra campo. “O Botafo-
go não  pode ser apenas um 
clube de futebol. Nós temos 
que investir pesado na es-
trutura, dando sequência 
ao que já vinha sendo feito. 

Temos que cuidar no suces-
so do futebol, mas sem es-
quecer do crescimento de 
nosso patrimônio”, disse o 
futuro presidente.

Indagado sobre novos 
reforços para a tempora-
da 2019, Sérgio manteve a 
cautela e disse que o clube 
ainda está no mercado, e 
assim que acertar com al-
gum jogador, vai divulgar. 
A opinião do futuro presi-
dente é a mesma do geren-
te de futebol Warley, que 
afirmou que o clube está 
no mercado e esperando o 
final da Série B para fechar 
com alguns jogadores. A 
única pista dada pela dire-
toria é que virá um lateral 
direito, um zagueiro e um 
atacante. 

O planejamento para 
2019 permanece o mesmo. 
O elenco vai se apresentar 
no dia 3 de dezembro para 
começar a pré-temporada. 
O clube já tem 21 atletas 
entre os remanescentes, 
novos contratados e os jo-
gadores da base. O técnico 
Evaristo Piza pretende fa-
zer uns 3 amistosos de pre-
paração, antes das competi-
ções oficiais. 

Toma posse hoje novo 
presidente do Belo

Eleições no Galo

Termina o prazo para o
registro de candidaturas

Termina hoje o prazo 
para inscrições de chapa 
para concorrer à diretoria 
executiva do Treze. Os inte-
ressados têm até às 17 horas 
para fazer o registro, no Pre-
sidente Vargas. Até ontem 
pela manhã, nenhuma chapa 
tinha ainda sido registrada. 
As eleições vão acontecer no 
dia 6 de novembro, das 8 às 
18 horas, no PV.

O Galo viveu momentos 
de muita turbulência polí-
tica nos últimos dias, com 
situação e oposição não fa-
lando a mesma língua. Hou-
ve algumas reuniões para 
tentar pacificar o clima no 
clube, mas acabaram sem 
acordo. Enquanto isso, a di-
retoria atual segue no pla-
nejamento para a próxima 
temporada.

Esta semana, o presi-
dente do conselho delibera-
tivo do Galo, Hélio Soares, 
disse em entrevista ao glo-

boesporte, que a comissão 
técnica já está contratada e 
o elenco já está praticamen-
te fechado para a próxima 
temporada. "Nós já temos 
18 jogadores e faltam ape-
nas mais uns 4 para fechar-
mos o grupo. Não podemos 
divulgar os nomes para não 
prejudicar as negociações e 
aparecerem atravessadores", 
afirmou.

Entre os 18 atletas acer-

tados até o momento, 3 deles 
são remanescentes do grupo 
que conquistou o vice-cam-
peonato do Brasileiro da 
Série D este ano. São eles o 
goleiro Mauro Iguatu e os vo-
lantes Carlos Copetti e Eliel-
ton. Falam também, mas não 
oficialmente, que Marcelinho 
Paraíba, hoje com 42 anos e 
jogando na Perilima na se-
gunda divisão, poderá retor-
nar ao Galo.

O Campinense vai 
disputar no próximo ano 
o Campeonato Paraibano 

e a Copa do Brasil, no 
primeiro semestre, e o 

Brasileiro da Série D, no 
restante da temporada. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Com o afastamento do presidente Williams Simões e a renúncia de Félix Braz, não se sabe se o técnico Francisco Diá e os jogadores contatados por ele estarão na próxima temporada do clube

As eleições para a diretoria executiva do Treze serão no dia 6 de novembro

Foto: Josemar Gonçalves

Foto: PBesportes

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

 TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO
TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO 0058/2016 QUE FAZ O MUNICÍPIO DE 

ARARA–PB E CONSTRUTORA N R J CONSTRUÇÕES LTDA - EPF.
 O MUNICÍPIO DE ARARA–PB, com sede à Rua Gama Rosa, s/nº, Centro, Arara – Paraíba, 

inscrito no CNPJ sob o nº 08.778.755/0001-23, representado pelo seu Prefeito Constitucional, o Sr. 
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA, brasileiro, casado, empresário, portador do RG nº 1.480.938 
SSP/PB e inscrito no CPF sob nº 768.573.794-91, residente e domiciliado na Rua Hermes Lira nº 
345, Centro, Arara, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais:

 CONSIDERANDO em face da demora injustificada na execução da prestação contratual, 
conforme previsto no artigo 78, inciso II, da Lei 8.666/93;

 CONSIDERANDO a paralisação da obra e serviço, sem justa causa e prévia comunicação à 
Administração, conforme ordem imperativa do art. 78, inciso V da Lei 8.666/93;

 CONSIDERANDO o descumprimento das obrigações contratuais assumidas, caracterizado pela 
não conclusão da obra, e o fim da vigência do Contrato nº 0059/2014;

 CONSIDERANDO o disposto no inciso II do artigo 58, e no inciso I do art. 79, ambos da Lei 
nº 8.666, de 1993;

 CONSIDERANDO a notificação via postal com aviso de recebimento por intermédio do TERMO 
DE NOTIFICAÇÃO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO QUE FAZ O MUNICÍPIO DE ARA-
RA–PB E CONSTRUTORA N R J CONSTRUÇÕES LTDA - EPF, e não havendo resposta da empresa;

 R E S O L V E :
 CLAUSULA PRIMEIRA - Fica rescindido unilateralmente o Termo de Contrato nº 0058/2016 em 

referência firmado com a empresa N R J CONSTRUÇÕES LTDA - EPF (notificada), pessoa jurídica 
de direito privado inscrita no CGC/MF sob o nº 10.542.457/0001-81, estabelecida à Rua São Miguel, 
330 – Varadouro – João Pessoa - PB, Estado da Paraíba.

 CLAUSULA SEGUNDA - A presente rescisão se dá por ato unilateral do Município de Arara, 
nos termos do art. 79, I, da Lei n. 8.666/93, tendo em vista a infração ao disposto no art. 78, incisos 
I, II e V, do mesmo diploma legal.;

 CLAUSULA TERCEIRA - No tocante às sanções a serem aplicadas em virtude da rescisão 
contratual, sem prejuízo da apuração das perdas e danos a serem feitas em momento posterior, 
fica a empresa supramencionada MULTADA no valor de R$ 7.880,03 (Sete mil oitocentos e oitenta 
reais e três centavos), correspondente ao valor de 10% sobre o valor total do contrato e IMPEDIDA 
de licitar e contratar com o Município de Arara/PB pelo prazo de 24 (vinte e quatro) meses.

CLAUSULA QUARTA - Fica assegurado o prazo de 05 (cinco) dias úteis para recurso, a partir 
da data de publicação.

 E, assim sendo, assina o presente Instrumento, em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para 
que produza seus jurídicos e legais efeitos.

 Arara, 01 de agosto de 2018
 José Ailton Pereira da Silva

Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO
TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO 0059/2014 QUE FAZ O MUNICÍPIO DE 

ARARA–PB E A CONSTRUTORA COSIMAR – CONSTRUTORA SINCERA LTDA.
 O MUNICÍPIO DE ARARA–PB, com sede à Rua Gama Rosa, s/nº, Centro, Arara – Paraíba, 

inscrito no CNPJ sob o nº 08.778.755/0001-23, representado pelo seu Prefeito Constitucional, o Sr. 
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA, brasileiro, casado, empresário, portador do RG nº 1.480.938 
SSP/PB e inscrito no CPF sob nº 768.573.794-91, residente e domiciliado na Rua Hermes Lira nº 
345, Centro, Arara, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais:

 CONSIDERANDO em face da demora injustificada na execução da prestação contratual, 
conforme previsto no artigo 78, inciso II, da Lei 8.666/93;

 CONSIDERANDO a paralisação da obra e serviço, sem justa causa e prévia comunicação à 
Administração, conforme ordem imperativa do art. 78, inciso V da Lei 8.666/93;

CONSIDERANDO o descumprimento das obrigações contratuais assumidas, caracterizado pela 
não conclusão da obra, e o fim da vigência do Contrato nº 0059/2014;

 CONSIDERANDO o disposto no inciso II do artigo 58, e no inciso I do art. 79, ambos da Lei 
nº 8.666, de 1993;

 CONSIDERANDO a notificação via postal com aviso de recebimento por intermédio do TERMO 
DE NOTIFICAÇÃO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO QUE FAZ O MUNICÍPIO DE 
ARARA–PB E A CONSTRUTORA COSIMAR – CONSTRUTORA SINCERA LTDA, e não havendo 
resposta da empresa;

 R E S O L V E :
 CLAUSULA PRIMEIRA - Fica rescindido unilateralmente o Termo de Contrato nº 0060/2014 em 

referência firmado com a empresa CONSTRUTORA COSIMAR – CONSTRUTORA SINCERA LTDA 
(notificada), pessoa jurídica de direito privado inscrita no CGC/MF sob o nº 11.464.181/0001-23, 
estabelecida à estabelecida à Rua José Pequeno Moura, 605 – Novo – Guarabira, Estado da Paraíba.

 CLAUSULA SEGUNDA - A presente rescisão se dá por ato unilateral do Município de Arara, 
nos termos do art. 79, I, da Lei n. 8.666/93, tendo em vista a infração ao disposto no art. 78, incisos 
I, II e V, do mesmo diploma legal.;

 CLAUSULA TERCEIRA - No tocante às sanções a serem aplicadas em virtude da rescisão 
contratual, sem prejuízo da apuração das perdas e danos a serem feitas em momento posterior, 
fica a empresa supramencionada MULTADA no valor de R$ 23.505,75 (Vinte e três mil quinhentos 
e cinco reais e setenta e cinco centavos), correspondente ao valor de 10% sobre o valor total do 
contrato e IMPEDIDA de licitar e contratar com o Município de Arara/PB pelo prazo de 24 (vinte 
e quatro) meses.

 CLAUSULA QUARTA - Fica assegurado o prazo de 05 (cinco) dias úteis para recurso, a partir 
da data de publicação.

 E, assim sendo, assina o presente Instrumento, em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para 
que produza seus jurídicos e legais efeitos.

 Arara, 01 de agosto de 2018
 José Ailton Pereira da Silva

Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

NOS TERMOS DO JULGAMENTO DA LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018, FEITO 
PELA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO EM 16 DE OUTUBRO  DE 2018 E EM CON-
FORMIDADE COM A LEI FEDERAL N.º 8.666/93, FICA DECIDIDO A:

HOMOLOGAÇÃO
DO JULGAMENTO EM FAVOR DA EMPRESA: LG CONSTRUÇÕES LTDA CNPJ: 

10.734.981/0001-54, NO VALOR  TOTAL DE R$ 209.350,25 (DUZENTOS E NOVE MIL TREZEN-
TOS E CINQUENTA REAIS E VINTE E CINCO  CENTAVOS), PELAS RAZÕES EXPOSTAS NO 
REFERIDO LAUDO.

ALGODÃO DE JANDAÍRA/PB 30 DE OUTUBRO DE 2018.
MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA 
PREFEITA CONSTITUCIONAL

        
ADJUDICAÇÃO

NOS TERMOS DO LAUDO DE JULGAMENTO APRESENTADO PELA COMISSÃO PERMANEN-
TE DE LICITAÇÃO, QUANDO DO JULGAMENTO DA TOMADA DE PREÇO N.º 003/2018, PRO-
CESSO Nº 2018.08.039, ADJUDICAMOS A PRESENTE TOMADA DE PREÇOS PARA A EMPRESA:  
LG CONSTRUÇÕES LTDA CNPJ: 10.734.981/0001-54, NO VALOR  TOTAL DE R$ 209.350,25 
(DUZENTOS E NOVE MIL TREZENTOS E CINQUENTA REAIS E VINTE E CINCO  CENTAVOS).

ALGODÃO DE JANDAÍRA/PB 30 DE OUTUBRO DE 2018.
MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA 
PREFEITA CONSTITUCIONAL       

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 CORREÇÃO DE AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL 00051/2018

Referente à publicação no DOE, DOU e JORNAL A UNIÃO. na data de 30 de outubro de 2018, 
Na pág. 1 do edital. ONDE SE LÊ: as 09:00 horas do dia 15 de novembro de 2018. LEIA-SE: 09:00 
horas do dia 20 de novembro de 2018

Areia/PB, 31 de outubro de 2018.
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE RESCISÃO AMIGÁVEL AO CONTRATO ADMINISTRATIVO 00086/2018– PMBEX

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADO: PAULO DA LUZ & DANILO QUEIROZ ADVOGADOS ASSOCIADOS, CNPJ: 

27.190.707/0001-64
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N° 00004/2018 – PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA PARA EXECUÇÃO DOS SERVI-

ÇOS TÉCNICOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA, NO ÂMBITO ADMINISTRATIVO E 
JUDICIAL, PARA PROCESSOS QUE TRAMITAM JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO 
DA PARAÍBA, TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO, TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DA 
PARAÍBA (2ª INSTÂNCIA), TRIBUNAL REGIONAL DO TRABALHO (2ª INSTÂNCIA), TRIBUNAL 
REGIONAL FEDERAL (2ª INSTÂNCIA), TRIBUNAL SUPERIOR DO TRABALHO, SUPERIOR TRI-
BUNAL DE JUSTIÇA, SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL, COM TODAS AS MEDIDAS JUDICIAIS 
E ADMINISTRATIVAS CABÍVEIS.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – DOS TERMOS DA RESCISÃO:
O PRESENTE TERMO TEM POR OBJETO A RESCISÃO DO CONTRATO N° 00086/2018, DA 

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N° 00004/2018, NOS TERMOS DO ART. 79, INCISO II, DA LEI 
N° 8.666/93, BASEADO NA CLÁUSULA 11.3 DO CONTRATO.

POR FORÇA DA PRESENTE RESCISÃO, AS PARTES DÃO POR TERMINADO O CONTRATO 
Nº 00086/2018 DE QUE TRATA A CLÁUSULA PRIMEIRA, NADA MAIS TENDO A RECLAMAR UMA 
DA OUTRA, A QUALQUER TITULO E EM QUALQUER ÉPOCA, RELATIVAMENTE ÀS OBRIGA-
ÇÕES ASSUMIDAS NO AJUSTE ORA RESCINDINDO, A CONTAR DA DATA DA ASSINATURA 
DO PRESENTE TERMO.

A RESCISÃO AMIGÁVEL DO CONTRATO EM EPIGRAFE SERÁ REALIZADA SEM ÔNUS 
DE QUALQUER NATUREZA PARA QUALQUER DAS PARTES, RENUNCIANDO AS PARTES 
O DIREITO SOBRE O QUAL SE FUNDOU A RELAÇÃO JURÍDICA DO QUE SE PACTUOU NO 
PROCESSO DE LICITAÇÃO.

AS PARTES EXONERAM-SE DE QUALQUER RECLAMAÇÃO FUTURA DECORRENTE DA 
PRESENTE RESCISÃO CONTRATUAL, NAS ESFERAS CÍVEIS, ADMINISTRATIVAS E CRIMINAIS.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
*EXTRATO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AOCONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00088/2018 
–PMBEX

OBJETO: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA E MANEJO DE RESÍDUOS SÓLIDOS, NO MUNICÍPIO DE 
BAYEUX-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES TÉCNICAS CONTIDAS NO PROJETO BÁSICO 
E SEUS ANEXOS.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00028/2018 – PMBEX; PRO-
CESSO LICITATÓRIO N° 00066/2018 – PMBEX

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: NATUREZA DA DESPESA: 3390.39 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS / PJ 02.07. SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA 15.452.3012.2042 – MANUTENÇÃO 
DO SERVIÇO DE LIMPEZA URBANA.

VIGÊNCIA: 90 DIAS (DE 25/10/2018 A 23/01/2019)
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: ECOBOM – CONSULTORIA E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 22.091.731/0001-22
VALOR ESTIMADO MENSAL DE R$ 587.862,75 (QUINHENTOS E OITENTA E SETE MIL 

OITOCENTOS E SESSENTA E DOIS REAIS E SETENTA E CINCO CENTAVOS), TOTALIZANDO 
O MONTANTE DE R$ 1.763.588,25 (UM MILHÃO SETECENTOS E SESSENTA E TRÊS MIL 
QUINHENTOS E OITENTA E OITO REAIS E VINTE E CINCO CENTAVOS).

*PUBLICADO NO DOE (EDIÇÃO Nº 16.734) E JORNAL (EDIÇÃO Nº 230)NO DIA 27/10/2018, 
TORNE-SE SEM EFEITO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00072/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através da Comissão Permanente de Licitação, após análise 
detalhada das propostas de preço das empresas declaradas habilitadas, comunica aos interessados 
no processo de licitação TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 – PMBEX, o julgamento das referidas 
propostas com a seguinte ordem de classificação: LIMP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-
-ME, CNPJ: 10.526.490/0001-18, com o valor global de R$ 269.394,01 (DUZENTOS E SESSENTA 
E NOVE MIL E TREZENTOS E NOVENTA E QUATRO REAIS E UM CENTAVO) e a empresa F E 
TAVARES ENGEFRANCE ADMINISTRACAO DE OBRAS EIRELI, CNPJ: 21.211.907/0001-70, com 
o valor global de R$ 280.919,19 (DUZENTOS E OITENTA MIL E NOVECENTOS E DEZENOVE 
REAIS E DEZENOVE CENTAVOS). A Comissão comunica que fica aberto o prazo recursal na forma 
da Lei, a partir da publicação deste aviso.Mais informações poderão ser obtidas, in loco, na Sala 
da Comissão Permanente de Licitação, das 11:00h às 14:00h (horário local), para atendimento ao 
público externo ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br).

Bayeux - PB, 31de Outubrode 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
Prefeitura Municipal de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO SEXTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 156/2014-PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEIS PARA INSTALAÇÃO DE EQUIPAMENTOSPÚBLICOS 

DIVERSOS, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ASENILDA CÁTIA GALDINO DA SILVA, CPF 675.867.594-72
PROCESSO LICITATÓRIO: DISPENSA Nº 009/2014
ADITIVO DE PRORROGAÇÃODE PRAZO POR MAIS06 (SEIS)MESES.
VIGÊNCIA de 30/10/2018 A 30/04/2018.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 06 (SEIS) MESES, PAS-

SANDO DE 30 AGOSTO DE 2018 A 30 DE OUTUBRO DE 2018 PARA DE 30 DE OUTUBRO DE 
2018 A 30 DE ABRIL DE 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2018, que objetiva: Aquisição de 
Brinquedos infantis, para atender as necessidades das Creches e Escolas da Rede municipal, 
conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento.; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE 
MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 61.350,00; TIC TAC COMÉRCIO DE BRINQUEDOS PEDA-
GÓGICOS LTDA - ME - R$ 25.452,00; WILSON COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 7.200,00.

Conde - PB, 31 de Outubro de2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: Aquisição de Material 
de Expediente para atender as demandas do Centro Especial de Reabilitação - CER, a saber: 
Registro de Preços para eventual aquisição de materiais de expediente de forma parcelada, com 
retiradas de acordo as demanda, em atendimento das ações administrativas da Secretaria Municipal 
de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BETA SOLUTION 
COMERCIO ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME - R$ 2.176,80; COMERCIAL MEDEIROS LTDA - 
ME - R$ 7.446,15; JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 
25.380,80; LÁPIS E LAÇO PAPELARIA LTDA - R$ 1.015,00; MARIA JOSE FERREIRA - R$ 20.077,76.

Conde - PB, 31 de Outubro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2018, que objetiva: Fornecimento de Serviço 
Funerário contendo urna funerária popular de madeira envernizada com visor e flores, de velas e a 
realização do translado do corpo do local em que se encontre até o local de realização do velório 
e do local do velório para o local de realização do sepultamento; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Conde - PB, 19 de Outubro de 2018
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA(S) FÍSICA(S) OU JURÍDICA(S) PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE TRANSPORTE 
EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3347-1820. E-mail: licitacao.gbravo@ymail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 31 de Outubro de 2018
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 035/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 035/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para aquisição 
de peças automotivas. Data de Abertura: 14/11/2018 às 11:30h. O Edital pode ser obtido na sede da 
Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores 
informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 31 de outubro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 034/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 034/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para aquisição 
de veículos automotivos. Data de Abertura: 14/11/2018 às 10:00h. O Edital pode ser obtido na sede 
da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores 
informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 31 de outubro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 035/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 035/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para aquisição 
de peças automotivas. Data de Abertura: 14/11/2018 às 11:30h. O Edital pode ser obtido na sede da 
Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores 
informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 31 de outubro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços especializado de ultrassonografia, em pacientes carentes 
encaminhado pela secretaria de Saúde do Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 26 de Outubro de 2018
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento das Propostas do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2018, com o seu objetivo Aquisição de medicamentos de forma 
parcelada, destinados a Farmácia Básica, PSF´s, SAMU e Unidade Mista de Saúde do Município 
de Igaracy -PB. Conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas as fases 
deste certame, sendo declaradas vencedoras as pessoas Jurídicas: DROGAFONTE LTDA - Valor: 
R$ 38.914,00 (Trinta e oito mil, novecentos quatorze reais) global; FARMAGUEDES COMERCIO 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES - Valor: R$ 6.600,00 (seis mil e 
seiscentos reais) global; LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO 
HOSPITALARES - Valor: R$ 44.849,00 (quarenta e quatro mil, oitocentos quarenta e nove reais) 
global; ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA - EPP - Valor: R$ 11.040,00 (onze mil, 
quarenta reais) global. Igaracy - PB, 31 de Outubro de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 449/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado da 
licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2018, que objetiva: SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO 
DE HOSPEDAGEM COM ALIMENTAÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DEMANDADAS 
PELAS ATIVIDADES E EVENTOS REALIZADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PES-
SOA – FUNJOPE com base nos elementos constantes do processo correspondente, em favor da 
empresa AEROMIX AGÊNCIA DE VIAGENS E TURISMO EIRELI ME CNPJ: 12.146.604/0001-20 
valor total R$ 232.999,83 (DUZENTOS E TRINTA E DOIS MIL NOVECENTOS E NOVENTA E 
NOVE REAIS E OITENTA E TRÊS CENTAVOS) fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal 
nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h 
e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 31 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 677/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA E CONCEITUADA EM PRODUÇÃO DE EVENTOS CULTURAIS 
PARA ATENDER A REALIZAÇÃO DO 6º FESTIVAL INTERNACIONAL DE MÚSICA CLÁSSICA, NA 
CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB A SER PROMOVIDO PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO 
PESSOA-PB - FUNJOPE. com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
em favor da empresa EXO COMPANY PARTICIPAÇOES LTDA EPP CNPJ 21.061.770/0001-14 
valor total R$ 169.500,00 ( CENTO E SESSENTA E NOVE MIL E QUINHENTOS REAIS), funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 31 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 1877/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos 
do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final 
apresentado pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2018, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
SHOW PIROTÉCNICO EMBARCADO, INCLUINDO FORNECIMENTO DE FOGOS E TODOS OS 
SERVIÇOS DE EXECUÇÃO DE REBOQUE DE BALSA, COM MÃO-DE-OBRA ESPECIALIZADA, 
PARA ATENDER OS FESTEJOS DO RÉVEILLON 2018/2019, A SER REALIZADO NA PRAIA DE 
TAMBAÚ, no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em 

favor da empresa A O LACERDA COMERCIO DE FOGOS EIRELLI CNPJ 16.732.124/0001-00 
valor total R$ 210.000,00 (DUZENTOS E DEZ MIL REAIS com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei 
n.º 10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura do contrato, 
nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem 
prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

 João Pessoa, 31 de Outubro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 677/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2018, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA E CONCEITUADA EM PRODUÇÃO DE EVENTOS 
CULTURAIS PARA ATENDER A REALIZAÇÃO DO 6º FESTIVAL INTERNACIONAL DE MÚSICA 
CLÁSSICA, NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB A SER PROMOVIDO PELA FUNDAÇÃO CULTURAL 
DE JOÃO PESSOA-PB - FUNJOPE, no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o 
resultado da licitação, em favor da empresa EXO COMPANY PARTICIPAÇOES LTDA EPP CNPJ 
21.061.770/0001-14 valor total R$ 169.500,00 ( CENTO E SESSENTA E NOVE MIL E QUINHENTOS 
REAIS) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica convocado 
o adjudicatário para assinatura do contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob 
pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

 João Pessoa, 31 de Outubro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 449/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2018, que objetiva: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE HOSPEDAGEM COM ALIMENTAÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE-
MANDADAS PELAS ATIVIDADES E EVENTOS REALIZADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE 
JOÃO PESSOA – FUNJOPE, no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da 
licitação, em favor das empresas AEROMIX AGÊNCIA DE VIAGENS E TURISMO EIRELI ME CNPJ: 
12.146.604/0001-20 valor total R$ 232.999,83 (DUZENTOS E TRINTA E DOIS MIL NOVECENTOS 
E NOVENTA E NOVE REAIS E OITENTA E TRÊS CENTAVOS) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da 
Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura do contrato e 
da Ata de Registro de Preços, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair 
o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 31 de Outubro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09084/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09038/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁU-

LICA, A FIM DE ATENDER A TODOS OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09038/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: BJ COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA. CNPJ: 07.227.808/0001-55 FONE/FAX: 
(83) 3031-9054/98877-2179 END.: RUA ELIAS PEREIRA DE ARAÚJO, 80 SALA 01 MANGABEIRA  
JOÃO PESSOA/PB.  CEP: 58.056-010. EMAIL: bjcomercio@yahoo.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

326 UND Válvula com inox para 
Pia Americana 3.1/2" 400

R$ 9,81
(nove reais e 
oitenta e um 
centavos).

R$ 3.924,00
(três mil, novecen-
tos e vinte e quatro 

reais).
PADOVA

Total Geral:  R$ 3.924,00 (três mil, novecentos e vinte e quatro reais).

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09083/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09038/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁU-

LICA, A FIM DE ATENDER A TODOS OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09038/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: JSB DISTRIBUIDORA EIRELI – ME CNPJ: 16.693.935/0001-30 FONE/FAX: (83) 
98884-5835 END.: RUA ELIAS PEREIRA DE ARAUJO, Nº 80, MANGABEIRA – JOÃO PESSOA/
PB CEP: 58.056-010 EMAIL: jsb.dist@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

64 UND Caixa Sinfonada 150 
x 150 x 50 20

R$ 13,10
(treze 

reais e dez 
centavos).

R$ 262,00
(duzentos e 

sessenta e dois 
reais).

PLASTUBO

65 VARA Cano pvc (água) 
20mm 500

R$ 7,30
(sete reais 

e trinta 
centavos).

R$ 3.650,00
(três mil, 

seiscentos e cin-
quenta reais).

PLASTUBO

89 UND Chuveiro PVC 150

R$ 4,22
(quatro 
reais e 

vinte e dois 
centavos).

R$ 633,00
(seiscentos e 
trinta e três 

reais).

DUDA

90 UND

Cola adesiva plástica 
azul para pvc de alta 
pressão (pote com 
175g)

30

R$ 10,80
(dez reais 
e oitenta 

centavos).

R$ 324,00
(trezentos e 

vinte e quatro 
reais).

AMAZONAS

92 CONJ
Conjunto de fixação 
p/ caixa de descarga 
acoplada

120

R$ 8,55
(oito reais e 
cinquenta e 
cinco centa-

vos).

R$ 1.026,00
(um mil e vinte 

e seis reais).
PADOVA

98 UND Curva 90 longa 
esgoto 100mm 50

R$ 22,02
(vinte e 

dois reais e 
dois centa-

vos).

R$ 1.101,00
(um mil, cento e 

um reais).
PLASTILIT

116 UND Filtro PVC 50

R$ 58,80
(cinquenta 
e oito reais 
e oitenta 

centavos).

R$ 2.940,00
(dois mil, 

novecentos e 
quarenta reais).

HERC

126 UND Joelho 90 roscavel 
½" 250

R$ 0,55
(cinquenta 

e cinco 
centavos).

R$ 137,50
(cento e trinta 
e sete reais e 

cinquenta cen-
tavos).

PLASTUBO

128 UND Joelho 90 roscavel 
3/4" 150

R$ 0,86
(oitenta e 
seis centa-

vos.)

R$ 129,00
(cento e vinte e 

nove reais).
PLASTUBO

140 UND Joelho 90 soldável 
rosca 20x 1/2 500

R$ 0,96
(noventa e 
seis centa-

vos).

R$ 480,00
(quatrocentos e 
oitenta reais).

PLASTUBO

148 UND Joelho esgoto 150 
mm 50

R$ 16,10
(dezesseis 
reais e dez 
centavos).

R$ 805,00
(oitocentos e 
cinco reais).

PLASTILIT

217 UND
Caixa Sifonada 
Redonda com Grelha 
150x50mm PVC

50

R$ 11,16
(onze reais 
e dezesseis 
centavos).

R$ 558,00
(quinhentos e 

cinquenta e oito 
reais).

PLASTUBO

233 UND Registro esfera 
soldável 20 mm 500

R$ 3,09
(três reais e 
nove centa-

vos).

R$ 1.545,00
(um mil, 

quinhentos e 
quarenta e cinco 

reais).

CROM

246 UND Sifão ajustável 
multiuso 66 cm 100

R$ 3,48
(três reais 
e quarenta 

e oito 
centavos).

R$ 348,00
(trezentos e 

quarenta e oito 
reais).

PLASBOHM

251 UND Espude 300

R$ 1,73
(um real e 
setenta e 

três centa-
vos).

R$ 519,00
(quinhentos e 

dezenove reais).
VICAP

296 UND Torneira com filtro 
de 1/2 50

R$ 75,39
(setenta e 
cinco reais 

e trinta 
e nove 

centavos).

R$ 3.769,50
(três mil, 

setecentos e 
sessenta e nove 

reais e cinquenta 
centavos).

HERC

303 UND Torneira metal de ½ 
para lavatório 500

R$ 31,79
(trinta e um 
reais e se-

tenta e nove 
centavos).

R$ 15.895,00
(quinze mil, 
oitocentos e 

noventa e cinco 
reais).

REAL METAIS

318 UND União galvanizada  
1" 10

R$ 21,80
(vinte e 
um reais 
e oitenta 

centavos).

R$ 218,00
(duzentos e 

dezoito reais).
TUPY

332 UND Válvula de retenção 
½ 150

R$ 14,92
(quatorze 
reais e no-

venta e dois 
centavos).

R$ 2.238,00
(dois mil, 

duzentos e trinta 
e oito reais).

ASA TIGRE

341 UND
Vaso sanitário com 
caixa acoplada 
(completo)

50

R$ 196,53
(cento e 

noventa e 
seis reais e 
cinquenta e 
três  centa-

vos).

R$ 9.826,50
(nove mil, 

oitocentos e 
vinte e seis 

reais e cinquenta 
centavos).

DECA

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1º de novembro de 2018 25
Publicidade



345 UND
Válvula para 
Lavatório sem 
Ladrão 7/8" em pvc

1.100

R$ 1,99
(um real 
e noventa 

e nove 
centavos).

R$ 2.189,00
(dois mil, cento 
e oitenta e nove 

reais).

LUCONE

Total Geral:  R$ 48.593,50 (quarenta e oito mil, quinhentos e noventa e três reais e cinquenta centavos).

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 1877/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado da 
licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW PIROTÉCNICO EMBAR-
CADO, INCLUINDO FORNECIMENTO DE FOGOS E TODOS OS SERVIÇOS DE EXECUÇÃO DE 
REBOQUE DE BALSA, COM MÃO-DE-OBRA ESPECIALIZADA, PARA ATENDER OS FESTEJOS 
DO RÉVEILLON 2018/2019, A SER REALIZADO NA PRAIA DE TAMBAÚ com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, em favor da empresa A O LACERDA COMERCIO DE 
FOGOS EIRELLI CNPJ 16.732.124/0001-00 valor total R$ 210.000,00 (DUZENTOS E DEZ MIL 
REAIS), fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro 
e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 
ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 31 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33036/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sanhauá 
contemplando revitalização e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, em 
João Pessoa. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação 
da SEPLAN, comunica aos interessados que a empresa CONSTRUDANTAS - CONSTRUÇÃO 
E INCORPORAÇÃO LTDA, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2018/108958 no dia 
30/10/2018, contra o resultado do julgamento de habilitação. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 31 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS E OUTROS, PARA 
OFERECER RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 
74, DO REGULAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO 
ATENDIMENTO IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 
274, INCISO VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

AUTO DE INFRAÇÃO MÊS OUTUBRO/2018=A-I - EM 31/10/2018=/GEAN/CFM

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA DO 
AUTO   PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO

020023/18 01/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 158218-6

020024/18 03/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 158223-2

020026/18 03/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 158235-6

020027/18 03/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 159518-1

020028/18 03/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 158208-9

020029/18 03/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 158212-7

020030/18 03/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 158227-5

020032/18 03/08/2018 (ESPÓLIO) DE ADROALDO GOMES DA 
SILVA 106238-7

020037/18 07/08/2018 JOSEFA GRANEIRO PEREIRA 064088-3
020039/18 07/08/2018 PAULO MIRANDA D’OLIVEIRA 106378-2
020041/18 07/08/2018 IGOR RODRIGO CONFESSOR BEZERRA 105080-0
020042/18 07/08/2018 SEVERINO VALERIANO DA S NETO 063879-0
020043/18 07/08/2018 MURILO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 076035-8
020044/18 07/08/2018 MARIZA CAVALCANTI DE MELO CUNHA 084245-1
020046/18 07/08/2018 GISELDA DO CARMO COSTA 143661-9
020047/18 07/08/2018 MARIA DE FATIMA JANUARIO 141290-6
020048/18 07/08/2018 CICERO HONORATO LEITE 124484-1
020054/18 07/08/2018 AYRTON LINS FRANCA 088922-9
020055/18 07/08/2018 MARIA TOSCANO SOUTO 001442-7
020056/18 07/08/2018 GEORGE CUNHA 084246-6

020057/18 07/08/2018 FIBRA CONSTRUTORA E INCORPORA-
DORA LTDA 136453-7

020067/18 07/08/2018 GEORGE CUNHA 084247-8
020073/18 07/08/2018 EDIRALDO BATISTA DE LIMA 063876-5
020076/18 07/08/2018 PAULO MIRANDA D’OLIVEIRA 108074-1
020077/18 07/08/2018 FRANCISCO XAVIER DE SOUZA 106233-6

020079/18 08/08/2018 JOSEMAR MAXIMO NEPOMUCENA JU-
NIOR 229844-9

020096/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297912-8
020097/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297914-4
020098/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297918-7
020099/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297919-5
020100/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297921-7
020101/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299960-9
020102/18 27/09/2018 FRANCINALDO FRANCO DA SILVA 235001-7
020106/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297924-1
020107/18 27/09/2018 JOSÉ PAULO NETO 297926-8
020108/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297927-6
020109/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297925-0
020110/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297923-3
020111/18 27/09/2018 HEINE HOMERO DE ARAÚJO 094537-4
020112/18 27/09/2018 WALDERIZE VICTOR DE LIMA 016269-8
020116/18 27/09/2018 GENIVAL FERREIRA CAJU 247096-9
020119/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297922-5
020121/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297913-6
020122/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299959-5
020123/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297916-1
020124/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297920-9
020125/18 27/09/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297915-2
020126/18 27/09/2018 JOÃO LINS DE VASCONCELOS 014308-1
020127/18 27/09/2018 ADALBERTO MENDONÇA DA SILVEIRA 080864-4
020128/18 28/09/2018 ADALBERTO MENDONÇA DA SILVEIRA 080863-6
020130/18 28/09/2018 PAULO MENDONÇA DE SOUZA 008053-5
020131/18 28/09/2018 GENIVAL FERREIRA CAJU 107488-1
020137/18 28/09/2018 ALCERE GOMES DOS SANTOS 292827-2

020151/18 02/10/2018 RC EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS 
LTDA 153726-1

020152/18 02/10/2018 ORGANIZAÇÃO IMOBILIÁRIA PLANALTO 
LTDA 124332-2

020153/18 02/10/2018 ORGANIZAÇÃO IMOBILIÁRIA PLANALTO 
LTDA 124348-9

020158/18 02/10/2018 PEDRO VICENTE DE LIMA 016054-7
020159/18 02/10/2018 ANSELMO CLAUDINO DA SILVA 020847-7
020160/18 02/10/2018 JOSÉ GAMA FILHO 052356-9
020161/18 02/10/2018 JOSÉ GAMA FILHO 052357-7
020162/18 02/10/2018 JOSÉ GAMA FILHO 052358-5
020198/18 04/10/2018 ANTONIO GOMES MONTEIRO 031142-1
020199/18 04/10/2018 NAIDE ROCHA BARROS 145365-3
020200/18 04/10/2018 ANTONIO VICENTE DE LIMA 016053-9

31/10/2018/CFM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
TOMADA DE PREÇOS nº 008/2018

OBJETIVO: Contratação dos serviços de obras para pavimento em paralelepípedo nas ruas 
DR.SINHORZINHO FERNANDES,RUA PROJETADA 1, RUA  PROJETADA 2, RUA PROJETADA 
3,  conforme planilha orçamentaria e edital dentro das normas da lei 8666/93. Ct 1039141-96

ABERTURA: 19 DE NOVEMBRO  2018 as 80:30 hs,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Marques 

Fernandes, 67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba. Informações de segundas às
sextas-feiras, das 8h às 12h.

MALTA – PB, 29 DE OUTUBRO DE 2018
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Presidente da CPL/PMM    

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2018
OBJETIVO Aquisição de equipamento e material permanente unidade básica de saúde JOANA 

MARQUES NEVES e VEREADOR MANOEL FARIAS DINIZ conforme termo de referência em anexo.
A reunião será no dia 14 de novembro de 2018 ás 08:30hs,
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 07:00 as
13:00 de segunda a sexta.

MALTA – PB, 29 de outubro de 2018 
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial/PMM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE 

DE ATENÇAO ESPECIALIZADA EM SAUDE (ULTRASSOM DE DIAGNOSTICO SEM APLI-
CAÇÃO TRANSESOFÁGICA) DE ACORDO COM A PROPOSTA MINISTERIO DA SAUDE Nº 
12445.872000/1180-02. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios do Município de Monte Horebe: 13.00 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 4.4.90.52.01 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMAN 07.00 SECRETARIA DE SAÚDE 22003 Transferências 
de Convênios - Saúde (Capital - UNIÃO) PROPOSTA Nº 12445.872000/1180-02. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte 
Horebe e: CT Nº 00075/2018 - 31.10.18 - DENTAL ALTA MOGIANA - COMERCIO DE PRODUTOS 
ODONTOLOGICO - R$ 143.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00002/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE DE ATENÇAO ESPECIALIZADA 
EM SAUDE (ULTRASSOM DE DIAGNOSTICO SEM APLICAÇÃO TRANSESOFÁGICA) DE 
ACORDO COM A PROPOSTA MINISTERIO DA SAUDE Nº 12445.872000/1180-02; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTAL ALTA MOGIANA - COMERCIO DE 
PRODUTOS ODONTOLOGICO - R$ 143.000,00.

Monte Horebe - PB, 31 de Outubro de 2018
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0005/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 

de licitação da Tomada de Preços nº 00005/2018, com o objeto: implantação de pavimentação em 
paralelepípedo em vias públicas urbanas do município de Piancó, atendendo o contrato de repasse 
nº 1008.218-67/2013/Ministério das Cidades, com data de abertura para o dia 20/11/2018, às 09:00 
horas. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 31 de Outubro de 2018
João Serafim Lemos- Presidente da CPL 

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de habilitação 

Tomada de Preçosnº 00004/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento 

documentos de Habilitação. A empresaestáDEL ENGENHARIA EIRELI – MEdeclarada inabilitada. 
A empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI-MEestádeclarada habilitada. Concede-se o prazo de 5 
dias úteis para recurso. Não havendo recurso, fica marcadoo dia 14/11/2018, às 09:30 horas para 
abertura do envelope de proposta de preços.

Piancó -PB, 31 de Outubro de 2018.
João Serafim Lemos - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA

AVISO DE EDITAL - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0028/2018
OBJETO: Aquisição de equipamentos de climatização, destinados as Escolas Jose Batista, Ioiô 

Pereira e Nobelino Leite localizados na zona rural do município de Quixaba/PB
ABERTURA: 14/11/2018, às 9:00 horas
RECURSOS FINANCEIROS: Recursos ordinarios/convenio SEE/PB.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal, Rua Francisco 

de Pereira de Assis, 295 - Centro Quixaba/PB. 
Os interessados poderão adquirir informções no endereço cupracitado, nos horários das 08:00 

às 12:00 horas. Quixaba-PB, 30 de outubro de 2018.
Allane Candeia de Macedo

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução da obra de conclusão 
de uma Creche - Pro infância, localizado na Rua da Tijuca, Centro - Rio Tinto - PB, conforme Ter-
mo de Convênio n.° 7.00017/08 FNDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: FC SERVICOS E CONSTRUCAO EIRELI - R$ 165.755,18.

Rio Tinto - PB, 29 de Outubro de 2018
JOSÉ FERNANDES GORGONHO NETO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução da obra 

de conclusão de uma Creche - Pro infância, localizado na Rua da Tijuca, Centro - Rio Tinto - PB, 
conforme Termo de Convênio n.° 7.00017/08 FNDE. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00009/2018. DOTAÇÃO: Recursos do Convênio PAC207818/2014 e Próprios do Município de 
Rio Tinto: 03.00 - Secretaria de Educação; 12.361.1004.1011 - Construir, Ampliar, Recuperar e 
Equipar Unidades Escolares; 12.003 - Transferências de Convênios - Educação (Capital - União) 
e 44.90.51.01 - Obras Instalação. VIGÊNCIA: 4 (quatro) meses. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Rio Tinto e: CT Nº 00151/2018 - 29.10.18 - FC SERVICOS E CONSTRUCAO 
EIRELI - R$ 165.755,18.

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
RETIFICAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
O Prefeito Constitucional do município de São José de Espinharas/PB, informa a Retificação 

no Extrato de Contrato da Tomada de Preços nº 00009/2018, que tem como OBJETO: Reforma da 
Praça de Eventos e Reforma da Praça Bossuet Wanderley, no Município de São José de Espinha-
ras - PB, conforme Contrato de Repasse Nº 846861/2017/MTUR/CAIXA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00009/2018. Dessa forma onde se lê: VIGÊNCIA: 3 (três) meses, leia-se: 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. As demais disposições do Extrato de Contrato Tomada de Preços Nº 
00005/2018 permanecem inalteradas. Maiores Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no setor de licitações sediado na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José 
de Espinharas - PB.

São José de Espinharas - PB, 30 de Outubro de 2018.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 14 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FONERCIMENTO DE PEÇAS PARA APLICAÇÃO NAS MÁQUINAS PESADAS 
QUE COMPÕE A FROTA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE (ITENS REMANESCENTES 
DO PREGÃO PRESENCIAL 00035/2018). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: 
prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 31 de Outubro de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 089/2018
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 19 de 

novembro de 2018 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial SRP. Objeto: Contratação de pessoa jurídica especializada para a prestação 
dos serviços continuados de manutenção preventiva e corretiva de ar condicionado, bem como 
refrigeradores, freezers e bebedouros, incluindo os materiais e equipamentos necessários à ma-
nutenção, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Sousa-PB e suas unidades 
administrativas, sob o regime de registro de preços, discriminados e quantificados nos anexos 
do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através 
do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 
12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa – PB, 31 de outubro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00 hs do dia 13 de 
Novembro de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00063/2018, que objetiva: Aquisição de equipamentos odontológicos para as Unidades Básicas 
de Saúde deste Município. Recursos 2516001712281507817. Justificativa: Razões de interesse 
público, em virtude de não ter saído em tempo hábil a publicação no DOU. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Pernambuco, S/N - Centro - 
Solânea - PB. Telefone: (083) 3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 30 de Outubro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

OBJETO: Aquisição de Equipamento Administrativo e Material Permanente para as Unidades 
Básicas de Saúde ESF I João Bosco de Medeiros Torres, ESF II Centro e ESF III Marcia Patrícia 
de Medeiros do Município de Santa Luzia/PB, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 14/11/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 31 de outubro de 2018.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 052.01/2017/PMSJT. PARTES: 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE e a empresa INOVA CONSTRUCOES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI. OBJETO DO ADITIVO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
A PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS VIAS DESTA MUNICIPALIDADE, conforme 
Contrato de Repasse nº 1029523-85/2016 (828605). Constitui objeto do presente Termo Aditivo a 
Prorrogação do prazo de vigência do Contrato Administrativo nº 05201/2017/PMSJT, por 12 (doze) 
meses, que passa a ter vigência a partir de 09 de Novembro de 2018 até 09 de Novembro de 2019, 
este termo aditivo entra em vigência em 09 de Novembro de 2018, em conformidade com o Art. 57, 
§1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. JOSÉ MAUCELIO BARBOSA 
– Prefeito Constitucional – 31 de Outubro de 2018 SÃO JOÃO DO TIGRE – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

OBJETO: Aquisição de Equipamento Administrativo e Material Permanente para as Unidades 
Básicas de Saúde ESF IV Antônio Bento de Morais, ESF V Zona Rural e ESF VI Roberval Eliseu 
da Nobrega do Município de Santa Luzia/PB, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 19/11/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 31 de outubro de 2018.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

MUNICÍPIO DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 42/2018
O município de VISTA SERRANA através de seu pregoeiro torna público, que está aberta licitação 

para contratação de uma empresa para colocar a disposição de todas as secretarias deste município, 
através de meios digitais de transmissão de informações via rádio, seus serviços de acesso e o uso 
pela contratante dos serviços acesso a rede municipal internet em LINK DEDICADO para todos os 
endereços relacionados no anexo I deste edital que possui computadores que serão interligados a 
internet conforme termo de referência anexo I do edital. 

A reunião será no dia 16 de novembro de 2018, ás 08:30:00, na sala da CPL, no endereço Rua 
Vereador Raimundo Garcia de Araújo, nº 25, Centro - Vista Serrana /PB - CEP. 58.710.000 Fone/
fax 83 3436-1137.

Vista Serrana- PB, 30 de outubro de 2018.
Eduilson Araujo Silva

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 1º de novembro de 2018  26
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N266/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 19/11/2018 às 09h  para:

Registro de Preços Para aquisição de gases medicinais, destinado ao Complexo Hospitalar 
Clementino Fraga - CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº - 18-01105-1
João Pessoa, 31 de outubro de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação   

AVISO DE EDITAL PARA PARCERIA COM ORGANIZAÇÃO SOCIAL NA ÁREA DA SAÚDE  
PROCESSO Nº 02.07.18.567 – EDITAL DE SELEÇÃO Nº 004/2018
DATA DE ABERTURA: 19/11/2018 ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 18-01109-4
OBJETO: CHAMAMENTO PÚBLICO PARA SELEÇÃO DE ORGANIZAÇÃO SOCIAL NO ÂMBITO 

DA SAÚDE (OSS) PARA O GERENCIAMENTO E OFERTA DE AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE 
NO COMPLEXO HOSPITALAR REGIONAL DEPUTADO JANDUHY CARNEIRO - CHRDJC, NO 
MUNICÍPIO DE PATOS-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Comissão Espe-
cial para Seleção de Organizações Sociais, nomeada pela Portaria nº 522/2017 da Excelentíssima 
Senhora Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento geral, a Convocação Pública 
para o fim de contratar Organização Social para atender o objeto em referência. O Edital ficará à 
disposição dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom 
Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB e disponibilizado nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Estadual nº. 9.454/2011 e 
demais normas aplicáveis à espécie. Fontes de recursos previstas para o exercício financeiro de 
2018: 110 (Tesouro do Estado). Consultas com a Equipe da CESOS no HORÁRIO de 08h às 12h e 
de 13:30h às 16:30h, no Fone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 31 de outubro de 2018.
Karla Michele Vitorino Maia
Membro da CESOS/SES-PB

Mat. nº 170.333-1

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 068/2018

REGISTRO Nº 18-01113-4
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO GERENCIAMENTO DE OBRAS 

ATRAVÉS DE IMAGENS E FILMAGENS PROVENIENTES DE V.A.N.T. (VEÍCULO AÉREO NÃO 
TRIPULADO), PARA DIVERSAS OBRAS DO ESTADO DA PARAÍBA. Regime de Execução: Emprei-
tada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, 
n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@
gmail.com. Entrega das Propostas: 20 de novembro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 31 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 35
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 492 de 17 de abril de 2018,publicada no Diário Oficial do Estado em 25de 
abril de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITARo (a)servidor (a)Aldivania Nunes de Freitas,matrícula nº181.427-3, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 29deoutubro de2018
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE Nº. 18-01115-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará LICITAÇÃO Nº. 008/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor 
preço. Objeto: contratação de empresa de engenharia para desassoreamento e construção de muro 
de contorno dos tanques do “S” do Roger do Regional do Litoral, no estado da Paraíba. Abertura: 
29/11/2018 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada 
na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da 
Paraíba. Fone/fax: 3218-1207/1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado 
no site www.cagepa.pb.gov.br                                                                                                                          

João Pessoa, 31 de outubro de 2018.                                                                          
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE Nº. 18-01112-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará LICITAÇÃO Nº. 010/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor 
preço. Objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução de serviços continuados 
de manutenção da infraestrutura de abastecimento d’água nos sistemas de abastecimento das 
diversas cidades que compõem o Regional do Brejo, no estado da Paraíba. Abertura: 27/11/2018 
– às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada na Rua 
Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. 
Fone/fax: 3218-1207/1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado no site 
www.cagepa.pb.gov.br.                                                                                                 

João Pessoa, 31 de outubro de 2018.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

IMENSA S/A - INDÚSTRIA METALÚRGICA DO NORDESTE
CNPJ 09.093.386/0001-06 - NIRE 25 3 0000529 7

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam os senhores acionistas da Imensa S/A - Industria Metalúrgica do Nordeste convocados 

para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, que se realizará no dia 12 de 
novembro de 2018, às 10:00 horas, na sede social na Rua Estevão Brett, nº 170 (Rod. BR 101), 
Distrito Industrial, João Pessoa - PB, CEP 58.320-088, para deliberar sobre o seguinte: Ordem 
do Dia: 1. Eleição dos membros da Diretoria para o período de 13 de novembro de 2018 a 12 de 
novembro de 2021. 2. Exame das contas da Diretoria, do Balanço Geral e demais Demonstrações 
Financeiras, referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2017. João Pessoa, 30 de 
outubro de 2018. Eduardo Rodrigues da Cruz - Diretor Superintendente.

SUCONOR S/A
CNPJ/MFn.º 12.726.493/0001-20

SUMÁRIO ATA DA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA GERALEXTRAORDINÁRIA
1 - LOCAL/ DATA/ HORA: Na sua sede social, na Rua Capitão José Rodrigues do Ó, nº. 501 Dis-

trito Industrial, João Pessoa - PB, às 09:00 (nove) horas, em 21/09/2018.2 - PRESENÇA: Represen-
tando a totalidade do capital realizado com direito a voto.3 - COMPOSIÇÃO: Presidente do Conselho 
- ROBERTO CARLOS NAHAS, secretario - JORGE CARLOS NAHAS. 4- CONVOCAÇÃO:Publicado 
no Jornal “A União”e Diário Oficial do Estado da Paraíba, nas Edições: 13,14 e 15/09/2018. 5– 
ORDEM DO DIA: EXTRAORDINÁRIA – a) Renuncia da Diretoria; b) Eleição da nova Diretoria; c) 
Renuncia dos Membros do Conselho de Administração; d) Eleição dos Membros do Conselho de 
Administração; e) Alteração de alguns dispositivos dos seus Estatuto Social Consolidado, conforme 
Ofício-2018/0486-0123 de 29/03/2018 do Banco do Nordeste; f) Alteração do Artigo 3º do Esta-
tuto Social Consolidado; g) Tratar de outros assuntos de interesse social. 6 – DELIBERAÇÕES 
TOMADAS POR UNANIMIDADE E SEM QUAISQUER RESTRINÇÕES: Após as discussões das 
matérias, os acionistas, por unanimidade de votos e sem reservas ou quaisquer restrições, deli-
beraram o quanto segue:6.1 –Renuncia da Diretoria e do Conselho de Administração e pauta das 
Eleições: DIRETOR PRESIDENTE: Bruno Jorge Cury Nahas e DIRETORES: Omar Cardoso de 
Melo e Adriano Roberto Ganzerli Nahas. CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO: PRESIDENTE DO 
CONSELHO: Gustavo Roberto Ganzerli Nahas; MEMBROS DO CONSELHO: Omar Cardoso de 
Melo e José Paulo Jereissati. 6.2 –Foram também submetidas aos presentes, que representam a 
totalidade dos acionistas da sociedade, proposta no sentido de corrigir erros existentes na Ata das 
Assembleias Gerais Ordinárias e Extraordinárias, realizada em 05/06/2015 e arquivada na Junta 
Comercial do Estado da Paraíba em 07/07/2015, a qual contemplam as vantagens atribuídas às 
ações Preferenciais Classe “A”, subscritas pelo Fundo de Investimentos do Nordeste – FINOR, 
do qual o Banco do Nordeste é operador, em total desacordo com as normas legais que regem o 
assunto. Isso através do Ofício-2018/0486-0123 em 29/03/2018 do Banco do Nordeste, o qual em 
análise do citado documento, identificou a alteração e exclusão de alguns dispositivos estatuários, 
comparativamente ao Estatuto Social consolidado em 15/05/1997. 6.3 - Inclusão de mais atividades 
e alteração do ARTIGO 3º -OBJETIVO DA SOCIEDADE é: Fabricação de sucos concentrados de 
frutas, hortaliças e legumes; Fabricação de sucos de frutas, hortaliças e legumes, exceto con-
centrados; Depósitos de mercadorias para terceiros, exceto armazéns gerais e guarda móveis; 
Fabricação de produtos de panificação industrial; Carga e descarga; Fabricação de conservas 
de frutas; Fabricação de conservas de legumes e outros vegetais, exceto palmito e Fabricação 
de outros produtos alimentícios não especificados anteriormente.7. CONSELHO FISCAL: Não há 
Conselho Fiscal permanente nem foi instalado nopresente exercício.8 - DISSIDÊNCIAS: Não houve 
dissidências, protestos, propostas ou declaração de votos de acionistas.9- ENCERRAMENTO: Nada 
mais havendo a tratar, foram suspensos os trabalhos pelo tempo necessário à lavratura da presente 
ata, no livro próprio, a qual, tendo sido lida e aprovada, vai por todos os presentes assinada, dela 
tirando-se cópias de igual teor e forma.ASSINATURAS:Omar Cardoso de Melo; José Paulo Jereissati; 
Medolla Participações Ltda; ERBJ Participações Ltda; N&N Comércio de Alimentos Ltda;  Bruno 
Jorge Cury Nahas; Gustavo Roberto Ganzerli e Adriano Roberto Ganzerli.JUNTA COMERCIAL DO 
ESTADO DA PARAÍBA: Registro em 30/10/2018 sob n.º 20180900200. Protocolo n.º 180900200 
de 24/10/2018. Código de Verificação: 11804580478. NIRE: 25300007974.

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
SERVIÇO REGISTRAL DA COMARCA DE SANTANA DOS GARROTES-PARAÍBA.

CARLOS ALBERTO ALENCAR-REGISTRADOR.
EDITAL DE NOTIFICAÇÃO- USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL

Carlos Alberto Alencar, Oficial do registro de Imóveis da Comarca de Santana dos Garrotes /
PB, na forma da lei , etc...

Faz saber a tato quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem, que foi protocolo 
nesta Serventia em 03 , O(s) requerimentos pelo qual FRANCISCO TEOTONIO NETO JUNIOR, 
brasileiro, divorciado, portador da Cédula de Identidade RG nº 290605 SSP/PB, inscrito no CPF/
MF nº 206.602.194-68, residente e domiciliado na Rua Renato Teotônio s/n. Solicita(m) o reconhe-
cimento de direito de propriedade através de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIO, nos termos do 
artigo 216-A, da Lei nº 6.015/1973, autuado sob protocolo 03 de 16 de Agosto de 2018, do imóvel 
rural denominado Sítio Riacho de Santana, encravado na zona urbana do município de Santana dos 
Garrotes -Paraíba, com área de 29,306,859 m2. Confrontantes: Ao norte, com o herdeiro de Jose 
Maria; Ao Leste, com Jose Paulo Filho; Ao Sul com o posseiro Romulo Farias Teotonio e ao Oeste, 
com a BR 416. Tudo conforme o mapa e memorial descritivo elaborado pelo Responsável Técnico 
em Edificações e Eletrotécnico – Ozanaldo Donato de Souza – inscrito no CREA sob nº 16024998. 
Assim sendo, ficam intimados terceiros eventualmente interessados e titulares de direitos reais e 
de outros direitos em relação ao pedido, apresentando impugnação escrita perante ao Oficial de 
Registro de Imóveis, com as razões de sua discordância em 15(quinze) dias corridos a contar da 
publicação deste, ciente de que, caso não contestado presumir-se-ão aceitos como verdadeiros 
os fatos alegados pelos REQUERENTES, sendo reconhecido o usucapião extrajudicial, com o 
competente registro conforme determina a Lei, Santana dos Garrotes – PB, 02 de Outubro de 2018. 
– Carlos Alberto Alencar – Oficio do Cartório extrajudicial da Comarca de Santana dos Garrotes PB.


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

